
Третьяковская галерея 
получила в дар 
от меценатов более 150 
работ современных 
молодых художников

ПРОЕКТ Правительство утвердит правила оказания экстренной помощи 
туристам за границей

Не пролетите мимо

Ксения Колесникова

У
твержден график Всерос-
сийских проверочных ра-
бот (ВПР), которые прой-

дут в российских школах в на-
чале учебного года. Причем по 
единым для всех моделям зада-
ний. Как рассказали в Рособр-
надзоре, ВПР необходимы для 
того, чтобы понять, какие про-
белы в знаниях остались у ребят 
после весенней удаленки. Какие 
темы еще, возможно, нужно 
подтянуть. И на основе объек-
тивных данных помочь учите-
лям и детям. Скорректировать 
программы по учебным предме-
там.

—  ВПР необходимо провести 
в сентябре—октябре 2020 года в 
качестве «входного» монито-
ринга качества образования, — 
сообщает Рособрнадзор. — В 
проведении ВПР в 2020 году 
должны были участвовать бо-
лее шести миллионов школьни-

ков. В 10—11-х классах прове-
рочные работы прошли в мар-
те. До того, как эпидемиологи-
ческая ситуация потребовала 
перевести школы на дистанци-
онный режим обучения. В 4—8-
х классах проверочные работы 
весной проведены не были, те-
перь они пройдут в начале 
учебного года для учащихся, 
перешедших в 5—9-й классы.

Что важно? ВПР по програм-
ме предыдущего года обучения 
должны проводиться на 2—4 
уроках по решению школ. Рабо-
та по учебному предмету про-
водится одновременно для всех 

классов в параллели. День для 
этого школа определяет сама. 
Но строго в рамках периода: с 
14 сентября по 12 октября. Для 
5—8-х классов проверочные ра-
боты — обязательные, а в 9-х 
классах ВПР проводятся в ре-
жиме апробации.

— Начало каждого нового 
учебного года — эмоционально 
сложный, а для многих ребят 
даже стрессовый период. Тяже-
ло приходить в классы после 
длинных летних каникул, снова 
адаптироваться к школе. А уж в 
этом году, после удаленки и са-
моизоляции, детям будет тяже-

ло вдвойне. И главное сейчас, 
по мнению родителей, — запу-
стить нормальный учебный 
процесс, войти в ритм, оценить 
психологическое и физическое 
состояние детей, эпидемиоло-
гическую обстановку, в кото-
рой будут работать школы, — 
считает директор по развитию 
Национальной родительской 
ассоциации Марианна Шевчен-
ко. — Ребята могут наделать 
ошибок, показать не совсем 
объективный результат. И если 
уж на то пошло, если есть необ-
ходимость измерить результат 
удаленного обучения (а то, что 
все учились очень по-разному 
и как умели, это правда), то это 
нужно делать не раньше октя-
бря. Когда все немного привык-
нут к школе и успокоятся. А во-
обще, любой педагог и без вся-
ких внешних проверок поймет 
уже через пару недель: где и на-
сколько класс отстал и что нуж-
но подтянуть.  

Владислав Куликов

П
равительство Рос-
сии готовит пакет 
документов,  де -
тально прописыва-
ющих правила спа-
сения туристов, 
оказавшихся в чу-
жой стране в тяже-
лой ситуации из-за 

банкротства туркомпании, а 
также других проблем. Напри-
мер, если вдруг страны закрыли 
свои границы из-за какой-ни-
будь чрезвычайной ситуации.

Страшный сон любого тури-
ста: солнечная заграница и за-
крытые двери отеля. Некуда 
идти, но и не на чем улететь. Тот, 
кто привез, не отвечает на звон-
ки, потому что разорился. Пла-
нировалось в эти дни отдыхать 
и веселиться, а приходится не-
рвничать и ругаться. 

В такой кошмарной ситуа-
ции побывали десятки тысяч 
наших соотечественников. Но в 
этом году к обычной страшилке 
«туркомпания приказала долго 
жить» добавилась еще одна: 
разразилась пандемия, грани-
цы закрылись, путевки сгорели. 
Немало людей вообще никуда 
не смогли улететь. Главный 
атрибут сезона не горящие, а 
сгоревшие путевки.

Конечно, отдых — дело част-
ное. Но это не значит, что людей 
надо бросать в беде. Прошли те 
времена, когда спасение утопа-
ющих было делом рук самих 
утопающих. 

Поэтому весной этого года 
были приняты специальные по-
правки в Закон «Об основах ту-
ристской деятельности в РФ». 
Теперь в случае принятия ино-
странным государством реше-
ния о закрытии границ или воз-
никновения в той стране чрез-
вычайных обстоятельств, пред-
ставляющих угрозу  жизни и 
здоровью туристов, правитель-
ством России может быть при-
нято решение о возврате тури-
стам уплаченных за путевки де-
нежных сумм. Средства в таком 
экстренном случае будут брать-
ся из фонда персональной от-
ветственности туроператора.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев отметил, что 
подготовленный пакет доку-
ментов направлен на создание 
комплексной системы защиты 
туристов, попавших в сложную 
ситуацию из-за проблем туро-
ператора. Проекты рассмотрела 
подкомиссия по совершенство-
ванию надзорных функций при 
правительственной комиссии 
по проведению административ-
ной реформы.

«Для защиты граждан создан 
специализированный фонд. 
Если туристам понадобится 
экстренная помощь, связанная 
с оплатой проживания, органи-
зацией питания, вывозом с ку-
рорта, предоставлением право-
вой поддержки, — решение бу-
дет приниматься оперативно, в 
течение суток», — рассказал 
Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что к руко-
водителям туристических ком-
паний будут предъявляться 
строгие требования, в том чи-
сле — обязательная проверка на 
наличие судимости. Фонд будет 
также возмещать туристам по-
тери, связанные с экстренным 
самостоятельным возвращени-
ем с курорта по вине туристиче-
ской компании. Ущерб возме-
стят и в том случае, если чело-
век приобрел путевку, но из-за 
банкротства туроператора не 
смог вылететь на отдых. 

«Подготовленные правила, 
с одной стороны, повысят за-
щищенность граждан. С другой 
— должны стимулировать раз-
витие туристической инду-
стрии, так как человек, вос-
пользовавшийся услугами ту-
роператора, получит качест-
венную системную защиту. 
Этот фактор станет важным 
доводом для того, чтобы обра-
титься в туристическую ком-
панию, а не бронировать отдых 
самостоятельно», — резюмиро-
вал Владимир Груздев. 

Кстати, нормы, предписыва-
ющие создать фонд персональ-
ной ответственности туропера-
тора в сфере выездного 
туризма, появились 
еще в 2016 году. 

ОБРАЗОВАНИЕ В школах пройдут проверочные работы

Тест для удаленки
ВЫСТАВКА

А К Ц Е Н Т

Конкретный день для проверки знаний 
школа определит сама. Но строго в рам-
ках периода: с 14 сентября по 12 октября

А К Ц Е Н Т

Приходить на выручку гражданам 
должна ассоциация Турпомощь — 
объединение туроператоров в сфере 
выездного туризма

Австралийский доллар  53,1148
Азербайджанский манат  43,3417
Армянский драм**  15,1549
Белорусский рубль  30,0795
Болгарский лев  44,5425
Бразильский реал  13,8084

Венгерский форинт**  25,1533
Вон Республики Корея***  62,1087
Гонконгский доллар* 95,0150
Датская крона*  11,6928
Доллар США  73,6376
Евро  87,1722

Индийская рупия**  98,2699
Казахстанский тенге**  17,5461
Канадский доллар  55,1841
Киргизский сом**  95,4473
Китайский юань*  10,5798
Молдавский лей*  44,4940

Новый туркменский манат  21,0694
Норвежская крона*  81,7959
Польский злотый  19,7452
Румынский лей  18,0061 
СДР  104,0381
Сингапурский доллар  53,7070

Таджикский сомони*  71,4062
Турецкая лира  10,0563
Узбекский сум***  72,1241
Украинская гривна*  26,6415
Фунт стерлингов  96,4211
Чешская крона*  33,1283

Шведская крона*  84,4981
Швейцарский франк  80,6634
Южноафриканский рэнд*  41,7359
Японская иена**  69,7227

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 08.08.2020

На погашение ипотеки 
многодетные 
семьи получат 
дополнительные 
средства 

Вчера в Беларуси 
прошли
выборы 
президента

Байк-шоу 
«Ночных волков» 
в Севастополе 
собрало более 
100 тысяч зрителей 

«Зенит» завоевал 
Суперкубок 
России, обыграв 
«Локомотив»
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5 БЕЗОПАСНОСТЬ Рост числа 
частных мощных яхт 
и катеров создает угрозу 
для отдыхающих

Человек 
за бортом

Тимофей Борисов

На наших водоемах появляется все больше дорогих, 
мощных, быстроходных катеров, которые легко могут 
стать источником реальной опасности и даже причи-
ной смертельных происшествий. 

Такие суда становятся настоящим бедствием на ма-
лых реках России. Они способны разгоняться до ста 
километров в час и производить волну до двух метров. 
При этом переворачивают лодки рыбаков, создают ре-
альную угрозу купающимся и даже способны затопить 
разбегающимися от борта волнами другие суда. Это не 
преувеличение. В МЧС о такой растущей опасности 
знают, но пока не придумали решения серьезной про-
блемы. 

На днях в Тверской области произошел простой по 
фабуле, но по сути жуткий случай. На реке Шоша пере-
вернулось и в течение нескольких минут затонуло ма-
ломерное судно, приписанное к новозавидовской ло-
дочной базе «Глобус». Лишь по счастливой случайно-
сти обошлось без жертв. Владелец судна, технический 
работник футбольного клуба Максим Пупы-
рев, его дочь и трехлетняя внучка, больная 
ДЦП, спаслись чудом.

ТРАНСПОРТ На бесплатных 
трассах увеличат 
разрешенную скорость

130 и быстрее

Евгений Гайва

Максимальная разрешенная скорость может быть уве-
личена не только на платных трассах, но и на бесплат-
ных автомобильных дорогах, заявил глава Минтранса 
России Евгений Дитрих. Он не уточнил, до какого 
именно предела, но ранее обсуждалось увеличение ли-
мита до 150 км/ч.

В некоторых регионах есть «прекрасные дороги, 
на которых скорость может быть увеличена», сказал 
он (цитата по ТАСС). Изменения могут затронуть до-
роги первой категории (1A, 1B) и, возможно, катего-
рии 2A. 

К первой категории трасс относят автодороги с че-
тырьмя и более полосами движения, шириной полос и 
обочины по 3,75 метра, при этом пересечения с други-
ми дорогами должны быть на разных уровнях. Ко вто-
рой категории относят трассы с двумя или четырьмя 
полосами шириной от 3,5 до 3,75 метра и обочиной 
шириной от 2,5 до 3 метров. Такие дороги, по словам 
Дитриха, по всем техническим параметрам подходят 
для быстрой езды. 

На магистралях можно ездить со скоростью до 110 
км в час, а на отдельных участках, в частности на плат-
ных трассах, — 130 км в час. В июле глава госкомпании 
«Автодор» Вячеслав Петушенко говорил о возможно-
сти повышения скорости до 150 км в час на 
платной трассе М11 «Нева», а также на маги-
страли М4 «Дон». 

ФИНАНСЫ Fitch 
подтвердило рейтинг 
России и стабильный 
прогноз по нему

Золото 
про запас

Игорь Зубков

Агентство Fitch Ratings подтвердило долгосрочный 
кредитный рейтинг России по обязательствам в ино-
странной валюте на уровне «BBB» со стабильным про-
гнозом. Агентство присвоило его в августе 2019 года. 
Ранее рейтинг России на уровне «BBB-» со стабильным 
прогнозом, несмотря на двойной шок пандемии и сни-
жения нефтяных цен, подтвердило агентство S&P. 

Fitch прогнозирует, что золотовалютные резервы 
России, которые с начала года благодаря ралли в золо-
те и укреплению евро выросли с 554 млрд до 591,8 
млрд долларов, к концу года составят 570 млрд долла-
ров. Этого достаточно, чтобы финансировать внешние 
обязательства на протяжении 18 месяцев. Ликвидные 
активы Фонда национального благосостояния оста-
нутся выше 7% ВВП в 2020 году (сейчас — 7,7%), кроме 
того, указывает Fitch, на счетах правительства есть еще 
средства в сопоставимом размере — 6,6% ВВП. 

Госдолг России, по прогнозам агентства, вырастет 
с 14,6 до 18,5% ВВП в 2020 году, но останется самым 
низким среди стран с аналогичным кредитным рей-
тингом, и к 2022 году Россия сможет стаби-
лизировать госдолг на уровне около 20% 
ВВП. 
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Даже разорение туроператора не помешает туристам вернуться на родину.
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ДОРОГИ Менять госномера 
из-за нового нацстандарта 
не придется

Сугубо 
по желанию

Иван Петров

Установка на транспортные средства государственных 
регистрационных знаков нового образца будет прово-
диться только по желанию самих автовладельцев или 
при возникновении такой необходимости. Об этом в 
пятницу сообщили в пресс-центре МВД России. «Уста-
новка государственных регистрационных знаков но-
вых размеров и формы не является обязательной про-
цедурой для автовладельцев и может выполняться гра-
жданами исключительно по их желанию или необходи-
мости», — разъяснили в МВД.

При этом отмечается, что установка госномеров но-
вого образца будет актуальна для владельцев автомо-
билей производства США и Японии, поскольку у них 
табличка на бампере под номер имеет квадратную 
форму. Но их установка предусмотрена для размеще-
ния лишь сзади транспортного средства. В передней же 
части по-прежнему должны размещаться знаки стан-
дартных размера и формы, пояснили в пресс-центре 
МВД России.

Ранее сообщалось, что с 4 августа вступил в силу но-
вый национальный стандарт на номера для автомоби-
лей, мотоциклов и других транспортных средств, в том 
числе экзотических. Он определяет типы, размеры и 
другие технические требования к государственным 
регистрационным знакам колесных и гусеничных 
средств передвижения. 

Главное изменение, прописанное в нацстандарте, — 
это уменьшенные номера на мотоциклы. Вместо ны-
нешних знаков размером 245х185 мм вводятся ком-
пактные мотоциклетные номера размера 190х145 мм. 
Впервые, кроме того, вводятся госномера для мопедов. 
Отличительные номера также получат ретро и спор-
тивные автомобили. Наконец, свой знак теперь поя-
вился и у внедорожных мототранспортных средств, 
не предназначенных для движения по дорогам общего 
пользования, — снегоболотоходы и мотовездеходы.

Пояснялось, что для изготовления знаков нового 
формата владелец автомобиля или мотоцикла может 
самостоятельно обратиться в соответствующую орга-
низацию.  

ЦИК Завершилась 
регистрация кандидатов 
в губернаторы

Высокий старт

Татьяна Замахина

В воскресенье завершилась регистрация кандидатов 
на губернаторских выборах и на довыборах депутатов 
Госдумы, которые пройдут 11—13 сентября. 

Избирательные кампании в этом году будут конку-
рентными, заявила глава Центризбиркома Элла Пам-
филова на заседании комиссии в пятницу. Она отмети-
ла высокий уровень партийной активности на выборах 
всех уровней — участвуют 36 партий из 41 имеющей на 
это право.

Прямые губернаторские выборы пройдут в 18 регио-
нах. Как сообщила глава ЦИК, зарегистрировано 73 кан-
дидата из 147 выдвинувшихся. Десять кандидатов сня-
лись с «гонки», а 37 было отказано в регистрации. По 
словам Эллы Памфиловой, большинство отказов связа-
но с непредставлением необходимых документов. По 
остальным кандидатам решение на момент заседания 
пока принято не было.

Однако уже понятно, что в среднем на одно место гла-
вы региона претендуют четыре-пять кандидатов. Пре-
тенденты на высокие посты представляют 24 партии. 

В четырех регио-
нах пройдут допол-
нительные выборы 
депутатов Госду-
мы — в Ярославской, 
Пензенской и Кур-
ской областях, а 
также в Татарстане. 
В кампаниях этого 
уровня задейство-
ваны девять партий. 
В четырех одноман-
датных округах был 
выдвинут 31 кандидат. «Зарегистрированы 25 из них, у 
двух кандидатов утрачен статус, а документы еще двух 
кандидатов находятся на рассмотрении», — отметила 
глава ЦИК. Она добавила, что в комиссии пока не полу-
чили ни одной жалобы от кандидатов в депутаты.

Довыборы в Госдуму в этом году будут особыми — в 
порядке эксперимента избиратели в Курской и Яро-
славской областях смогут проголосовать по интернету. 
Первое публичное тестирование системы дистанцион-
ного голосования к сентябрьским выборам состоится 
31 августа, рассказала Памфилова. Она призвала все 
заинтересованные стороны принять участие в этом 
процессе. Особое внимание в комиссии уделят проти-
водействию утечке данных, заверила она.

Что касается выборов депутатов заксобраний 
(предстоят в 11 регионах), то из 8043 кандидатов заре-
гистрировано 4758. В выборах этого уровня в целом по 
стране участвуют 29 партий, рассказала Памфилова. 
По ее словам, максимальная партийная конкуренция 
отмечена в ходе кампании в Новосибирской области — 
10 партий-участниц.

Больше всего кандидатов традиционно выдвинуто 
на муниципальном уровне — 8666, из них на момент за-
седания 4455 были зарегистрированы. В выборах в ор-
ганы местного самоуправления участвует наибольшее 
число партий — 31. Регистрация кандидатов в кампани-
ях этого уровня, а также на выборах в заксобрания за-
вершается на нынешней неделе.  

АРМИЯ 

РФ может 
применить 
ядерное 
оружие при 
запуске ракеты 
противника

В ОБИДУ 
НЕ ДАДИМ
Иван Петров

В минувшую пятницу россий-
ские военные впервые публич-
но озвучили условия, при кото-
рых они могут применить ядер-
ное оружие в отношении потен-
циального противника. Доку-
мент, в котором подробно опи-
саны такие условия, называет-
ся «Об основах государствен-
ной политики РФ в области 
ядерного сдерживания». Он в 
конце прошлой недели был опу-
бликован в газете Минобороны 
России «Красная звезда». 

Первым таким условием, со-
гласно документу, станет по-
ступление «достоверной ин-
формации о старте баллистиче-
ских ракет, атакующих терри-
торию России и (или) ее союз-
ников». 

Подразумевается, что старт 
баллистической ракеты потен-
циального противника будет 
зафиксирован системой пре-
дупреждения о ракетном напа-
дении. 

При этом в документе огова-
ривается, что при ракетном 
ударе не будет возможности 
определить тип ее оснащения — 
ядерное или неядерное. Поэто-
му любая атакующая ракета бу-
дет позиционироваться как 
оружие с ядерным оснащением. 

Начальник Управления глав-
ного оперативного управления 
Генштаба Вооруженных сил РФ 
генерал-майор Андрей Стерлин 
пояснил «Красной звезде», что 
«Основы государственной по-
литики Российской Федерации 
в области ядерного сдержива-
ния» президент РФ Владимир 
Путин принял 2 июня этого 
года. Именно этот документ 
определяет опасности и угро-
зы, основные принципы и субъ-
екты, а также условия возмож-
ного перехода к применению 
ядерного оружия (впервые  — 
Прим. «РГ»).

В «Основах» подчеркивает-
ся, что политика РФ исключи-
тельно оборонительная, однако 
в случае нападения «незамед-
лительно будет нанесен ответ-
ный удар». 

Поэтому в документе обо-
значены «красные линии», пе-
реступать которые российские 
военные никому не советуют. 
«Если же потенциальный про-
тивник решится на это, то ответ 
без сомнения будет сокруши-
тельным. При этом конкретиза-
ция ответных действий будет 
определяться военно-полити-
ческим руководством России в 
зависимости от обстановки», — 
заявил генерал Стерлин. 

«Следует помнить, что за 
всю историю России мы никог-
да не развязывали ни одного во-
енного конфликта с другими го-
сударствами, но обороняться 
нам приходилось часто, — отме-
тил в беседе с корреспондентом 
«РГ» председатель президиума 
общероссийской организации 
«Офицеры России», Герой Рос-
сии, генерал-майор Сергей Ли-
повой. — Ведь и тогда, и сейчас 
находятся желающие прибрать 
к рукам ресурсы нашей страны. 
Поэтому принцип применения 
любого, даже ядерного, оружия 
носит у нас исключительно 
оборонительный характер». 

Опять же именно по этой 
причине, по словам военного 
эксперта, у нас очень большие 
средства вкладываются в раз-
витие и обновление систем 
ПРО, направленные на то, что-
бы вовремя остановить оружие 
вероятного противника.

«Мы не будем разбирать, ка-
кие у них боеголовки, ядерные 
или нет, в любом случае в мо-
мент запуска будет принимать-
ся решение об ответном ударе 
по нанесению ракетного удара 
по территории того государст-
ва, откуда был осуществлен за-
пуск в нашу сторону», — про-
комментировал военный поли-
толог, член экспертного совета 
«Офицеры России» Александр 
Перенджиев. Причем, по его 
словам, речь идет не только о 
странах, где такие ракеты про-
изводятся, но и о странах, кото-
рые разрешили разместить 
у себя такие ракеты.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал отношения с ближайшими 
странами приоритетом внешней политики России

Соседи и союзники

Татьяна Замахина

О
тношения с други-
ми постсоветскими 
странами являются 
одним из внешне-
политических при-
оритетов России. 
О б  э т о м  з а я в и л 
Владимир Путин на 
оперативном сове-

щании с постоянными членами 
Совета безопасности РФ в пят-
ницу. Дискуссию президент 
предложил построить «с упо-
ром на положение дел на пост-
советском пространстве». Об-
суждалась и обстановка в Ли-
ване после взрыва в порту Бей-
рута — глава государства не 
исключил, что Россия окажет 
дополнительную помощь ре-
спублике.

«Поговорим о ситуации в на-
шей стране, в мире», — предло-
жил Владимир Путин участни-
кам совещания. Начал он с акту-
альной проблемы — недавнего 
взрыва в Бейруте.

— Вы знаете, какое трагиче-
ское событие произошло в Ли-
ване, — обратился глава госу-
дарства к собравшимся. — По 
моему поручению сформирова-
на группировка сил МЧC, им 
приданы дополнительные силы 

Министерства здравоохране-
ния России.

Владимир Путин отметил, 
что российские специалисты 
уже приступили к работе в ли-
ванской столице. «Подумаем о 
том, что можно сделать еще для 
того, чтобы помочь людям в Ли-
ване», — сказал он.

Президент, кроме того, пред-
ложил поговорить и о ситуации 
в мире в целом — однако с упо-
ром на положение дел на пост-

советском пространстве. Речь о 
«наших ближайших соседях, 
наших союзниках», напомнил 
российский лидер.

— У нас во многом совпадают 

интересы — и экономические, и 
политические, — подчеркнул 
Путин. — Это, безусловно, явля-
ется одним из наших внешнепо-
литических приоритетов.  

Совещание с постоянными членами Совета безопасности президент провел в режиме видеоконференции.

А К Ц Е Н Т

Во многом у нас совпадают интересы 
и экономические, и политические, 
подчеркнул глава государства

Теперь и в России можно будет встретить номера такой же 
формы, как используются в США и Японии.

Любая атакующая 
ракета будет пози-
ционироваться 
как оружие 
с ядерным 
оснащением

В среднем на одно 
место главы 
региона претенду-
ют четыре-пять 
кандидатов

ЖИЛЬЕ Кабмин выделит 
дополнительные субсидии 
на погашение ипотеки 
многодетным

Добавят 
на третьего

Татьяна Карабут

Для погашения части долга по 
ипотеке многодетным семьям из 
резервного фонда выделят до-
полнительно почти 12 млрд ру-
блей. Проект распоряжения об 
этом одобрило правительство. 

Дополнительные средства 
позволят поддержать не менее 
26 тыс. семей, отметил на засе-
дании кабмина 6 августа пред-
седатель правительства Михаил 
Мишустин. 

Он напомнил, что таким 
образом государство помогает 
полностью или частично пога-
сить ипотеку семьям, где третий 
и последующие дети родились 
после 1 января 2019 года. Сум-
ма выплаты составляет 450 тыс. 
рублей. В 2020 году на эти цели 

из бюджета уже выделено более 
23 млрд рублей.

Программа действует с сен-
тября прошлого года. Выделен-
ные в ее рамках средства могут 
быть направлены на погашение 
остатка суммы действующего 
ипотечного кредита или начи-
сленных процентов. Оператором 
программы выступает ДОМ.РФ. 

Для получения поддержки се-
мьям нужно обращаться в тот 
банк, где обслуживается ипотеч-
ный кредит. К заявлению надо 
приложить документы, удосто-
веряющие личность и граждан-
ство заявителя и его детей, в том 
числе материнство или отцовст-
во, а также документы о предо-
ставлении ипотечного кредита и 
покупке жилья или земельного 
участка под индивидуальное жи-
лищное строительство. Если на 
полное погашение ипотеки денег 
не хватит, банк пересчитает сум-
му оставшегося долга и по реше-
нию заемщика либо уменьшит 
сумму ежемесячных взносов, 
либо сократит срок кредита. 
Участниками программы могут 
стать заемщики любых кредит-
ных и некредитных организа-
ций, ипотечных агентов и иных 
юридических лиц, выдающих 
ипотечные кредиты.   

Тем временем

Лидеры России и Беларуси обсудили развитие 
братских отношений двух стран
В минувшую пятницу Владимир Путин поговорил по телефону со своим 

белорусским коллегой Александром Лукашенко. Как сообщили в 

пресс-службе Кремля, обсуждались актуальные вопросы дальнейшего 

развития братских российско-белорусских отношений. Путин под-

черкнул, что российская сторона заинтересована в сохранении в Бе-

ларуси стабильной внутриполитической ситуации и проведении прези-

дентских выборов в спокойной обстановке. Также Путин и Лукашенко 

обменялись мнениями в связи с недавним задержанием на территории 

республики 33 российских граждан. «Выражена уверенность, что воз-

никшая ситуация будет урегулирована в духе взаимопонимания, харак-

терного для сотрудничества двух стран», — говорится в сообщении.
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ЦИФРА

450
ТЫС. РУБЛЕЙ

составляет сумма выплаты 

на погашение ипотеки 

многодетными семьями

Ц И Т А Т А

Михаил Мишустин,  председатель правительства РФ: 
«Это одна из наиболее востребованных мер 
социальной поддержки родителей с детьми. И все 
больше многодетных семей улучшают жилищные 
условия с помощью ипотеки»

М
А

Р
И

Н
А

 Л
Ы

С
Ц

Е
В

А
 /

 Т
А

С
С

ТРАНСПОРТ Перевозчики просят субсидии 
на отсрочку платежей за автобусы 

Парк вирусного 
периода
Евгений Гайва

К
ак стало известно «РГ», 
Российский автотран-
спортный союз готовит 

письмо на имя председателя 
правительства с просьбой о суб-
сидиях пассажирским перевоз-
чикам. Союз указывает, что по-
ручение президента о выделе-
нии 5,8 млрд рублей дополни-
тельной господдержки сектора 
не выполнено. 

Деньги нужны для возмеще-
ния потерь в доходах россий-
ских лизинговых организаций, 
которые согласятся перенести 
сроки платежей по договорам 
лизинга автобусов, троллейбу-
сов и трамваев за период с 1 
июля по 31 декабря 2020 года. 
Спрос на поездки упал, и пла-
тить по долгам перевозчикам 
стало нечем. Без переноса ли-
зинговых платежей часть тран-
спорта будет изъята, предупре-
ждает вице-президент Россий-
ского автотранспортного союза 
Валерий Алексеев. 

В июне минтранс разработал 
проект постановления прави-
тельства о выделении субсидий 
в отношении договоров лизин-
га, заключенных до 31 марта, 
когда после введения карантин-
ных ограничений объем пасса-
жирских перевозок резко упал. 
Однако субсидии заблокировал 
минфин, который указал, что 
организации общественного 
транспорта относятся к предме-
там ведения регионов и муни-
ципалитетов, а потому и ком-
пенсировать потери лизинго-
вым компаниям нужно за счет 
региональных бюджетов. «Во-
прос предоставления государст-
венной финансовой поддержки 
лизинговым организациям не-
обходимо в первую очередь рас-
сматривать в рамках уже пред-
усмотренных мер под дер-
жки», — подтвердили «РГ» пози-
цию министерства в пресс-
службе. 

Между тем все остальные 
виды транспорта получили до-
полнительные субсидии. Авиа-

компаниям и аэропортам в со-
вокупности выделено 34,3 млрд 
рублей, судоходным компани-
ям — 0,3 млрд рублей, железным 
дорогам — 3,2 млрд рублей. 

Вполне понятно, что свою 
часть хотят получить и автопе-
ревозчики, тем более что регио-
ны оказывать им помощь пока 
не спешат. В начале августа 
субъектам было перечислено 
100 млрд рублей в качестве уже 
второго транша из предусмо-
тренных 300 млрд рублей го-
споддержки. До автоперевозчи-
ков эти средства не дошли, гово-
рит Алексеев. К тому же помимо 
городского транспорта есть и 
междугородние перевозки, ко-
торые вообще выпадают из поля 
зрения. 

Серьезные проблемы в сек-
торе общественного транспорта 
были и до пандемии, в частно-
сти, это устаревающий авто-
парк, говорит руководитель от-
дела комплексного развития 
транспорта НИИ автомобильно-
го транспорта Татьяна Михеева. 
Необходимость господдержки 
транспорта общего пользова-
ния, по ее мнению, очевидна. 
«Почему-то, когда речь идет о 
строительстве дорог за счет фе-
деральных средств, вопросов ни 
у кого не возникает. Обществен-
ный транспорт — это такой же 
общегосударственный приори-
тет», — заключает эксперт. 

Предполагалось, что субси-
дии должен был предоставлять 
минтранс единовременно на ос-
новании соглашений с тран-
спортными организациями. 
Главное требование — перенос 
сроков уплаты лизинговых пла-
тежей. Деньги должны были 
быть выделены из резервного 
фонда правительства. Инициа-
тиву минтранса поддержал Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей.  Без господдержки новые автобусы у перевозчиков могут забрать за долги. 
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ИННОВАЦИИ На конкурсе 
идей предложили 
российский аналог Zoom

Из класса.com

Ксения Колесникова

Агентство стратегических инициатив собирает заяв-
ки на форум «Сильные идеи для нового времени». 
Свою идею может предложить каждый. Темы новых 
разработок — на любой вкус: современная экономи-
ческая, новая социальная, технологическая, город-
ская политика, новые компетенции и идеи для бизне-
са, молодежная повестка. 

Одними из са-
мых активных ста-
ли инноваторы 
в сфере образова-
ния. Так, эксперты 
предложили ис-
пользовать в шко-
лах и вузах инте-
рактивную систему 
ЯВШКОЛЕ.ОН-
ЛАЙН. По сути, это 
российский аналог 
Zoom с расширен-
ным функциона-
лом. Он позволяет 
проводить в режиме онлайн уроки, лекции, лабора-
торные работы, экзамены, коллоквиумы, аттестации.

Представители МГУ им. Н.П. Огарева (Мордовия) 
предложили идею образовательного онлайн-сервиса 
«Лeгокомпетенции» для работодателей, которые хо-
тят повышать мастерство сотрудников дистанцион-
но, без отрыва от производства. Предприятие сможет 
собрать программу «под себя» в зависимости от тре-
бований профессиональных стандартов и компетен-
ций.

НКО «Клуб гражданского образования» предста-
вил проект онлайн-школы удаленных профессий для 
жителей малых городов и сел. Это бесплатный обра-
зовательный проект, который позволит освоить на-
выки удаленной работы. Предполагается, что за три 
недели можно будет получить сжатую и максимально 
полезную информацию о секретах трудоустройства 
в формате «домашний офис». Решение уже прошло 
апробацию: удаленную профессию получили уже 
1078 человек. Напомним, прием заявок для участия 
в Форуме «Сильные идеи для нового времени» про-
длится до 24 августа. Все идеи пройдут народное голо-
сование. Авторы топ-100 идей и проектов представят 
их руководству страны, федеральным и международ-
ным экс пертам осенью на форуме в Сочи.  

ЭКСПОРТ ЦБ готов 
отменить репатриацию 
валютной выручки

Деньги 
оставь себе

Ирина Алпатова

С 2021 года экспортерам несырьевых товаров отменят 
обязанность возвращать валютную выручку в страну. 
Остальных от репатриации освободят к 2024 году. Пред-
ложения об этом ЦБ РФ направил на рассмотрение 
в правительство.

Идея обязать участников внешнеэкономической де-
ятельности возвращать полученную выручку в страну 
понятна — деньги за произведенные здесь товары и услу-
ги не должны оставаться за рубежом. Кроме того, меры 
валютного контроля препятствуют выводу денежных 
средств за рубеж.

Однако российское валютное законодательство на-
ложило на экспортеров столь жесткие требования, что 
они стали одним из основных барьеров для развития эк-
спорта. Эффекта по 
снижению оттока 
капитала при этом 
нет. Поэтому в по-
следние два года ак-
тивно обсуждается 
постепенное смяг-
чение мер валютно-
го контроля.

Основным ини-
циатором либерали-
зации стал минфин. 
В 2020 году принято 
несколько разрабо-
танных им законов — 
снята уголовная от-
ветственность за не-
возврат валютной выручки, уменьшены штрафы и уве-
личены сроки, в которые необходимо вернуть выручку.

В конце июня минфин представил проект закона 
о поэтапной отмене репатриации. С 1 января 2021 года 
можно будет не возвращать до 10% выручки, 
с 2022 года — до 30% и т.д. Полная отмена произойдет 
к 2025 году. В будущем минфин планирует заменить ва-
лютный контроль на контроль за «сомнительными ва-
лютными операциями» с применением риск-ориенти-
рованного подхода.

Меры, предложенные ЦБ, также направлены на поэ-
тапную отмену обязательства по возврату валютной 
выручки. Но если минфин поддерживает несырьевых 
экспортеров, то ЦБ предлагает отменить репатриацию 
для всех экспортно ориентированных компаний.

В частности, регулятор предлагает законодательно 
закрепить свое право на мониторинг валютной выруч-
ки и долговой нагрузки крупнейших нефинансовых 
компаний, рассказали в пресс-службе ЦБ РФ. Монито-
ринг проводится и сейчас, но новые меры позволят де-
лать его системно и формально закрепить правила про-
ведения.

В пакете предложений также смягчение режима за-
рубежных счетов экспортеров. Так, рассматривается 
возможность зачислять экспортную выручку в ино-
странной валюте на такие счета. В конце июля прези-
дент России уже подписан разработанный минфином 
закон, разрешающий зарубежным филиалам получать 
деньги на счета в иностранных банках. Раньше это мож-
но было делать только на счета уполномоченных рос-
сийских банков. Каким образом меры ЦБ дополнят это 
нововведение, пока не понятно.

Еще одной мерой либерализации валютного кон-
троля станет, по мысли регулятора, упрощение порядка 
взаимодействия резидентов с уполномоченными рос-
сийскими банками.

Основная задача валютной политики, напоминают 
в пресс-службе регулятора, препятствовать незаконно-
му вывоза капитала. ЦБ еще ранее предложили законо-
дательно закрепить понятие сомнительной валютной 
операции, чтобы после либерализации сохранить в пол-
ном объеме возможность препятствовать обслужива-
нию теневой экономики.  

ФИНАНСЫ Мальта и Люксембург согласились на повышение налогов 
на дивиденды, уходящие из России

Минфин поднимает 
ставки
Игорь Зубков

М
альта и Люксембург 
в целом согласились на 
предлагаемые россий-

ской стороной условия по нало-
гам на выплату доходов из Рос-
сии, переговоры с ними об из-
менении соглашений об избе-
жании двойного налогообложе-
ния (СИДН) будут оперативно 
завершены после окончания 
аналогичных переговоров 
с Кипром. Об этом сообщил 
статс-секретарь — замминистра 
финансов Алексей Сазанов 
журналистам. 

Минфин России уведомил 
министерства финансов Кипра, 
Люксембурга, Мальты и Нидер-
ландов о намерении повысить 
ставки налога у источника на до-
ходы в виде дивидендов и про-
центов, переводимых из России, 
до 15%. Для этого требуется пе-
ресмотреть СИДН с этими стра-
нами. В марте президент Влади-
мир Путин заявил, что все вы-
платы доходов в виде процентов 
и дивидендов, уходящие из Рос-

сии в офшорные юрисдикции, 
должны облагаться налогом по 
ставке не менее 15% (столько 
взимается с физических лиц — 
нерезидентов в России).

В июне минфин запустил 
подготовку выхода из СИДН 
с Мальтой, однако сейчас уже 
нет необходимости в денонса-
ции соглашения с Мальтой, ска-
зал Сазанов. По его словам, пе-
реговоры с Мальтой и Люксем-
бургом будут оперативно завер-
шены после окончания перего-
воров с Кипром.

Переговоры с Кипром в ию-
не-июле зашли в тупик, и 3 ав-
густа минфин начал подготов-
ку к выходу из СИДН с этой 
страной с 2021 года, однако, по 

словам Сазанова, 10 и 11 авгу-
ста стороны вновь обсудят из-
менение соглашения, на этот 
раз на встрече в Москве. «Кол-
легам из Кипра будет еще раз 
предложено согласиться на пе-
ресмотр ставок налога у источ-
ника в отношении процентов 
и дивидендов до уровня 15% 
с учетом отдельных изъятий 

в отношении институциональ-
ных инвестиций», — рассказал 
Сазанов. Несколькими днями 
ранее минфин сообщил, что 
контрпредложения Кипра «по 
сути размывают и делают недо-
стижимым предполагаемый 
российской стороной эффект 
от принимаемых мер по под-
держке национальной эконо-
мики и социальных программ, 
а также будут способствовать 
безналоговому выводу с терри-
тории РФ через кипрскую 
юрисдикцию значительных фи-
нансовых ресурсов российско-
го происхождения». По дейст-
вующему соглашению ставку 
при выплате дивидендов на 
Кипр можно снизить до 5 или 
10%, а на проценты по зай-
мам — до 0%, тогда как ставки 
в России — 13—15%.

Предложение об изменении 
СИДН Нидерландам было от-
правлено только на прошлой не-
деле, и минфин ожидает ответа 
в ближайшие недели, позже 
уточнил Сазанов в эфире Пер-
вого канала.  

Золото про запас
Fitch оценивает «стои-
мость» антикризисных 
мер в 2020 году в 3% 

ВВП (свыше трех триллионов 
рублей), а дефицит бюджета — 
в 5,1% ВВП. В 2022 году дефи-
цит бюджета, по оценке анали-
тиков, вернется к целевому 
уровню в 0,5% ВВП благодаря 
восстановлению доходов и по-
степенному отказу от стимули-
рующих мер.

Fitch прогнозирует, что ВВП 
России сократится на 5,2% 
в 2020 году из-за влияния пан-
демии COVID-19, а также огра-
ничения добычи нефти в рам-
ках соглашения ОПЕК+ (по-
следний фактор, по оценке 
агентства, обойдется экономи-
ке примерно в один процен-
тный пункт ВВП). Полное вос-
становление экономики после 
кризиса Fitch ожидает в 2022 
году (прогноз на 2021 год — рост 
ВВП на 3,6%, в 2022 году — 
на 2,5%). Преодоление послед-
ствий кризиса, по оценке агент-
ства, поддержат смягчение де-
нежно-кредитной политики 
и реализация плана восстанов-
ления экономики. 

В целом из оценок и прогно-
зов Fitch, местами очень близ-
ким к прогнозам Банка России 
и минэкономразвития, следует, 
что устойчивость экономики 
России осталась на докризи-
сном уровне и что правительст-
во и ЦБ адекватно ответили на 
кризис. 

Решение Fitch — еще одно 
свидетельство того, что выстро-
енная в России макроэкономи-
ческая конструкция сохраняет 
устойчивость даже в условиях 
турбулентной внешней конъ-
юнктуры, подчеркнул глава 
минфина Антон Силуанов (его 
слова приводятся в сообщении 
ведомства). «Показательно, что 
при пересмотре в 2020 году 
кредитных рейтингов стран 

СНГ Fitch Ratings в большин-
стве случаев принимало реше-
ния о понижении рейтинга 
или ухудшении прогноза по 
нему», — отметил министр. Он 
напомнил, что правительство 
предприняло «беспрецеден-
тные меры поддержки граждан 
и компаний в связи с распро-
странением новой коронавиру-
сной инфекции», в том числе за 
счет значительно выросшего 

объема государственных заим-
ствований.

«В целом падение экономи-
ки может оказаться не таким 
глубоким, а восстановление бо-
лее динамичным, чем в других 
странах», — полагает министр. 
Бюджет будет постепенно при-
водиться в соответствие с воз-
можностями экономики, ска-
зал Силуанов: «Мы вернемся 
к соблюдению принципов бюд-

жетной политики, обеспечива-
ющих стабильность экономи-
ческих и финансовых условий 
в стране, содействующих уско-
рению частных инвестиций че-
рез обеспечение устойчиво 
низкого уровня процентных 
ставок». Начиная с 2022 года 
расходы будут вновь ограниче-
ны рамками бюджетного пра-
вила. «Это позволит сохранить 
высокий уровень доверия инве-

сторов к проводимой макропо-
литике и обеспечить доступ-
ность финансового ресурса для 
внебюджетного сектора», — за-
ключил Силуанов  

ЦБ РФ не зря наращивал покупки 
золота: в кризис, когда и нужны 
резервы, оно всегда растет в цене. 

А К Ц Е Н Т

На главном направлении переговоров 
минфин готов к исключениям
для иностранцев, использующих
кипрскую юрисдикцию для инвестиций 
в Россию

130 И БЫСТРЕЕ

По данным госкомпа-
нии, по итогам первого 
полугодия этого года 

количество аварий на дорогах 
«Автодора» снизилось на 21,4% 
по сравнению с прошлым го-
дом. Кроме того, количество ра-
неных в ходе дорожно-тран-
спортных происшествий  со-
кратилось на 21,6%, а число по-
гибших — на 18,7%. 

Заместитель председателя 
правительства Марат Хуснул-
лин ранее также заявлял о воз-
можном повышении скоростно-
го лимита со 130 до 150 км в час 
на участках скоростных плат-
ных трасс М-4, М-11 и ЦКАД.

Однако некоторые автоэкс-
перты отмечают, что повышать 
скоростной лимит стоит только 
при одновременном снижении 
нештрафуемого порога превы-
шения скорости (сейчас — 20 км 
в час). Если разрешить скорость 
150 км в час, многие водители 
станут ездить со скоростью 
170 км в час, а это резко повы-
сит риски ДТП.  
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СТРОИТЕЛЬСТВО 

Новые 
сельские 
детские сады, 
школы, 
поликлиники 
появятся 
в 61 регионе

ТАНЦЫ ПЛЮС

Татьяна Карабут

В следующем году в деревнях 
и селах в рамках госпрограммы 
по развитию сельских террито-
рий предполагается построить 
и модернизировать почти 
350 школ, детских садов, домов 
культуры и других «объектов 
соцкультбыта». Но выделенных 
на это средств явно недостаточ-
но, чтобы решить все накопив-
шиеся проблемы. 

Минсельхоз подвел итоги 
конкурса на 2021 год в рамках 
программы «Современный об-
лик сельских территорий», со-
общили в ведомстве. Из 793 зая-
вок на строительство и рекон-
струкцию объектов соцкультбы-
та было отобрано меньше поло-
вины — 344 проекта из 61 регио-
на. Их общая стоимость — 
44,9 млрд рублей, из которых 
40,2 млрд рублей должен выде-
лить федеральный бюджет. 
При этом окончательный пере-
чень проектов, которые будут 
включены в финансирование, 
планируется сформировать 
только в ноябре в рамках подго-
товки федерального бюджета 
на 2021 год. 

В минсельхозе уточнили, что 
речь идет о таких проектах, как 
создание, строительство, рекон-
струкция (модернизация) и ка-
питальный ремонт объектов со-
циальной и культурной сферы 
(включая государственные или 
муниципальные образователь-
ные, медицинские, физкультур-
но-спортивные, культурно-досу-
говые организации и учрежде-
ния социального обслужива-
ния). 

«Запланировано строитель-
ство объектов для размещения 
в них организаций народных ху-
дожественных промыслов, объ-
ектов ремесленной деятельнос-
ти, туризма, приобретение тран-
спортных средств и оборудова-
ния для этих объектов, а также 
строительство, реконструкция 
и капитальный ремонт объектов 
инженерной инфраструкту-
ры», — рассказали в ведомстве. 

Во всех селах есть нужда 
в современной инфраструктуре, 
чтобы повысить качество жизни 
сельских жителей, убеждена ди-
ректор Центра агропродоволь-
ственной политики РАНХиГС 
Наталья Шагайда. Но 40 млрд 
рублей федеральных средств для 
этого явно мало. Если судить по 
перечню отобранных проектов, 
регионы выбирали покупку ав-
тобусов, ремонт или строитель-
ство объектов социальной ин-
фраструктуры, то есть самое-са-
мое необходимое, обращает 
внимание эксперт. Всего сел 
с жителями по результатам по-
следней переписи населения 
в России было около 134 тысяч, 
а отобрано только 344 проекта. 

Изначально на госпрограмму 
«Комплексное развитие сель-
ских территорий» (куда входит 
подпрограмма «Современный 
облик сельских территорий») 
предполагалось потратить 2,3 
трлн рублей. Но в феврале стало 
известно о сокращении финан-
сирования до 1,5 трлн руб лей 
на 2020—2025 годы. У програм-
мы три источника финансирова-
ния — федеральный бюджет 
(на который приходится почти 
половина расходов), консолиди-
рованные бюджеты регионов 
и внебюджетные источники. 

В июне минфин предложил 
провести оптимизацию расхо-
дов федерального бюджета 
в 2021—2023 годах, урезав траты 
по 50 незащищенным статьям на 
10%. Под секвестр попала и про-
грамма «Комплексное развитие 
сельских территорий». В мин-
сельхозе «РГ» рассказали, что 
на реализацию мероприятий го-
спрограммы доведены средства 
на 2021 год в объеме 30,9 млрд 
рублей (против планировав-
шихся 34,4 млрд рублей), 
на 2022 год — 31,5 млрд рублей 
( изначально — 35 млрд рублей), 
на 2023 год — 31,5 млрд рублей 
(по паспорту программы — 
35 млрд рублей).  

Сервис позволит 
проводить вирту-
альные уроки,
лекции, лабора-
торные работы 
и даже экзамены

В России 134 тыся-
чи сел. В 2021 году 
строить и модер-
низировать
будут только 
344 объекта в них

РЕЗЕРВЫ РФ ДОСТИГНУТ РЕКОРДА В АВГУСТЕ

В августе международные резервы России благодаря росту цен на золото 

и курса евро могут превысить достигнутый в 2008 году максимум 

в 598,1 млрд долларов, считают опрошенные агентством «Прайм» экспер-

ты российских рейтинговых агентств. По последним доступным данным, 

доля евро в ЗВР на начало 2020 года составляла 30,8%, золота — 19,5%. За 

июль общий объем резервов вырос на 22,9 млрд долларов. Новому ре-

корду способствуют минимальные продажи валюты в рамках бюджетного 

правила (план Минфина на август — интервенции на 64,9 млрд руб.). 

По подсчетам управляющего директора рейтинговой службы НРА Сергея 

Гришунина, ЗВР уже на 7 августа могли достичь и даже превысить уста-

новленный 12 лет назад рекорд. Стоимость драгоценного металла в ЗВР 

могла достигнуть 152 млрд долларов.

В 2021 году репат-
риацию валютной 
выручки отменят 
несырьевым 
экспортерам, 
к 2024 году —
всем остальным

1

Читайте также: Как в 2020 году 
проходит уборочная кампания
rg.ru/art/1924375
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150
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— таким может стать новый

максимальный порог скорости 

на отличных трассах

Ц И Т А Т А

Антон Силуанов, министр финансов России:
«Падение экономики может оказаться не таким 
глубоким, а восстановление более динамичным, 
чем в других странах»

ЦИФРА

570
МИЛЛИАРДОВ

долларов составят золотова-

лютные резервы РФ к концу 

2020 года, по прогнозу Fitch. 

С начала года они выросли 

с 554 млрд до 591,8 млрд дол-

ларов благодаря росту цен на 

золото (составляет около 22% 

ЗВР) и устойчивому профициту 

счета текущих операций
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ТЕХНОЛОГИИ Истребитель 
пятого поколения защитят 
от ядерного взрыва

Кабина в золоте

Юрий Гаврилов

Появилось еще одно подтверждение того, что россий-
ский истребитель пятого поколения Су-57 может стать 
одним из самых технологически продвинутых боевых 
самолетов мира.

Специально для этой машины создали остекление 
кабины, способное защитить летчика от некоторых по-
ражающих факторов ядерного взрыва. Гендиректор 
предприятия-разработчика Андрей Силкин сообщил, 
что это ноу-хау спасет экипаж Су-57 «от воздействия 
электромагнитного, ультрафиолетового и инфракра-
сного излучений, а также от воздействия светового из-
лучения ядерного взрыва».

Кроме того, за счет новых материалов достигается 
радиолокационная незаметность кабины. При этом, 
как утверждает Силкин, в два раза повысилась ударная 
прочность остекления при двукратном снижении его 
массы. Таких показателей удалось достичь за счет при-
менения техноло-
гии формования 
авиационного осте-
кления из листового 
монолитного поли-
карбоната, а также с 
помощью магне-
тронного нанесения 
специальных мно-
гофункциональных 
покрытий на основе 
золота и сплава ин-
дий-олово.

Наша армия по-
лучит действитель-
но уникальную машину: высокоскоростную и свер-
хманевренную, отлично вооруженную и защищенную 
от современных и перспективных средств ПВО. Су-57 
оборудован  радиолокационной станцией с активной 
фазированной антенной решеткой. Помимо защиты от 
наземных средств ПВО «пятерка» прекрасно защище-
на от вражеских самолетов. В конструкции истребите-
ля использованы новейшие композиционные материа-
лы, а специальное покрытие, которое обеспечивает 
малую заметность машины, обладает безаналоговой 
уникальной химической формулой. 

По всей обшивке самолета распределены шесть ра-
даров, которые дают летчику круговой обзор. Датчики 
аппаратуры для инновационного комплекса радиоэ-
лектронной борьбы «Гималаи» рассредоточены по по-
верхности самолета, позволяя ему оставаться невиди-
мым, но при этом засекать малозаметные самолеты 
противника.  

Новейший истребитель пятого поколения может 
применять крылатые и управляемые ракеты класса 
«воздух — поверхность», ракеты класса «воздух — воз-
дух» различной дальности, обычное вооружение, вы-
сокоточные средства поражения, включая корректи-
руемые авиабомбы. Причем весь этот арсенал практи-
чески незаметен для радиолокационного распознава-
ния. На этой машине также установлена 30-мм авиаци-
онная пушка 9-А1-4071К, готовая отрабатывать весь 
боекомплект в любом режиме огня. Всего на Су-57 — 
четырнадцать типов вооружений.  

АРСЕНАЛ Войска 
в Заполярье снабжают 
универсальными 
транспортерами

Поедет 
при минус 50

Юрий Гаврилов 

Воинские подразделения, несущие службу в Арктиче-
ской зоне России, оснащают модернизированными 
двухзвенными гусеничными транспортерами ДТ-10ПМ.  
«Снегоболотоходы прошли все виды испытаний, при-
няты военным представительством и досрочно отгру-
жены в войсковые части», — сообщил гендиректор 
предприятия-производителя Ирек Арсланов.

ДТ-10ПМ предназначен для транспортировки гру-
зов и людей в сложных климатических условиях Край-
него Севера, Сибири, Дальнего Востока и Арктики на 
грунтах с низкой несущей способностью. Под этот тер-
мин попадают и болото, и снежная целина, и бездоро-
жье с пересеченной местностью. Грузоподъемность 
снегоболотохода — 10 тонн.

Вездеход состоит из двух полноприводных звеньев. 
Они не просто могут двигаться по северному бездоро-
жью, но и способны преодолевать вертикальные стен-
ки высотой до 1,5 метра и переезжать рвы шириной до 
3 метров.  Таких препятствий в Арктике, как известно 
хватает с избытком.

Первое звено транспортера ДТ-10ПМ оборудовано 
кабиной, моторно-трансмиссионным отделением и 
имеет грузовой отсек. Второе используется как кузов 
для перевозки различных грузов. 

Для военных очень важно, что машина сохраняет 
работоспособность в большом диапазоне температу-
ры воздуха — от минус  50 до плюс 40 градусов. А еще 
универсальный снегоболотоход  может двигаться со 
скоростью до  44 км/ч по суше и до 6 км/ч на плаву.

Транспортеры участвовали в арктических экспеди-
циях минобороны. Шли в том числе по побережью 
моря Лаптевых — от поселка Тикси до мыса Святой Нос, 
вдоль проливов Дмитрия Лаптева и Санникова, по 
острову Котельный и архипелагу Новая Земля.  

СИТУАЦИЯ Кто и что стоит за вторжением в подмосковный ТК «Три кита»

В масках — для захвата 
«Трех китов»
Екатерина Некрасова

В
последние дни СМИ обле-
тела новость о том, что 
в один из крупнейших ме-

бельных центров Европы «Три 
кита», расположенный в Один-
цовском районе, ворвалась 
группа мужчин и выгнала часть 
сотрудников со своих рабочих 
мест. О том, что же там прои-
зошло, рассказал Александр 
Мордкович, гендиректор ООО 
«ЛаМакс» — компании, управ-
ляющей этим ТК.

Скажите, что это было? 
АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Около 15.00 
31 июля охрана мне сообщила, 
что в ТК ворвалась группа спор-
тивного вида молодых людей и 
потребовала освободить поме-
щения. Они находились на 9-м 
этаже. Я поднялся туда в сопро-
вождении двух сотрудников. 
Там были люди в масках. Одного 
из них я знаю как сотрудника 
ООО «Ларива», которое раньше 
управляло ТК «Три кита». Они 
показали решение арбитражно-
го суда и сказали, что я отстра-
нен от должности. Потом затол-
кали меня в мой кабинет и веле-
ли собирать вещи. Я хотел за-
брать печать, но оставил ее, ког-
да заметил занесенную над 
моей головой монтировку. Это 
мне напомнило рейдерские за-
хваты лихих 90-х, когда воору-
женные люди врывались на 
предприятия и захватывали их.

Вы обратились в правоохра-
нительные органы?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Я сразу на-
писал заявление в полицию. Че-
рез несколько дней опросили 
меня и наших бухгалтеров, эти 
женщины очень напуганы. ТК 
продолжает удерживаться «го-
стями». Я не могу туда попасть, 
моя карточка заблокирована. 
Что происходит внутри, можно 
только гадать. Комплекс рабо-
тает, но большинство наших со-

трудников, включая топ-менед-
жера, покинули рабочие места. 
Я не знаю, как работают кассы, 
кому сдается выручка: может 
быть, кто-то забирает ее налич-
ными? Удивляет то, что право-
охранительные органы как бы 
дистанцировались от происхо-
дящего. 

Вы сказали, что пришедшие в 
ТК люди ссылались на решение 
арбитражного суда. Расска-
жите, что это был за процесс?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Иск подал 
господин Сергей Зуев. Он по-
требовал признать незаконным 
мое назначение на должность 
гендиректора «ЛаМакса» в 

прошлом году. Якобы человек, 
который принимал решение в 
отношении меня, не имел таких 
полномочий. Арбитражный суд 
Московской области иск удов-
летворил, хотя удивляет та ско-
рость, с которой это было сдела-
но. Ведь требовалось изучить 
множество серьезных докумен-
тов. Я — законопослушный гра-
жданин. Как только покажете 
мне вступившее в силу решение 
суда, я его исполню и передам 
все документы. Однако реше-
ние еще не вступило в законную 
силу, у нас есть время до 27 ав-
густа на апелляцию. Все можно 
и нужно делать в правовых рам-
ках, и я не понимаю, зачем надо 
было устраивать весь этот цирк.

Действительно ли принятое 
судом решение подлежало не-
медленному исполнению?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Нет, хотя та 
сторона дополнительно внесла 
на счет суда 100 тысяч рублей и 

просила об обращении решения 
к немедленному исполнению. 
Суд в этом отказал. Юристы, с ко-
торыми я общался, говорят, что 
решение по нашему делу вообще 
беспрецедентное. Но мы еще бу-
дем все изучать. Попросим спе-
циалистов из Санкт-Петербург-
ского университета дать заклю-
чение. Важно узнать мнение не-
зависимых юристов, чтобы пони-
мать, как действовать дальше.

В 2010-м Сергей Зуев был 
осужден к лишению свободы за 
контрабанду, в 2011-м был ос-
вобожден. Как вы считаете, 
подача им иска — это попыт-
ка вернуть себе активы?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Я думаю, что 
предпринимается попытка вер-
нуть управление комплексом 
компании «Ларива». Вот уже 12 
лет собственником ТК «Три 
кита» является «ЛаМакс», а 
единственный учредитель «Ла-
Макса» — Фонд «Монте Кристал-
ло Фаундэйшен» из Лихтенштей-
на. Перед ним мы и отчитываем-
ся. Зуев заявил, что является бе-
нефициаром ТК, но я так и не 
увидел ни одного документа, ко-
торый бы это подтвердил. В суде 
его представители выстроили це-
лую цепочку, ссылаясь на какие-
то доверенности еще 2000-х го-
дов. По документам гендиректор 
по-прежнему я, но у меня нет 
возможности управлять ТК, нет 
печати. Я не знаю, что происхо-
дит в наших офисах. Может быть, 
там уже взломали сейфы? Я опа-
саюсь, что какая-то часть наших 
документов может пропасть.

В иске заявлено, что решение 

о назначении вас на дол-
жность гендиректора было 
нелегитимным. Что вы мо-
жете на это ответить? 

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Когда мне 
предложили стать гендиректо-
ром, я тщательно изучил доку-
ментацию. И увидел, что собст-
венник не менялся на протяже-
нии 12 лет. Для меня это было 
признаком стабильности рабо-
ты предприятия. Я потому и со-
гласился на назначение. Гово-
рят, что господин, который 
меня назначал, не имел права 
этого делать. Но Фонд «Монте 
Кристалло Фаундэйшен» при-
слал мне документ, подтвержда-
ющий мои полномочия. Он так-
же поручил мне провести ана-
лиз финансово-хозяйственной 
деятельности Общества за по-
следние 5 лет, попросил выя-
снить подробности некоторых 
сделок. Возможно, это тоже сыг-
рало свою роль. 

На вас пытались оказать дав-
ление?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Когда я толь-
ко приступил к исполнению 
своих обязанностей, начались 
определенные проблемы. Мне 
звонили по местному телефону 
и угрожали: «У нас имеются 
большие связи в правоохрани-
тельных органах, мы оплатим 
заказ, и скоро тебя сделают чле-
ном ОПГ со всеми вытекающи-
ми последствиями». Несколько 
раз повторили фразу «система 
тебя порвет». Пока угрозы по-
ступали по телефону, я на них 
внимания особо не обращал. Но 
16 ноября 2019 года ко мне око-
ло моего дома вечером подошли 
двое мужчин. Они были в меди-
цинских масках, хотя тогда еще 
коронавируса не было. Стали 
угрожать расправой, причем не 
физической даже, говорили, что 
за ними стоят мощные силовые 
структуры, мол, зря ты в это 
дело полез вообще, мы тебя по-
садим и т.д. Я написал тогда за-

явление на имя Генпрокурора. 
Потом мне сообщили, что заяв-
ление переправлено в прокура-
туру Московской области, за-
тем меня опросил оперуполно-
моченный. Он сказал, что от-
правит меня к участковому, но, 
наверное, забыл это сделать.

Вы считаете, что последние 
события и события осени 
2019 года — это звенья одной 
цепи? 

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: У меня есть 
основания так думать. Если про-
следить последовательность 
различных событий, то можно 
прийти к мысли о том, что про-
исходящее направлено на то, 
чтобы лишить собственника, то 
есть Фонд, возможности управ-
лять своим имуществом. Может 
быть, угрожавшие мне люди 
были правы и за ними стоит кто-
то в силовых структурах. А мо-
жет быть, и нет. Но только пред-
ставьте себе, что было бы, захва-
ти некие люди ТК в центре Мо-
сквы! А здесь — всего 1 километр 
от МКАД, и все почему-то по-
другому. 

На ваш взгляд, что необходимо 
сделать, чтобы подобные со-
бытия больше не происходили?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Знаете, наше 
законодательство на данный мо-
мент почти совершенно в этом 
отношении, просто нужно уси-
лить контроль за его исполнени-
ем. Вот если решение суда всегда 
будет исполняться в соответст-
вии с тем, как это предусмотре-
но законом, все будет в порядке. 
У нас отличная система, введен 
электронный документооборот, 
нельзя ничего спрятать. Пробле-
ма только с исполнением.

Вы будете обжаловать реше-
ние суда? И что сделаете в 
случае проигрыша?

АЛЕКСАНДР МОРДКОВИЧ: Безусловно, 
будем обжаловать. И я выполню 
любое решение суда.  

Человек за бортом
Благо все были в спас-
жилетах и до берега 
оказалась всего сотня 

метров. 
Судно Максима тихоходное, 

12 метров в длину и весом 10 
тонн. Такое несложно обогнать, 
хоть на моторке, хоть на яхте 
под парусом. Но на этот раз на 
обгон параллельным курсом в 
узкой протоке пошла огромная 
шикарная посудина. Такие об-
ычно используют на морях и 
океанах для трансатлантиче-
ских круизов очень богатые 
люди. Как написал потом в заяв-
лении в ОВД на транспорте 
Максим: «Я успел показать ка-
питану катера, чтобы он сбавил 
скорость. Тот посмотрел на 
меня и, наоборот, скорость при-
бавил».

Попав в кавитационные вол-
ны от винтов обгоняющей яхты, 
судно Максима перевернулось 
вверх килем. Капитан огромно-

го катера, который стал причи-
ной того, что маломерное судно 
перевернулось и затонуло, даже 
не остановился. Лишь пара гла-
мурных девиц на борту шикар-
ного катера бросились на корму 
посмотреть, как прикольно ба-
рахтаются тонущие люди.

Далее все было просто. Зато-
нувшее судно подняли с помо-
щью водолазов и коллег по ло-
дочной базе «Глобус» с глубины 
в 11 метров лишь на третий день 
работ. А инспекторы Госинспек-
ции по маломерным судам МЧС 
России посочувствовали и лишь 
развели руками. И это при том, 
что известно, какой катер стал 
причиной затопления, есть его 
номера и фотографии, известно 
место стоянки.

Но эта драматическая исто-
рия даже не попала в сводки 
местного управления МЧС по 
Тверской области. 

В ОВД на транспорте, куда 
Максим Пупырев подал заявле-
ние об опасном происшествии, 
также не проявили никакого ин-
тереса к уликам и данным о 
предполагаемом виновнике. 
Правоохранители проявили не-
понятное равнодушие, хотя Уго-
ловный кодекс позволяет при-
влечь капитана судна за нару-

шение правил судоходства и 
оставление потерпевших в опа-
сности.

А вот что действующее зако-
нодательство не позволяет сде-
лать, так это ограничить ис-
пользование огромных быстро-
ходных мощных судов на малых 
реках России. В МЧС России не 
раз поднимали вопрос об огра-
ничении или даже полном за-
прете использования мощных 
катеров на мелководье. Но во-
прос так с мертвой точки и не 
сдвинулся. 

Сейчас в минюсте проходят 
согласование новые правила 
пользования маломерными су-
дами на водных объектах Рос-
сии. Но и там нет ни одного пун-
кта правил, регулирующих ис-
пользование огромных катеров 
на маленьких речушках, в про-
токах и на небольших водохра-
нилищах. На восьми страницах 
текста говорится лишь о том, 

что надо управлять судами 
трезвыми, иметь права вожде-
ния, спасжилеты и прочие по-
нятные в ситуации на воде 
вещи.

А из применимых же к ситуа-
ции с Максимом Пупыревым 
есть лишь один пункт об обязан-
ностях капитана в любом слу-
чае оказывать помощь терпя-
щим бедствие на воде. Но какая 
ответственность предусмотре-
на за невыполнение этого пун-
кта, не сказано. А значит, подоб-
ные ЧП могут повториться и 
владельцы толстых кошельков 
на дорогих кораблях могут и 
дальше топить путающихся у 
них под бортом купальщиков, 
рыбаков, их лодки, катера и 
яхты. 

К сожалению, официальной 
статистики по подобным проис-
шествиям нет. Известно лишь, 
что от волн, поднимаемых мощ-
ными катерами, страдают пра-
ктически все — рыбаки, владель-
цы маленьких лодок и просто 
отдыхающие. Если раньше до 
середины девяностых на наших 
реках, озерах и протоках мож-
но было встретить лодки с мо-
торами «Вихрь», «Нептун», 
«Москва» максимум под 30 ло-
шадиных сил, то сейчас попада-

ются маломерные суда, на кото-
рых установлены два мотора по 
250 сил. 

Такие катера при разгоне и 
выходе на глиссирование как 
бульдозеры гонят перед собой 
волну и создают кавитацион-
ную яму сзади. 

На той же базе «Глобус» под 
Тверью практически каждому 
судовладельцу есть что расска-
зать, у каждого есть опыт встреч 
с такими мощными судами. 

У Вячеслава Иванова катер 
чуть более пяти метров в длину. 
Относительно недавно его 
встреча с подобным быстроход-
ным катером случилась во вре-
мя прохода под мостом Ленин-
градского шоссе и чуть не за-
кончилась трагически. От силь-
ной волны его судно бросило на 
бык моста. С огромным трудом 
Вячеславу удалось удержать 
управление. 

А вот катер Сергея Яновича 
встречная волна подбросила 
так, что его самого чуть не 
вышвырнуло за борт, а его по-
жилая пассажирка получила 
компрессионный перелом по-
звоночника и месяц пролежала 
в больнице.  

На этом фото видно, какой крен получил катерок от волн обогнавшего его судна класса река — море. А ведь оно 
идет в водоизмещающем режиме. На полном же ходу эта суперъяхта просто перевернула бы волной ту лодку. 

А К Ц Е Н Т

Капитан огромного катера, из-за которого 
маломерное судно затонуло, не остано-
вился. Лишь пара девиц на его борту 
глазели, как барахтаются тонущие люди

СУД По делу 
Ефремова 
выступили 
ключевые 
свидетели 
обвинения

СЛОВО — 
ЗАЩИТЕ
Иван Егоров

Во вторник 11 августа в Пре-
сненском суде, как ожидается, 
может пройти допрос обвиняе-
мого в смертельном ДТП актера 
Михаила Ефремова. 

В конце предыдущего засе-
дания в пятницу судья Елена 
Абрамова заявила сторонам: 
«Явка потерпевших обязатель-
на, подсудимому быть готовым 
дать показания». Впрочем, 
вряд ли в своих показаниях Еф-
ремов скажет что-то новое. Он 
уже заявил о том, что не может 
признать вину, потому что ни-
чего не помнит о произошед-
шем. За три предыдущих засе-
дания были оглашены резуль-
таты экспертиз по делу, а так-
же просмотрены записи мо-
мента аварии с камер наблюде-
ния и с телефонов очевидцев. 
Кроме того, суд опросил 10 
свидетелей обвинения, из ко-
торых только двое показали, 
что видели, как актера сразу 
после аварии вытаскивали с 
водительского места. 

Так, в пятницу главным сви-
детелем обвинения стал крым-
чанин Роман Шрамко, который 
дал показания по видеосвязи из 
суда Симферополя. Шрамко 
был в той самой машине со сво-
им другом Владиславом Женже-
биром, которую перед аварией 
подрезал Jeep Ефремова. «Если 
бы мы ехали чуть быстрее, Еф-
ремов бы въехал в дверь, где я 
сижу, и нас с Владом не было 
бы», — поделился свидетель. Он 
видел, как вытаскивали водите-
ля Jeep Grand Cherokee. «Оказа-
лось, что это Ефремов», — поя-
снил Шрамко.   

СПРАВКА «РГ»

По данным МЧС, с начала этого 

года на водоемах страны зареги-

стрировано свыше 700 происше-

ствий, немалая часть из которых 

связана с нарушением правил 

при пользовании маломерными 

судами. 

— Наибольшее количество погиб-

ших на водоемах в текущем году 

(140 человек) отмечается в субъ-

ектах Приволжского федерально-

го округа. Рост гибели произошел 

в республиках Татарстан, Башкор-

тостан и Чувашия. — такая стати-

стика размещена на сайте МЧС 

России.

Понятно, что не все случаи связа-

ны с мощными судами. Но факт 

остается фактом — пока действия 

инспекторов Госинспекции по ма-

ломерным судам МЧС России при-

водят в трепет лишь рыбаков да 

обычных отдыхающих, а вот бога-

тых лихачей на водной глади не 

страшат. Они так же, как и лихачи 

на дорогах, гоняют на полной ско-

рости, не соблюдают правила су-

доходства, встают за штурвал пья-

ными и без прав. Но на дорогах на-

рушителей жестко преследует 

ГИБДД, везде стоят камеры, кото-

рые фиксируют любой маневр. 

А на воде нарушители знают, что у 

МЧС карательных возможностей 

на порядок меньше и бояться им 

нечего. Их выходки, если, конеч-

но, дело обошлось без жертв, как 

правило, сходят им с рук.

А К Ц Е Н Т

ТК «Три кита» продолжает 
удерживаться «гостями»

1

Арктический двухзвенный транспортер ДТ-10ПМ может двигать-
ся со скоростью до 44 км/ч по суше и до 6 км/ч на плаву. 

На остекление 
кабины Су-57 
нанесут спецпо-
крытие на основе 
золота и сплава 
индий-олово
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— Следите за развитием событий 
на сайте 
g.ru/sujet/6393

— Узнайте также: Минобороны запустит на орбиту новые 
спутники Единой космической системы
rg.ru/art/1932701
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РЕКОРД В Якутии добыли 
самый большой цветной 
алмаз в истории России

Царь-камень

Ирина Алпатова

Самый крупный цветной алмаз в истории России до-
была АЛРОСА. Желто-коричневый кристалл размером 
с голубиное яйцо (236 карат) был обнаружен на севере 
Якутии на месторождении Эбелях.

Цветные алмазы — самые дорогие и редкие. 
На 10 тысяч добытых алмазов ювелирного качества 
встречается всего один цветной. А цветные камни 
крупного размера и того реже — приблизительно раз 
в год. Самые редкие и дорогие из них — розовые и голу-
бые. Бриллианты, ограненные из таких кристаллов, 
могут стоить десятки миллионов долларов.

В 2017 году АЛРОСА добыла уникальный розовый 
алмаз весом 27,9 карата, из которого огранили самый 
крупный в истории России розовый бриллиант 
(14,8 карат). Этот камень может стать самым дорогим 
в истории российской огранки. Официальная его стои-
мость никогда не озвучивалась, но эксперты называли 
ориентировочную цену в 60 млн долларов.

Этот розовый алмаз был также добыт на Эбеляхе. 
Здесь же в 2017 году был найден и ярко-желтый кри-
сталл весом 34,2 карата. Произведенный из него брил-
лиант АЛРОСА продала известному мировому юве-
лирному бренду Graff.

Желтые и коричневые бриллианты — самые распро-
страненные из цветных. Однако такой крупный алмаз, 
какой добыт сейчас, — это по-настоящему уникальная 
находка. Специалисты компании проводят его оценку. 
Они примут решение, сделать ли из камня несколько 
бриллиантов или продать его в неограненном виде. 

Такой алмаз будет востребован огранщиками любой 
страны, поскольку имеет потенциал для производства 
нескольких бриллиантов высокого качества, считает 
директор «Бриллиантов АЛРОСА» Павел Винихин.  

КОНТРОЛЬ Почему 
ремесленная обувь 
исключена из системы 
маркировки

Сэкономят 
на кодах

Екатерина Петрова

С 1 июля 2020 года в России запрещена оптовая и роз-
ничная продажа обуви без маркировки. Однако спустя 
месяц работы новых правил правительство сделало 
исключение из них — из реестра обязательной марки-
ровки выбыли ремесленные обувные изделия. 

Большая часть продукции в ремесленном секторе 
производства приходится на малый бизнес, затраты 
на маркировку для этой категории предпринимателей 
оказались бы слишком высоки, отмечают в Россий-
ском союзе предпринимателей текстильной и легкой 
промышленности (Союзлегпром).

«Сама маркировка товаров содержит в себе допол-
нительные финансовые сложности, главная из них — 
это закупка считывающего QR-коды оборудования. 
По оценке Союзлегпрома, такая закупка обходится 
в 200—250 тыс. рублей на одну среднюю торговую точку.

К тому же одна 
из важных задач 
маркировки заклю-
чается в сокраще-
нии оборота кон-
трафактной про-
дукции, что не 
слишком соотно-
сится с трудом ре-
месленников, кото-
рые, как правило, 
производят штуч-
ный товар. 

Минпромторг подчеркивает, что расходы бизнеса 
для работы в системе маркировки максимально опти-
мизируются. К примеру, розничному магазину для 
этого понадобится усиленная квалифицированная 
электронная подпись и онлайн-касса, а также покупка 
2D-сканера и оплата услуг оператора электронного 
документооборота. «В целях снижения издержек ма-
лого и среднего бизнеса оператором системы марки-
ровки разработан сервис ЭДО-Lite, который позволя-
ет работать с электронными документами, упрощает 
обмен данными о поставках маркированного товара 
и предоставляется бесплатно», — пояснили 
в минпром торге.

Размер инвестиций оптовых предприятий, произ-
водителей и импортеров зависит от объемов оборота 
товаров, масштабов автоматизации деятельности, 
уровня развития IT-систем. К примеру, стоимость 
принтеров для этикеток начинается от 8 тыс. рублей — 
для малого бизнеса, от 40 тыс. рублей — для среднего 
бизнеса и от 85 тыс. рублей — для крупного. Покупка 
сканера обойдется от 2 тыс. до 10 тыс. рублей. В списке 
необязательного оборудования аппликатор — устрой-
ство, предназначенное для наклеивания этикеток на 
экземпляр товара. Для малого и среднего бизнеса его 
стоимость начинается от 6 тыс. рублей. Для крупных 
импортеров покупка аппликатора составит около 
30 тыс. рублей, для крупных производителей — 
300 тыс. руб лей.

Какие еще товары могут попасть в список немарки-
руемых, в министерстве не сообщают. Это становится 
понятно, как и в случае с обувью от ремесленников, 
только на практике. 

С 1 января 2021 года маркировка товаров легкой 
промышленности станет обязательной.  

РЕСУРСЫ Кризис сократил объем рентабельных запасов нефти 
в России

Недра открыты на учет
Сергей Тихонов

У 
одной из крупнейших 
корпораций ExxonMobil 
объем запасов, пригод-

ных для добычи, может сни-
зиться на 20% из-за падения 
цен на энергоресурсы. Это сле-
дует из отчетности компании. 
Для России переоценка рента-
бельных к добыче запасов не 
менее актуальна.

В 2019 году была проведена 
инвентаризация нефтяных ме-
сторождений, на основании ко-
торой планировалось регулиро-
вать налоги на отрасль. Но по-
сле падения котировок и сниже-
ния курса рубля сделанные тог-
да выводы стали неактуальны-
ми. Как сообщили «РГ» в мин-
природы, ведомство вместе 
с минэнерго проводит сейчас 
второй этап инвентаризации, 
с учетом изменившейся конъ-
юнктуры рынка делать какие-
либо выводы преждевременно.

Инвентаризация 2019 года 
была проведена на 609 действу-
ющих месторождениях (из 
2700) с суммарным объемом 
запасов  17   млрд тонн (из 
28,9 млрд тонн), что составляет 
около 60% всей извлекаемой 
нефти России. Учитывались 
только месторождения с запа-
сами более 5 млн тонн. Мелкие 
месторождения из инвентари-
зации были исключены из-за 
слишком большого объема ра-
боты с ними и незначительно-

сти влияния на общую картину. 
Не исследовались месторожде-
ния, имеющие стратегическое 
значение, например, крупней-
шее в России Саматлорское. 
Также не оценивались участки 
со специальными налоговыми 
режимами и льготами. Предва-
рительные итоги подводились 
из расчета, что баррель нефти 
Urals стоит 69 долларов, а дол-
лар — 63 рубля. Предваритель-
ные результаты даже при усло-
виях, которые в 2020 году ка-
жутся сказочными, оказались 
такие — только 11,5 млрд тонн, 
или 67% извлекаемых запасов, 
являются рентабельными для 
добычи.

По альтернативному сцена-
рию минэкономразвития (бар-
рель Urals — 40 долларов, дол-

лар — 56 рублей) доля рента-
бельных запасов составляла 
36%, говорит директор по раз-
ведке и добыче нефти и газа 
VYGON Consult ing Сергей 
Клубков.

Исходя из этой оценки, из 
17 млрд тонн нефти сейчас 
с выгодой можно добыть чуть 
более 6 млрд. Если предполо-
жить, что данная пропорция со-
хранится для запасов, которые 
не участвовали в инвентариза-
ции (что, конечно, некоррек-
тно, но наглядно), получится 
10,4 млрд тонн нефти. Такого 
объема при существующих 
темпах добычи нам должно 
хватить на 18,5 года. Результат 
совсем неплохой, если не учи-
тывать возможного падения 
рентабельности на месторо-

ждениях по мере их разработки 
и надеяться, что нефть к 2040 
году будет никому не нужна. 
Кроме того, речь идет об уже 
разрабатываемых или вводи-
мых в эксплуатацию месторо-
ждениях, которые в совокупно-
сти сейчас обеспечивают нашу 
добычу. И по мере их истоще-
ния производство будет сни-
жаться.

Но у России есть козырь 
в рукаве. Налоговая нагрузка 
на нефтедобывающий сектор 
в России считается одной их са-
мых высоких в мире и составля-
ет почти 70% от выручки. Для 
примера, в США этот показа-
тель составляет около 40%. За 
счет снижения нагрузки можно 
увеличить долю рентабельных 
для разработки участков недр. 
«К перспективным налоговым 
стимулам можно отнести меха-
низм аплифта (вычет амортиза-
ционных отчислений из НДПИ 
с  коэффициентом 1,5—2,5) 
и расширение периметра дей-
ствия налога на дополнитель-
ный доход (НДД)», — считает 
Сергей Клубков.

Пока, правда, в правительст-
ве рассматривается вопрос не 
о  расширении параметров 
НДД, а об ужесточении его ус-
ловий для нефтяных компа-
ний.  

Не пролетите мимо

 Тогда же были введены 
правила, касающиеся 
помощи туристам в экс-

тренных ситуациях. 
Приходить на выручку гра-

жданам должна ассоциация 
«Турпомощь» — объединение ту-
роператоров в сфере выездного 
туризма. Именно она формирует 
фонд персональной ответствен-
ности туроператоров в сфере 
выездного туризма. При покуп-
ке путевки важно убедиться, что 
туроператор является членом 
Турпомощи. Система уже доста-
точно отлажена. Зачем же потре-
бовалось обновить весь пакет 
правительственных докумен-
тов, связанных с оказанием экс-
тренной помощи туристам?

Прежде всего правила необ-
ходимо изменить с учетом «ко-
ронавирусных» поправок в за-
конодательстве. Заодно совер-
шенствуются все механизмы, 
связанные с оказанием экстрен-
ной помощи туристам. Кроме 
того, усиливается контроль за 
чистотой рядов в руководстве 
компаний-туроператоров. От-
дельный приказ прописывает 
порядок предоставления доку-
ментов, подтверждающих соот-
ветствие руководителей компа-
ний-туроператоров и главных 
бухгалтеров соответствующей 
должности. В частности, будет 
проверяться, нет ли у руководи-
телей судимости, не привлека-
лись ли они в течение года к ад-
министративной ответственно-
сти за правонарушения в сфере 
туристской деятельности. Если 
начальников или финансистов 
туркомпаний штрафовали более 

трех раз за правонарушения 
в профессиональной сфере, свой 
пост они занимать не вправе. 
Полные справки на руководите-
лей необходимо подавать в Рос-
туризм для внесения в единый 
федеральный реестр туропера-
торов. Туристы могут быть спо-
койны, что абы кто организо-
вать туркомпанию не сможет.

В свою очередь, адвокат Вик-
тория Данильченко советует ту-
ристам не забывать и про стра-
хование.

«Самым лучшим способом 
защиты туристов, выбирающих 
заграничный отдых, остаются 
страховки, -— говорит она. — При-
чем в последнее время они полу-
чают все большую популярность 
у наших граждан. Например, та 
же страховка от невыезда. Люди 
хотят быть спокойными за соб-
ственный отдых и готовы пла-
тить за это дополнительные 
деньги».

При этом она соглашается, 
что для туристов, оказавшихся 
в сложной ситуации за грани-
цей, помощь из средств резер-
вного фонда будет отличным 
подспорьем.

«Тот факт, что поездки в неко-
торые страны возобновились, 
радует, но пандемия и здесь вне-
сла свою лепту, — говорит Викто-
рия Данильченко. — Готовясь 

к поездке, нужно убедиться, 
что в выбранном и оплаченном 
отеле подтверждена бронь 
на ваше имя на определенные 
даты. Сейчас из-за санитарных 
норм в Турции, например, не все 
отели открылись либо не всем 
хватает мест в связи с ограниче-

нием числа туристов. Поэтому 
есть риск быть заселенным в от-
ель ниже уровнем, ведь туропе-
раторы продолжают продавать 
путевки в погоне за упущенной 
прибылью, не спеша сообщать 
туристам всю правду о работе 
турецких отелей. Банкротство 
туроператоров тоже распро-
страненная проблема. Можно 
предположить, что количество 
банкротов в постпандемийный 
период увеличится».

Также она напоминает, что 
человек не робот и может забо-
леть где и когда угодно без вся-

ких пандемий. Нагрянуть бо-
лезнь может и на курорте. 

«Медицинское страхование 
позволяет избежать затрат на го-
спитализацию и лечение, — под-
черкивает адвокат. — Важно 
оформить страховой полис 
 перед въездом в страну».  

А К Ц Е Н Т

Усиливается контроль за чистотой рядов 
в руководстве компаний-туроператоров

ТЕХНОЛОГИИ 
Хакеры атаковали компанию 
Canon

Терабайты 
похитили 
неизвестные

Иван Черноусов

Компания Canon подверглась 
масштабной кибератаке. 
По данным портала Bleeping-
Computer.com, онлайн-сервисы 
корпорации были недоступны 
с 30 июля по 4 августа. Хакеры 
украли 10 Тб данных, включаю-
щих персональные данные 
пользователей, и требуют 
с ИТ-корпорации выкуп. Если 
компания не согласится на их 
требования, злоумышленники 
обещают опубликовать всю по-
лученную информацию в от-
крытом доступе.

В то же время в самой компа-
нии неполадки с серверами, где 
лежат фотографии пользовате-
лей, связывают с «технически-
ми проблемами». 4 августа 
Canon сообщила, что «компа-
ния работает над решением 
проблемы». Загрузить фотогра-
фии с сервиса на момент напи-
сания материала по-прежнему 
нельзя.

В таких случаях компаниям 
ни в коем случае нельзя согла-
шаться с требованиями пре-
ступников. «Такая сделка не га-
рантирует, что данные компа-
нии или ее клиентов будут вос-
становлены и тем более что они 

не будут позже перепроданы 
в даркнете, — объясняет Екате-
рина Килюшева, руководитель 
исследовательской группы от-
дела аналитики информацион-
ной безопасности Positive Tech-
nologies. — При этом восстанав-
ливать инфраструктуру и зано-
во устанавливать все системы 
придется в любом случае, иначе 
нельзя быть уверенным в том, 
что в сети не осталось вредоно-
сного ПО, а злоумышленники 
не смогут в любой момент сно-
ва подключиться к компьюте-
рам организации».

Специалист считает, что 
о любом взломе рано или позд-
но станет известно публично, 
а значит имеющиеся проблемы 
с информационной безопасно-
стью все равно получат огласку, 
и информация о том, что компа-
ния пошла на поводу у злоу-
мышленников, не улучшит ее 
репутацию. «Намного большую 
пользу принесет своевремен-
ное оповещение клиентов 
о произошедшем и публикация 
списка мер, которые приняла 
компания, чтобы повысить уро-
вень защищенности и миними-
зировать вероятность успеш-
ной атаки в будущем», — заклю-
чает Килюшева.  

ОТДЫХ 
На курорты 
Турции 
из России 
отправились 
первые рейсы

ОТПУСКНОЙ 
РЕЖИМ
Евгений Гайва

С 10 августа из России стартуют 
первые авиарейсы только на три 
турецких курорта — Анталью, 
Даламан и Бодрум и только из 
Москвы, Санкт-Петербурга 
и Ростова-на-Дону. Однако на 
август уже проданы десятки ты-
сяч туров, рассказали «РГ» 
представители туриндустрии. 
С 1 августа самолеты уже лета-
ют в Стамбул и Анкару. 

Турция — традиционно самое 
востребованное для летнего от-
дыха направление у россиян. 
Уже в ближайшее время темпы 
продаж туров в эту страну мо-
гут выйти на уровень прошлого 
года, отметил представитель 
Tez Tour. 

Основной спрос направлен 
на туры с заездами в первую не-
делю полетов — с 10 по 17 авгу-
ста, отмечают туроператоры. 
Также значительная доля про-
даж приходится на конец меся-
ца, а глубина бронирования до-
стигает уже ноября. 

Половина всех путешествен-
ников отправляется на курорты 
Турции с детьми. Около 80% ту-
ристов выбирают отели катего-
рии «пять звезд». Кстати, цены 
на недельные туры в такие отели 
с системой «все включено» на-
чинаются от 50 тысяч рублей на 
двоих человек. 

Туристы могут прилетать 
в Турцию свободно, никаких 
справок не требуется. В аэро-
порту у них дистанционно изме-
ряют температуру. Во время 
трансферов в закрытых поме-
щениях туристов просят носить 
маски. А вот на улице маски не 
нужны, рассказывают предста-
вители туриндустрии. 

С учетом того, что на выезд-
ном рынке была пауза 4 месяца, 
тех цифр по турпотоку в Турцию, 
которые были в прошлом году, 
в этом, конечно, не будет, гово-
рит вице-президент Ассоциации 
туроператоров России Дмитрий 
Горин. Сейчас турами могут вос-
пользоваться те туристы, кото-
рым не удалось поехать в отпуск 
с марта по июль, когда границы 
были закрыты. Более половины 
туров на первые дни августа пе-
ребронировано с прошлых меся-
цев, сказал он.  

Затраты на марки-
ровку ремеслен-
ной обуви оказа-
лись бы слишком 
высоки

Желто-коричневый кристалл размером с голубиное яйцо — 
самый крупный цветной алмаз в истории России.

Стоимость недель-
ного тура в отели 
«пять звезд» 
с системой «все 
включено» начи-
нается от 50 тысяч 
рублей на двоих
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Безопасность туристов — это не только 
строгий досмотр, но и ответствен-
ность туроператора.
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Мнение

Речь идет о внесении поправок в уже существующие 

правила в рамках административной реформы, поя-

снил «РГ» директор ассоциации «Турпомощь» Алек-

сандр Осауленко. Изменения затронут различные 

документы, касающиеся, например, эвакуации рос-

сиян, возмещения реального ущерба, причиненного 

туристам. «В определенном смысле это технические 

регламенты, которые дорабатываются», — сказал он. 

За основу новых правил будут взяты действующие 

механизмы, поскольку они оправдали себя. В Рос-

сии действуют два вида фондов — резервный и фон-

ды персональной ответственности туроператоров, 

которые имеют достаточно большие размеры. На-

пример, резервный фонд насчитывает около 

500 млн рублей, а фонды персональной ответствен-

ности в совокупности — около 2,1 млрд рублей. Но 

последние защищают организованного туриста в та-

ких ситуациях, когда туроператор не смог дальше ис-

полнять свои обязательства. Помощь туристам 

в чрезвычайных ситуациях находится в юрисдикции 

государства, отметил Осауленко. 

В ходе пандемии коронавируса возник новый вид 

чрезвычайных ситуаций, поэтому потребовалось из-

менить механизмы защиты туристов, добавляет про-

фессор кафедры менеджмента и сервиса РАНХиГС 

Галина Дехтярь. 

«Например, страховым случаем не будет считаться 

ситуация, когда коронавирусом человек не заболел, 

но летел рядом с заболевшим в самолете. Туриста 

помещают в обсервацию, возникает вопрос, за чей 

счет», — говорит она. Другой вариант, когда, напри-

мер, у ребенка поднялась температура и есть сим-

птомы, похожие на коронавирус. Опять же за чей 

счет он будет находиться в обсервации. Так называе-

мые расширенные страховки, которые сейчас начи-

нают предлагать, подобные случаи не покрывают. 

К тому же не ясно, за счет каких средств вывозить 

граждан в случае закрытия границ из-за пандемии. 

«Возникло очень много новых нюансов обеспече-

ния безопасности туристов. Пока невозможно ска-

зать, какие именно механизмы будут прописаны, 

идет обсуждение», — сказала эксперт. А гражданам, 

выезжающим за рубеж, она рекомендовала предус-

мотреть средства, которые позволили бы остаться 

вместе с заболевшим родственником и купить но-

вые авиабилеты.

Подготовил Евгений Гайва

За динамикой цен на нефть 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5625И
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Названы самые популярные 
курорты России для отдыха 
в августе
rg.ru/art/1932361
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ТРАДИЦИЕЙ ПО ВИРУСУ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В Тоскане владельцы баров и ресторанов, болезненно 
пережившие локдаун, решили обратиться к старинной 
традиции почти четырехвековой давности и вдохнуть 
новую жизнь в забытую архитектурную причуду, кото-
рая как нельзя лучше вписывается в сегодняшнюю дей-
ствительность.

Речь идет о «винных окнах» (buchette del vino) — 
это крошечные проемы в стенах зданий, через которые 
в Средневековье состоятельные флорентийцы отпуска-
ли излишки алкоголя рабочему классу. В период ита-
льянской чумы 1630 года известные по сей день произ-
водители вина стали использовать окошки ради безопа-
сности. Для того чтобы вызвать продавца, клиенту нуж-
но было просто постучать в окно. Оплата была также 
бесконтактной — покупатели клали монеты на медную 
лопатку, которая вместе с вырученными деньгами де-
зинфицировалась уксусом. Этот инновационный по тем 
временам механизм взаимодействия с покупателем 
в условиях ЧС подробно описывается в воспоминаниях 
флорентийского ученого Франческо Рондинелли.

На территории Тосканы сохранилось более 150 та-
ких отверстий. Маттео Фалья, возглавляющий Ассоциа-
цию винных окон, которая собирает данные о таких 
объектах и защищает их от вандалов, сообщил о планах 
установить мемориальные доски у всех окошек. «Люди 
станут уважительнее к ним относиться, если будут по-
нимать, что перед ними часть нашей истории», — наде-
ется Фалья.  

В BRITISH AIRWAYS 
НАСТУПИЛА
«ЧЕРНАЯ ПЯТНИЦА»
Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Пандемия Covid-19 приказала крупнейшей авиакомпа-
нии Соединенного Королевства пойти на вынужденную 
посадку. Месяцы простоя в период карантина оберну-
лись для British Airways тяжелыми финансовыми поте-
рями. Похоже, что восполнить потери компания решила 
сегодня за счет кошелька своих служащих. За один день 
были уволены более 10 тысяч сотрудников. В историю 
британских авиаторов этот день войдет как «черная 
пятница». Обнародовать общее число служащих, остав-
шихся за бортом British Airways, компания отказалась.

Между тем через профсоюзы просочилась информа-
ция о том, что персонал авиакомпании поставлен перед 
выбором: согласиться по доброй воле принять компен-
сацию за увольнение или рискнуть потерять работу. Как 
вариант — людям предлагают подыскать в компании ме-
ста с более низким заработком. Так планировалось оста-
вить лишь две трети бортпроводников. Старшим борт-
проводникам, если их повторно утвердят в должности, 
пришлось бы при этом смириться с 20 процентным уре-
занием базового оклада.

Что касается пилотов British Airways, то они проголо-
совали за то, чтобы принять пакет предложенных им 
мер, включающих временное сокращение служащих 
и их заработков. Целью этих жестких мер стало якобы 
намерение избежать еще большего числа увольнений. 
Ассоциация пилотов британских авиалиний подтверди-
ла, что 85 процентов ее членов проголосовали за приня-
тие вышеуказанных мер.  

В МИРЕ

ДЕЛО «ЗОЛОТОГО 
ГРЕБЕШКА»
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Себастьян Верне, житель селения Вензьё на юго-востоке 
Франции, не находит себе места от негодования: его лю-
бимый петух Марсель стал жертвой «злодейского убий-
ства». Именно так он охарактеризовал расправу над пол-
ным достоинства пернатым самцом, который, не забы-
вая обихаживать шесть кур-пеструшек, ежедневно огла-
шал окрестности своим кукареканьем. За это и постра-
дал. Как выяснилось, «убийцей» оказался сосед Себас-
тьяна, в чем тот, кстати, сам признался. Мол, ему, город-
скому жителю, призывные рулады мешали спать по 
утрам. Причем, возмущается сельчанин, «сосед ни разу 
не приходил жаловаться, а предпочел решить проблему 
с помощью «ружья и железной палки». 
В итоге разгневанный месье Верне не только подал в суд 
на соседа, но и опубликовал петицию в интернете с тре-
бованием справедливости для Марселя, который «свои-
ми песнями задавал ритм повседневной жизни» семье. 
Это воззвание, а под ним уже подписались без малого 
80 тысяч французов, стало своего рода символом борь-
бы по защите сельского образа жизни со всеми его осо-
бенностями от горожан. А они, особенно после корона-
вирусного карантина, все чаще приобретают дома «на 
пленэре» и пытаются завести там свои порядки.

«На что еще ополчатся эти люди? На шум комбай-
нов, пожинающ их урожай злаковых? На мычание ко-
ров и запах навоза? На колокольный перезвон наших 
церквей?» — бьет тревогу Себастьян Верне, требуя нака-
зать зловредного соседа так, чтобы ему и ему подобным 
было не повадно замахиваться на сложившийся веками 
уклад жизни. Это дело напоминает о другом резонан-
сном процессе почти годовой давности, где главным 
персонажем был голосистый соплеменник Марселя по 
имени Морис. На его хозяйку Корин Фессо, обитавшую 
в небольшой деревушке, пожаловалась властям чета 
пенсионеров, купивших дом поблизости и проводив-
ших там несколько летних недель в году. Они требовали 
«депортировать» Мориса, но судьи их не поддержали. 
Тем не менее тяжб по поводу звуков и запахов в сель-
ской местности с каждым годом становится все больше. 

Как подчеркнул в петиции Себастьян Верне, он над-
еется, что в ближайшем времени будет принят закон 
об «осязаемом наследии», который призван подвести 
юридическую базу под эту специфику и предоставить 
местным властям соответствующие правовые инстру-
менты. Законопроект уже был рассмотрен в Националь-
ном собрании, этой осенью его должны одобрить 
и в  Сенате. 

А вот что считает депутат Лоик Домбреваль, возглав-
ляющий парламентскую группу по изучению условий 
жизни животных: «Стремление городских переселен-
цев навязывать деревне свою волю, властвовать над 
природой просто недопустимо, и с этим надо 
 кончать».  

КРИЗИС В Ливане после бейрутской катастрофы начались 
массовые волнения 

Эхо взрыва не затихает 
Константин Волков

В
зрыв в порту Бейрута, 
унесший жизни около 
160 человек, стал катали-

затором обостряющегося поли-
тического и социального кризи-
са в Ливане. В столице возобно-
вились уличные протесты с уча-
стием десятков тысяч человек. 

Манифестанты требуют 
тщательного расследования 
причин трагедии и наказания 
виновных. Все громче звучат 
предположения, что взрыв стал 
следствием злого умысла. Пре-
мьер Ливана Хасан Диаб уже 
объявил, что «взрыв случился 
из-за коррупции». Среди требо-
ваний демонстрантов — отстав-
ка правительства, новые выбо-
ры. В ходе протестов вечером 
8 августа активистам удалось на 
некоторое время захватить зда-
ния МИД, минэкономики, ми-
нистерства охраны природы, 
Ассоциации банков Ливана. Для 
разгона демонстрантов и осво-
бождения захваченных ими зда-
ний власти задействовали ар-
мию. Всего вечером и ночью 
8—9 августа пострадали более 

700 человек, в том числе 105 во-
еннослужащих. Раненых отвез-
ли в больницы, и без того пере-
полненные после взрыва в пор-
ту. По свидетельствам очевид-
цев, протестующие забрасыва-
ли военных камнями и коктей-
лями Молотова, а армия якобы 
применила огнестрельное ору-
жие. Телеканал «Аль-Хадас» со-
общил о гибели полицей ского. 

Протесты уже привели к от-
ставкам в правительстве. Об 
уходе с поста заявила министр 
информации красавица Маналь 
Абдель Самад, также на момент 
написания материала появи-
лась информация от ливанского 
телеканала MTV, что аналогич-
ное решение принял и министр 
экономики Рауль Нехме. В на-
стоящее время объявлено, что 

свыше 6 тысяч человек постра-
дали в результате взрыва, более 
250 тысяч ливанцев практиче-
ски лишились жилья, 20 чело-
век числятся пропавшими, при-
чем их поиски уже прекращены, 
поскольку нет надежды найти 
под обломками выживших. В го-
роде продолжаются восстано-
вительные работы, развернуты 
полевые госпитали из разных 
стран, в том числе из России.

Высокую внешнеполитиче-
скую активность проявляет 
Франция, которая пристально 
следит за происходящим в сво-
ей бывшей колонии (в 1916—
1943 годах Париж управлял Ли-
ваном на основании Француз-
ского мандата, выданного пред-
шественником ООН — Лигой 
Наций. — От ред.). Президент 

Франции Эмманюэль Макрон 
прилетел в Бейрут 6 августа, че-
рез день после взрыва в порту. 
Он обещал еще раз вернуться 
в Бейрут примерно через ме-
сяц, и если улучшений не насту-
пит, то «взять ситуацию под 
свой контроль». Позднее прези-
денту Ливана Мишелю Ауну 
был передан список предложе-
ний Парижа для исправления 
ситуации. Шаги, которые счи-
тает целесообразными фран-
цузская сторона, выглядят 
весьма радикально и малоосу-
ществимо. Например,  Париж 
предлагает объявить Бейрут де-
милитаризованной зоной, ра-
зоружить «Хезболлу» и отпра-
вить в отставку парламент 
и правительство. Арабские эк-
сперты уже назвали инициати-
вы Макрона «неоколониализ-
мом». Тем не менее, как отме-
тил ранее посол России в Лива-
не Александр Засыпкин, кото-
рого цитируют РИА Новости, 
существует большая опасность, 
что другие государства захотят 
вмешаться во внутренние дела 
Ливана «под прикрытием гума-
нитарного бедствия».  

СОСЕДИ Вчера прошли самые эмоциональные выборы президента Беларуси

От Москвы до Бреста
Евгений Шестаков

П
резидентские выбо-
ры в Беларуси со-
стоялись — в голосо-
в а н и и  п р и н я л и 
участие 79 процен-
тов избирателей. 
После  закрытия 
участков стали из-
вестны результаты 

национального экзитпола, про-
веденного по заказу межгосу-
дарственной телерадиокомпа-
нии «Мир». Подтвердилось мне-
ние подавляющего большинст-
ва экспертов, включая запад-
ных, которые были убеждены 
в убедительной победе на выбо-
рах Александра Лукашенко. Как 
написала британская «Гарди-
ан», у «основного» оппозицион-
ного кандидата Светланы Тиха-
новской «нулевые шансы выиг-
рать». Согласно национальному 
экзит-полу за действующего 
главу Беларуси отдали голоса 
79,7 процента избирателей. 
Причем в пяти регионах, по дан-
ным ЦИК, поддержка Лукашен-
ко оказалась еще более внуши-
тельной, превышающей 82 про-
цента. Тихановская набрала 
6,8 процента, остальные канди-
даты — и того меньше. Предпри-
нятые ранее попытки вброса не-
ких неофициальных опросов из-
бирателей, якобы проведенных 
наблюдателями от оппозицион-
ных кандидатов, председатель 
ЦИК Лидия Ермошина назвала 
фальшивками, запущенными 
определенными политически-
ми силами. Она призвала не об-
ращать внимания на такого 
рода фейки.

На пост главы государства 
претендовали пять кандида-
тов — помимо Александра Лука-
шенко и Тихановской это со-
председатель общественного 
движения «Говори правду» Анд-
рей Дмитриев, лидер социал-де-
мократической партии «Грама-
да» Сергей Черечень и бывший 
депутат Анна Канопацкая.

Руководитель Центральной 
избирательной комиссии сооб-
щила, что в ее ведомство посту-
пило несколько десятков одно-
типных жалоб на организацию 
голосования. «Судя по всему, их 
авторам обещана награда за по-
дачу жалоб, потому что зача-
стую вопрос уже решен в терри-
ториальной комиссии, но все 
равно жалоба идет в централь-
ную. Очевидно, сдельная оплата 
труда», — уже не удивляется по-
добным фактам Ермошина.

Попытки оппозиции в ходе 
предвыборной борьбы исполь-
зовать различного рода прово-
кации для создания нужного ей 
информационного шума оказа-
лись не настолько эффектив-
ными, как планировалось. Тем 
не менее белорусские власти 
неоднократно предупреждали 
участников предвыборной гон-
ки о недопустимости использо-
вания выборов для дестабили-
зации страны. По словам дейст-
вующего президента, «недоо-

ценивать ситуацию нельзя, но, 
чтобы говорить, что республи-
ка с завтрашнего дня будет 
ввергнута в хаос, какое-то про-
тивоборство или гражданскую 
войну, оснований абсолютно 
нет».

Всего в Беларуси было от-
крыто 5767 избирательных 
участков. В том числе 13 — в во-
инских частях и 44 —за рубе-
жом. В выборах могли принять 
участие 6,8  миллиона жителей 
Беларуси. С 4 по 8 августа бело-
русы имели возможность про-
голосовать досрочно — в самый 
разгар проводимых в стране 
сельхозработ шаг абсолютно 
логичный. По данным ЦИК, та-
кой возможностью воспользо-
вались 41,7 процента избирате-
лей. Большинство досрочно 
проголосовавших было в Го-
мельской, Могилевской, Мин-
ской и Витебской областях.

«Я очень внимательно мони-
торю ситуацию по досрочному 
голосованию. Достойно, краси-
во, идут люди, никому не меша-
ют. Мы же не по почте голосуем, 
как в некоторых странах (в 
США голосование на прези-
дентских выборах будет орга-
низовано по почте. Аналогич-
ное «почтовое» голосование 
также имело место на прези-

дентских выборах в Польше. — 
Ред.)». На пеньках, в гаражах 
и на улицах мы тоже не голосу-
ем — у нас избирательные участ-
ки, и все идут туда», — проком-
ментировал ход досрочного го-
лосования Лукашенко. 

Впрочем,  официа льный 
Минск не рассчитывает, что 
итоги выборов признают на За-
паде. Свою позицию на этот 
счет президент выразил кратко: 
«Мы не хотим, чтобы о нас гово-
рили плохо. Но исходить будем 
исключительно из интересов 
белорусского народа».

Глава республики традици-
онно заполнил бюллетень на из-
бирательном участке в Белорус-
ском государственном универ-
ситете физической культуры 
в Минске. «Я хочу, чтобы в стра-
не было тихо и спокойно», — ска-
зал он собравшимся журнали-
стам.

ЦИК Беларуси зарегистри-
ровал на выборах почти 250 
международных наблюдателей. 
Кроме того, аккредитации вы-
даны 70 иностранным диплома-
там из посольств. «Нарушений, 
способных повлиять на ход го-
лосования, международными 
наблюдателями не отмечено», — 
сообщил РИА Новости по теле-
фону из Минска сенатор Совета 

Федерации ФС РФ Олег Мельни-
ченко. «Мониторинговая груп-
па Межпарламентской ассамб-
леи СНГ не имеет замечаний 
к проведению голосования», — 
подтвердил «Интерфаксу» гене-
ральный секретарь Совета МПА 
СНГ Дмитрий Кобицкий.

В воскресенье Александр Лу-
кашенко воздерживался от за-
явлений, касающихся его пла-
нов на посту главы государства 
в случае победы. Однако по не-
которым вопросам все же ре-
шил внести ясность. «С Россией 
всегда будем сотрудничать, 
всегда будем вместе», — сказал 
белорусский лидер. Он сооб-
щил, что получил от президента 

Владимира Путина письмо с из-
ложением всех фактов о задер-
жанных в Беларуси россиянах — 
сотрудниках ЧОП. «Мы с прези-
дентом России примем реше-
ние, и никакие СМИ, «вагнеры» 
и прочее на это повлиять не в со-
стоянии. Это квинтэссенция, 
суть нашего телефонного разго-
вора с президентом России», — 
заявил Лукашенко. В свою оче-
редь пресс-секретарь россий-
ского лидера Дмитрий Песков 
напомнил, что Россия не вме-
шивалась и не вмешивается во 
внутренние дела Белоруссии.

Отвечая на вопрос о возмож-
ном введении против Беларуси 
западных санкций, Лукашенко 

подчеркнул, что страна готова 
к любому развитию ситуации, 
в том числе введению новых ог-
раничений: «Пугать нас сан-
кциями не надо, мы уже знаем, 
что такое санкции». Однако, 
с точки зрения белорусского 
президента, в республике важ-
но сохранить внутренний мир. 
Что касается диалога с Россией, 
то, как считает Лукашенко, 
Минск всегда будет готов к со-
трудничеству с Москвой, и по-
сле выборов отношения между 
странами будут строиться нор-
мально.  

Очередь из желающих проголосовать на избирательном участке в посольстве Беларуси в Москве.

На пост главы Беларуси претендо-
вали пять кандидатов, включая 
Александра Лукашенко.

А К Ц Е Н Т

Свыше 6 тысяч человек пострадали 
в результате взрыва, более 250 тысяч 
ливанцев практически лишились жилья

А К Ц Е Н Т

«С Россией всегда будем сотрудничать, 
всегда будем вместе», — сказал 
Лукашенко

КАЗУС НАСА переименует 
туманности, оскорбляющие 
меньшинства

Активизм ушел 
в космос

Максим Макарычев

Национальное управление по аэ-
ронавтике и исследованию кос-
мического пространства США 
(НАСА) решило переименовать 
космические объекты, в чьих на-
званиях есть намек на дискрими-
нацию или оскорбление нацио-
нальных меньшинств. Это кос-
нется планет, туманностей и га-
лактик. Тем самым космическое 
агентство дало понять, что при-
соединяется к охватившей США 
борьбе за расовое равенство.

Одним из приоритетов для 
НАСА станет отказ от ссылок на 
планетарную туманность NGC 
2392, известную под названием 
«Эскимос», которое она получи-
ло за сходство газового облака с 
меховым обрамлением капюшо-
нов в одежде жителей Севера. 
Слово «эскимос» посчитали «ко-
лониальным».

Агентство также хочет поме-
нять названия пары спиральных 
галактик, NGC 4567 и NGC 4568, 
которые находятся в созвездии 

Девы и известны как «галактики 
сиамских близнецов». Эта галак-
тика была названа так Фредери-
ком Виллемом Гершелем, бри-
танским астрономом и компози-
тором немецкого происхожде-
ния, жившим два с лишним сто-
летия назад.

В дальнейшем устоявшиеся 
неофициальные названия будут 
использовать только в том слу-
чае, если они не оскорбляют 
чувств разных нацменьшинств. 

Как отмечают эксперты, 
агентство пошло на поводу раз-
личных активистов и общест-
венных организаций, которые 
требуют от всех «покаяния» 
за расовую дискриминацию 
в США. Под натиском борцов 
за равенство в Америке активно 
переписывают собственную 
историю, свергая статуи вое-
начальников времен Граждан-
ской войны (1861—1865). Ранее 
клуб американской футбольной 
лиги из Вашингтона был вынуж-
ден убрать из своего названия 
слово «красно кожие».  
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КИНО Новая жизнь кинотеатров началась с занимательной анималистики

Хвост не удивил, 
но глаза покорили
Валерий Кичин

К
инотеатры мира закры-
лись дружно, а открыва-
ются вразброд. Из-за это-

го и премьеры потенциально 
кассовых фильмов в ожидании 
лучших времен бесконечно от-
кладываются. В этих условиях 
кинозалы России пока сидят на 
голодном пайке, довольствуясь 
премьерами второго ряда.

Французская «Русалка в Па-

риже» Матиаса Мальзьё в ори-
гинале обозначена как Сирена: 
тоже с хвостом, но поет. Пере-
живающий любовный кризис 
певец Гаспар из парижского ка-
баре видит на набережной Сены 
обнаженную красотку с хво-
стом и глазами гипнотизерки; 
хвост его не удивил, но глаза по-
корили. Он взвалил девушку на 
плечо и поместил в собствен-
ную ванну так уверенно, словно 
всегда имел дело с амфибиями. 

Любвеобильность Гаспара урав-
новешивается рыбьей холодно-
стью не знавшей любви сирены 
Лулы, что и приведет к обидной 
дисгармонии двух существ…

Матиас Мальзьё известен 
симпатичным анимационным 
мюзиклом «Механика сердца» — 
какие-то приемы он перенес и в 
свой первый игровой фильм. Но 
условность анимации — принци-
пиально другая художествен-
ная среда, и то, что в мультике 

чарует, в исполнении живых ак-
теров кажется ночным бредом 
чихуахуа. Фильм распадается 
на эпизоды-картинки — то бур-
лескные, то реалистические, то 
как бы сюрреалистические, 
между ними нет связей, эксцен-
триада не работает, персонажи 
теряют теплоту рисунка и вы-
глядят неживыми, ситуации — 
нелепыми. Авторы, например, 
не замечают, что, скармливая 
девушке-рыбе жареную рыбу, 
они ставят ее в скользкое поло-
жение каннибала. Да и работать 
с актерами, высекая из них есте-
ственные эмоции — не то же са-
мое, что одушевлять графику. 
Сюжет, который мог быть изящ-
ным в анимации, в игровом 
кино выглядит топорным.

Девушка-рыба вышла на 
экраны в компании с двумя пса-
ми — Али из корейской комедии 
«Спасти панду» и Лесси, совер-
шающей свое очередное путе-
шествие в немецком «Лесси: 
Возвращение домой». О Лесси 
написал британский романист 
Эрик Найт, эту историю экра-
низировали снова и снова: оче-
ловеченные животные всегда 
вызывают сочувствие, они не-
изменно оказываются гуманнее 
человекообразных. Смотреть 
на эту все понимающую колли 
можно бесконечно, как на огонь 
или море, успех обеспечен.

По сюжету отец мальчугана 
— директор стеклодувного заво-
да — теряет работу, собаку при-
дется отдать в другие руки. Она 

не смирится и пустится в опа-
сный путь к родному дому. Анге-
лоподобный отрок Фло будет ее 
искать по всей Германии, ока-
завшейся неожиданно компак-
тной. Есть также обедневший 
аристократ и его внучка — вари-
ант разъяренной Греты Тунберг, 
а также двоедушный экс-дво-
рецкий: умница Лесси сразу 
раскусывает подлецов и начи-
нает на них рычать. Я не выдам 
никаких секретов, если скажу, 
что все кончится отлично — та-
кие фильмы всегда имеют счаст-
ливый конец, потому и любимы 
публикой. Для того оно и кино, 
чтобы рассказывать нам краси-
вые утешительные сказки.

«Спасти панду» — о детекти-
ве Джу, который обрел способ-
ность понимать зверский язык. 
Ему с полицейским псом надо 
отыскать украденный дар Китая 
панду Минмин. Забавный экшн, 
где четвероногие актеры, как 
всегда, играют лучше двуногих. 
Но режиссер Ким Тхэ-юн решил 
в роли панды снять актера в 
шкуре — обаяние картины от 
этого сильно уменьшилось. 
Фильм пострадал и от дубляжа 
— у нас принято комедии озву-
чивать ненатурально сдавлен-
ными голосами, и уже трудно 
понять, это корейские актеры 
плохи или наши. Так что попыт-
ка южнокорейского кино сде-
лать своего «Бэйба» — или в 
крайнем случае своего «Докто-
ра Дулиттла» — оказалась не 
слишком удачной. 

СОБЫТИЕ Новая Третьяковка представляет «Поколение XXI»

«Улей» на улице Правды
Жанна Васильева

К
огда в 2016-м Центр 
Жоржа Помпиду по-
лучил в дар от фонда 
Потанина коллек-
цию современного 
о т е ч е с т в е н н о г о 
и с к ус с т в а  1 9 5 0 —
2000 годов, многим 
б ы л о  и н т е р е с н о, 

сколько времени должно прой-
ти, чтобы аналогичный по мас-
штабу дар современного искус-
ства был передан Третьяков-
ской галерее. Не прошло и пяти 
лет, и выставка в Новой Третья-
ковке «Поколение ХХI. Дар Вла-
димира Смирнова и Константи-
на Сорокина» (кураторы Ирина 
Горлова, Владимир Логутов) 
представляет более 150 работ 
молодых современных худож-
ников, переданных музею Фон-
дом Владимира Смирнова и 
Константина Сорокина. 

Художники фонда не только 
«одноклассники» по веку. Их 
объединяют мастерские фонда, 
что были когда-то на улице Бу-
ракова, а теперь разместились в 
бывшем пространстве типогра-
фии на улице Правды. «Жизнь, 
которая сохраняет связь с поэ-
тической практикой — какой бы 
та ни была, — неизменно связана 
со студией, со своей студией», — 
заметил Джорджо Агамбен в 
«Автопортрете в кабинете». За-
мените слово «поэтическая» 
почти синонимом — «художест-
венная» и получите объясне-
ние, почему мастерские фонда 
стали и студией, и выставочным 
залом, и местом встреч, и арт-
резиденцией, и образователь-
ным центром. Здесь вырос тот 
круг молодых авторов, заявив-
ших о себе яркими проектами 
на Московской и Уральской би-
еннале, на Manifesta, персо-
нальными выставками в галере-
ях и музеях. Это и Алиса Йоффе, 
и Миша Most, и Валерий Чтак, и 
Света Шуваева, и Владимир Ло-
гутов, и Александра Галкина, и 
Жанна Кадырова, и Андрей Сяй-
лев, и многие другие. Нынешняя 
выставка, впрочем, рисует не 
столько «портрет художника в 
юности», сколько портрет поко-
ления, взрослеющего вместе с 
ХХI веком. Причем поколения, 
сформировавшегося не только 
внутри МКАД, но и далеко за его 
пределами — в Саратове, Воро-
неже, Краснодаре, Ростове-на-
Дону, Махачкале... Часть произ-
ведений, например, видеоин-
сталляции «Злая земля» Викто-
ра Алимпиева, «Домой» Романа 
Мокрова, «Усилие» Таус Маха-
чевой, «Праздник» Полины Ка-
нис, работы Ирины Кориной и 
Ани Желудь, были куплены фон-
дом в коллекцию по просьбе 
Третьяковской галереи.  

До оторопи актуальны оказа-
лись довольно давние работы, 
будь серия «Технология» Таи-
сии Коротковой, где высокотех-
нологичный мир медицинского 
спасения запечатлен в старин-
ной технике — темперой по дере-

ву, или «Диалоги» почти десяти-
летней давности Миши Моста с 
Конституцией, «Праздник» По-
лины Канис или «Эшелон» 
группы «Синий Суп». 

Владимир Смирнов, один из 
основателей Фонда Владимира 
Смирнова и Константина Соро-
кина, рассказал, как складыва-
лась коллекция фонда. 

Почему дар именно Третья-
ковской галерее?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Я здесь живу и 
работаю. Поэтому и отечествен-
ному музею дарю. Работы ху-
дожников должны видеть люди. 
Музей — правильное место для 
этого. 

Как происходил выбор?
ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Я дал курато-
рам портфолио работ. Они вы-
брали из него все, что захотели. 

Себе оставили работы?
ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Пять работ, ко-
торые очень нравились. 

Не было желания попридер-
жать что-то для продажи?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: У меня нет та-
кого принципа: возьми Боже, 
что мне негоже. Если делать — 
так делать хорошо. 

Третьяковская галерея попро-
сила вас докупить какие-то 
произведения?

В Л А Д И М И Р  С М И Р Н О В :  Нет, я сам 
предложил. Хотелось, чтобы 
был создан костяк коллекции 

периода 2000—2020-х. Произве-
дения 52 художников — это 
основа, с которой можно рабо-
тать. Дело не в наших с Констан-
тином Сорокиным именах. 
Фонд поддерживает художни-
ков. Фонд делает все проекты. 
Мы обслуживаем фонд. Поэто-
му мне было важно, чтобы пери-
од был максимально полно 
сформирован. Мы докупали жи-
вопись Павла Отдельнова. Или 
как без видеоинсталляции «Си-
него Супа»? Поэтому приобре-
ли работу «Эшелон». 

Были художники, которые 
дали эмоциональный толчок 
к собиранию коллекции?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Нет. У меня во-
обще нет такого: я должен обя-
зательно получить именно эту 
работу. Я знаю, как коллекцио-
неры умирают просто от жела-
ния заполучить понравившую-
ся работу. А я — какой коллекци-
онер? Я собиратель. Радостный. 

Как у вас возник интерес к сов-
ременному искусству?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Много разго-
воров было с Владимиром Овча-
ренко, после них я стал внима-
тельнее приглядываться к сов-
ременному искусству. Затем 
был проект с Пьером Броше 
«Будущее зависит от тебя». Тог-
да мы с Пьером и Константином 
Смирновым купили много ра-
бот российских художников. 
Это было сильное вхождение в 
тему. После этого начали соби-
рать произведения.

Вы слушаете чьи-то рекомен-
дации, приобретая работы?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Да. Я совету-
юсь с супругой Лианой. С сыном 
Артемом, если речь идет о таких 
художниках, как Валерий Чтак. 
Всегда советуюсь с Володей Ло-
гутовым, художником и арт-ди-
ректором фонда, и Аней Зыко-
вой, нашим директором.

Если мне нравится худож-
ник, я прошу прислать съемку 
всех работ, которые у него на 
тот момент есть. Смотрю пор-
тфолио. Допустим, оно включа-
ет 20 произведений. Я хочу ку-

пить 2—3. Прошу Володю и Аню 
выбрать пять работ, которые 
они считают важными. Их вы-
бор я сравниваю со своим. Если 
есть пересечение, совпадение, 
то 2—3 работы я покупаю.

Иначе говоря, я всегда от-
крыт для совета. Но куратора, 
который формирует всю кол-
лекцию, у меня нет. 

Почему?
ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Тогда это будет 
коллекция куратора, а не моя.
Меня будут убеждать, что вот 
именно эта работа — шедевр, ко-
торый я оценю через десять лет. 
А зачем мне нужен непременно 
шедевр? Мне надо, чтобы рабо-
та на душу легла. Мне нужно об-
щение с человеком. Нужна 
встреча с художником, с его 
произведением, воспоминание, 
как я его купил. Считайте, что я 
неправильный коллекционер, 
потому что субъективный под-
ход для меня слишком важен.

Получается, вы идете не от 
работы, а от художника? 

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: От художника. 

А также от ситуации, от встречи. 
Я собираю искусство, потому 
что мне нравится собирать 
искусство. И, конечно, я считаю 
очень важным поддержку ху-
дожников. Потому что покупая 
произведения искусства, ты 
поддерживаешь художников. 

Вы сотрудничаете с фондом 
Сокурова «Пример интона-
ции», который фокусируется 
на кинодебютах. Это парал-
лельные проекты?

ВЛАДИМИР СМИРНОВ: Меня связыва-
ет с Александром Николаеви-
чем Сокуровым дружба. Вооб-
ще-то мне кажется, что моя под-
держка студии «Пример инто-
нации» достаточно скромна. 
Особенно если учесть, что Со-
куров — режиссер, который во-
шел в сто лучших режиссеров 
ХХ века.  Эта работа сильно пе-
рекликается с деятельностью 
Фонда Смирнова и Сорокина. В 
обоих случаях поддержка моло-
дежи — это главный посыл. 

В отдельном зале выставки — 
архив жизни мастерских фонда 
почти за 10 лет. 

Кадр из фильма «Русалка в Париже» Матиаса Мальзьё.

А К Ц Е Н Т

150 работ молодых авторов, вошедшие 
в коллекцию Третьяковской галереи, 
дают представление о надеждах, 
разочарованиях поколения XXI века

ФЕСТИВАЛЬ 
«Любимовка» 
объявила 
шорт-лист

ЧИТАЕМ 
ПЬЕСЫ
Наталья Лебедева

Фестиваль современной драма-
тургии «Любимовка» объявил 
шорт-лист, в который вошли 24 
пьесы. За 30 лет своей работы 
«Любимовка» стала, по сути, 
главной независимой лабора-
торией новой драматургии. 
Здесь звучали пьесы Михаила 
Угарова, Елены Греминой, Ива-
на Вырыпаева, Ксении Драгун-
ской, Максима Курочкина, бра-
тьев Пресняковых, Юрия Клав-
диева, Евгения Гришковца. 

В этом году в конкурсе уча-
ствовали  815 пьес из 25 стран. 
«В списке этого года большое 
количество новых имен нарав-
не с уже состоявшимися авто-
рами, такими как Алексей Жит-
ковский, Светлана Петрийчук, 
Мария Малухина, Сергей Давы-
дов. ... Наши ключевые задачи 
как открытие новых авторов, 
так и поддержка тех, чьи пьесы 
уже известны широкой аудито-
рии. Важно, что в основную 
программу попадают зарубеж-
ные авторы, которые пишут на 
русском языке», — говорится в 
заявлении новой арт-дирекции 
фестиваля.

Отобранные пьесы будут 
представлены на режиссерских 
читках с 5 по 12 сентября на 
площадке «8/3» с соблюдением 
мер безопасности, связанных с 
пандемией. После каждой чит-
ки  - традиционные обсуждения 
с участием авторов, зрителей и 
театральных критиков. 

ОНА И ОНИ
В среду, 12 августа, исполняется 200 лет со дня рожде-
ния Авдотьи Яковлевны Панаевой (1820—1893) — про-
заика, мемуариста, гражданской жены Некрасова.

Если Авдотья Панаева сама не написала бы ни 
строчки, если бы она даже не была хозяйкой салона 
журнала «Современник», где побывали все великие и 
просто значительные писатели середины XIX столе-
тия... Если бы она была просто красивой женщиной, 
которую мучительно любил Некрасов, посвятив ей це-
лый цикл любовной лирики... Она все равно вошла бы в 
историю русской литературы, как вошла в нее, ска-
жем, возлюбленная Ф. И. Тютчева Елена Денисьева 
благодаря его «денисьевскому циклу».

Но, сказав это, я понимаю, что тем самым наношу 
памяти Панаевой жестокое оскорбление...

Да, она стала главной Музой великого русского поэ-
та, и «панаевский цикл» его стихотворений — это одна 
из недосягаемых вершин русской интимной лирики. 
Именно интимной, а не просто любовной, потому что 
все эти стихи напи-
саны на разрыв сер-
дца, и ее, и его, и чи-
тателя. В них мало 
радости, куда боль-
ше откровенной 
боли и страдания. 
Одни их первые 
строчки говорят 
сами за себя: «Да 
наша жизнь текла 
мятежно...», «Давно 
отвергнутый то-
бою...», «Тяжелый 
крест достался ей 
на долю...», «Прости! Не помни дней паденья...», «Мы с 
тобой бестолковые люди...», «Прощание» и т. д.

В гражданском браке они состояли полтора десятка 
лет, и началось это при жизни ее законного мужа, писа-
теля и критика Ивана Панаева, что позволяет любите-
лям исторической «клубнички» говорить о любви a 
trois. Тем более что и жили они одно время действи-
тельно вместе, и умирал Панаев на руках Авдотьи.

Но злословить по этому поводу не стоит. В Авдотью 
Панаеву, женщину невероятно красивую, были влю-
блены не только Панаев и Некрасов. В нее после первой 
же встречи с ней влюбился и Федор Достоевский, кото-
рый писал брату: «Вчера я в первый раз был у Панаева 
и, кажется, влюбился в жену его. Она умна и хорошень-
кая, вдобавок любезна и пряма донельзя». И даже 
французский классик Александр Дюма-отец, побывав 
в России и посетив дачу Панаева под Ораниенбаумом, 
писал в мемуарах «Путешествие по России», что го-
спожа Панаева «очень отличается женской красотой».

Но беда в том, что внешняя привлекательность Па-
наевой стала не выигрышным лотерейным билетом, а 
тяжелым крестом. «Иногда я думаю, — писала она, — что 
я не виновата в том, что я сделалась. Что за детство вар-
варское, что за унизительная юность, что за тревожная 
и одинокая молодость». 

Ее беда была в том, что расцвет ее жизни совпал с 
ситуацией, когда она оказалась в кругу невероятно яр-
ких и харизматичных мужчин, тех, кто печатался в не-
красовском «Современнике» и часто бывал в доме Па-
наевых. И кем она была в сравнении с ними? Красот-
кой, хозяйкой в доме, принимавшей именитых гостей 
и умевшей лишь поддержать разговор, но никогда не 
высказывавшей свое суждение. 

Все-таки Некрасов, разглядев в ней творческую 
личность, побудил ее писать свою прозу. Два романа — 
«Три страны света» и «Мертвое озеро» — были созданы 
в соавторстве с ним, причем в написании «Мертвого 
озера» он принимал мало участия. Еще четыре романа 
она написала сама, и среди них — такой принципиаль-
ный для XIX века текст, как «Женская доля». 

Он был написан не без влияния идей Н. Г. Чернышев-
ского, с которым Панаева была очень дружна и относи-
лась к нему с большим пиететом. Но в романе свой по-
черк. Панаеву волнует судьба женщин, ставших вот 
именно «жертвами любви». 

«В настоящее время, — пишет автор, — участь жен-
щины всегда в руках того, кто приобрел ее любовь... 
Чуть она очутилась 
в руках эгоиста, она 
— жертва его прихо-
тей и раба общест-
венных условий».

В романе отрази-
лись личные пере-
живания Панаевой, 
связанные и с за-
конным браком с 
Панаевым, и с «не-
законным» с Некра-
совым. И в обоих 
она была несчастна. 
Панаев вел свобод-
ную и весьма разгульную жизнь, а Некрасов был муж-
чиной, мягко говоря, сложным. К тому же три их сына, 
рожденные в незаконном браке, умерли младенцами.

После смерти Панаева в 1862-м она могла узако-
нить отношения с Некрасовым. Вместо этого, измучен-
ная долгим и тяжелым романом с ним, она идет на раз-
рыв отношений и выходит замуж за скромного сотруд-
ника «Современника» Аполлона Головачева, рожает 
дочь Ирину и остаток дней после смерти второго мужа 
в 1877-м проводит бедной вдовой, зарабатывавшей ре-
дактурой и для души писавшей «Воспоминания».

Вместе с романом «Женская доля» эти воспомина-
ния — ее главный вклад в русскую литературу. В них 
много неточностей, есть откровенный, чисто женский 
пристрастный взгляд на тех мужчин, что окружали ее в 
салоне «Современника». Если она не любила Тургене-
ва, то и выведен он карикатурно, и изъясняется язы-
ком приказчика, а не великого писателя. Если любит 
Добролюбова почти как сына, то и видит в нем ангела.

И — ни слова о романе с Некрасовым! Возможно, по-
тому, что вспоминать об этом было слишком больно.

Зато как изумительно описывает она в целом среду 
«Современника». Ведь никто из женщин XIX века не 
знал ее так близко и изнутри, как Авдотья Панаева.

Или с каким неподражаемым женским юмором она 
пишет об обжоре Александре Дюма, который изрядно 
надоел ей своими визитами. «Раз я нарочно сделала 
для него такой обед, что была в полном убеждении, что, 
по крайней мере, на неделю избавлюсь от его посеще-
ний. Я накормила его щами, пирогом с кашей и рыбой, 
поросенком с хреном, утками, свежепросольными 
огурцами, жареными грибами и сладким слоеным пи-
рогом с вареньем и упрашивала поесть побольше. 
Дюма обрадовал меня, говоря после обеда, что у него 
сильная жажда, и выпил много сельтерской воды с ко-
ньяком. Но напрасно я надеялась: через три дня Дюма 
явился как ни в чем не бывало... Я думаю, что желудок 
Дюма мог бы переварить мухоморы».

Прелесть, не правда ли! 

Исполняется 200 
лет со дня рожде-
ния Авдотьи 
Панаевой — писа-
теля, гражданской 
жены Некрасова

Ее беда была 
в том, что она 
оказалась в кругу 
невероятно ярких 
и харизматичных 
мужчин

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663/

Павел Басинский,
писатель
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Справка «РГ»

Владимир  Смирнов — основатель Фонда современного искусства Вла-

димира Смирнова и Константина Сорокина, Центра развития социаль-

но-культурных инициатив и благотворительности «Благосфера», благот-

ворительного фонда «Образ жизни». Член совета при правительстве РФ 

по вопросам попечительства в социальной сфере. В прошлом — заме-

ститель председателя правления «НОВАТЭК».
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РАКУРС 

В Москве наградили 
победителей проекта 
«Многонациональная 
Победа»

О родных 
защитниках

Ангелина Зеленькова

В Москве наградили победителей проекта «Многона-
циональная Победа». В рамках проекта весной был 
проведен конкурс рассказов о межнациональной 
дружбе, взаимопомощи и героизме, проявленном 
во время Великой Отечественной войны. Почти из ты-
сячи историй выбрали 75, которые вошли в альманах 
«Незабытые истории Победы».

«В конкурсе, который проходил с марта по июнь, 
приняли участие взрослые и дети. В общей сложности 
москвичи прислали 1022 истории о своих родных — 
участниках Великой Отечественной войны и тружени-
ках тыла. Рассказы сопровождались архивными фотог-
рафиями, документами военных лет», — рассказал ру-
ководитель департамента национальной политики 
и межрегиональных связей Москвы Виталий Сучков. 
По его словам, все полученные от конкурсантов мате-
риалы будут переданы на вечное хранение в Мультиме-
дийный музейный 
комплекс «Дорога 
памяти» Главного 
Храма Вооружен-
ных сил России в Во-
енно-патриотиче-
ском парке «Патри-
от» в Подмосковье.

Выбрать победи-
телей было трудно. 
Кто скажет, по ка-
ким критериям 
можно объективно 
оценить семейные 
истории? «В каждом 
рассказе звучит 
благодарность за то, 
что сегодня мы живем под мирным небом. Есть и глав-
ная нить, которая прослеживается во всех историях, — 
у предательства и трусости нет национальности, а Ве-
ликая Победа ковалась любовью, взаимовыручкой 
многонационального братства советского народа», — 
сказала руководитель проекта Эмма Рождественская. 
11-летняя Мария и 14-летний Сергей Паламарчук на-
писали рассказ о своем прадедушке Евдокиме Алексее-
виче Щепилове. В первые дни войны он ушел на фронт. 
Отважно защищал Ростов-на-Дону. «Бабушка по мами-
ной линии нам все рассказала, и как было трудно жить 
во время войны, и как ждали возращения родных. Полу-
чился трогательный рассказ, но главное, мы теперь зна-
ем о своем прадеде и гордимся им», — говорят ребята. 
Победителей конкурса приехал поздравить Герой Рос-
сии, заслуженный военный летчик РФ Сергей Липовой. 
По его словам, благодаря проекту молодые участники 
лучше узнали историю семьи: «То, что им рассказали 
их родные и близкие, они не нашли бы никогда в учеб-
никах». Одновременно с проектом в соцсетях прошел 
народный марафон «Вспомним всех поименно», в кото-
ром приняли участие более 3,5 тысячи человек, опу-
бликовавших фотографии времен Великой Отечествен-
ной войны из личных альбомов.  

ТРАНСПОРТ Москва 
протестирует новый 
электробус 

Езжай, 
гармонь!

Сергей Бабкин

В столице начнется тестирование нового электробуса 
с «гармошкой». Как сообщил в субботу на встрече 
с коллективом «Мосгортранса» заммэра Максим Лик-
сутов, испытания машины могут занять от шести до 
семи месяцев.

Основное отличие «гармошки» от обычного элек-
тробуса, который создали для Москвы заводы «ГАЗ» 
и «КамАЗ», — особо большая вместимость. Сколько 
пассажиров вместит опытный образец, пока не сооб-
щается. За ориентир можно взять, пожалуй, «гармош-
ку» E433, разработанную «Белкоммунмашем», где 
в общей сложности 135 мест. В простом электробусе — 
85. Все обязательные элементы — навигация, климат-
контроль, зарядки для гаджетов — должны быть сохра-
нены в московской «электрогармошке».

По оценкам Ликсутова, «гармошка» поступит на те-
сты в течение года. Примерно полугодовая обкатка по-
может понять, в каких доработках нуждается базовая 
модель. На серийный выпуск, скорее всего, выйдут 
в конце 2021 года. «В этом году мы получим около 
1200 новых автобусов и почти 600 электробусов», — 
подчеркнул Ликсутов. Это сделает московский автобу-
сный парк одним из самых молодых во всем мире. Ви-
це-мэр подтвердил, что Москва постепенно отказыва-
ется от бензинового общественного транспорта в поль-
зу экологичного электрического. Например, замена 
всех трамваев на «Витязи» должна завершиться 
в 2023 году. Принята соответствующая стратегия в Мо-
скве и по электробусам. Город нацелен на то, чтобы со-
здать крупнейшую сеть электробусов в мире. Сейчас 
они курсируют по 34 маршрутам. С 2018 года перевез-
ли более 43,5 млн пассажиров, преодолели свыше 
17 млн км.  

ЗДОРОВЬЕ В этом году в 13 регионах откроется 137 центров амбулаторно-поликлинической помощи

Наперегонки с раком
Елена Манукиян, 
Елена Мационг, Ольга 
Журман, Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Екатеринбург, Владивосток, 

Новосибирск

П
очти 200 млрд рублей вы-
делено из федерального 
бюджета в этом году на 

закупку нового оборудования 
для медицинских организаций, 
которые оказывают помощь он-
кологическим больным, сооб-
щили «РГ» в минздраве. Финан-
сирование направлено на доо-
снащение 15 федеральных он-
коцентров и переоснащение 
125 региональных клиник, в со-
ставе которых есть онкологиче-
ские отделения. 

Также в ведомстве рассказа-
ли, что до конца года планирует-

ся открытие 137 новых центров 
амбулаторно-онкологической 
помощи. Они появятся в 13 ре-
гионах: Новосибирской, Кеме-
ровской, Ростовской, Астрахан-
ской, Мурманской, Нижегород-
ской, Оренбургской, Самар-
ской и Ярославской областях, 
Краснодарском, Приморском, 
Ставропольском краях, а также 
Республике Татарстан. Все это 
стало возможным благодаря фе-
деральному проекту «Борьба 
с онкологическими заболевани-
ями» нацпроекта «Здравоохра-
нение». 

К 15 сентября регионы долж-
ны предварительно отчитаться 
об улучшении качества меди-
цинской помощи онкологиче-
ским больным и эффективности 
использования субвенций из 
федерального бюджета.

Ранее правительство в каче-
стве цели на 2024 год указало 
снижение смертности от новоо-
бразований, включая злокачест-
венные, до уровня 185 случаев 
на 100 тысяч населения, а также 
увеличение охвата населения 
профилактическими медосмо-
трами с 40 до 70%. За пять лет 
планировалось построить не ме-
нее 420 центров амбулаторной 
онкологической помощи и пере-
оснастить минимум 160 онкоди-
спансеров и больниц. 

До декабря 2020 года три 
центра амбулаторной онколо-
гической помощи откроются 
в Новосибирской области. Сей-
час в них идут ремонтные рабо-
ты, закупается оборудование, 
сообщила заместитель мини-
стра здравоохранения области 
Елена Аксенова. «К счастью, 

ситуация с пандемией не по-
влияла на реализацию постав-
ленных задач, поэтому кон-
тракты на тяжелое оборудова-
ние уже подписаны, ждем его 
поставку и установку», — сказа-
ла она. Аксенова также отме-
тила, что за первый квартал 
2020 года через существующие 
онкологические амбулатории 
прошли более восьми тысяч па-
циентов, а 147 из них уже полу-
чили химиотерапевтическое 
лечение, которое также может 
проводиться в центрах. Напри-
мер, центр онкопомощи при 
горбольнице № 2 обслуживает 
весь Дзержинский район Ново-
сибирска и часть пригородной 
территории (140 тысяч чело-
век взрослого населения). При 
малейшем подозрении на появ-
ление новообразования участ-
ковые врачи-терапевты на-
правляют пациента туда на об-
следование. Запись к специали-
сту доступна в электронном 
расписании, где отображается 
свободное для приема время. 
Как правило, уже на следую-
щий день, а иногда и через не-
сколько часов человек прихо-
дит к онкологу. На диагноз, 
вплоть до гистологического, 
уходит максимум две недели — 
раньше пациент узнавал о нем 
лишь спустя полтора месяца.

В прошлом году два новых 
центра амбулаторной онколо-
гической помощи построили 
в Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. Теперь в регионе че-
тыре такие клиники, оснащен-
ные современным диагностиче-
ским оборудованием, отдель-
ными кабинетами КТ, МРТ, эн-
доскопии, УЗИ. Пройти обсле-
дование в них можно по направ-
лению врача-терапевта. Кроме 
диагностики заболеваний в но-
вых центрах проводятся мало-
инвазивные хирургические 

вмешательства в амбулаторных 
условиях, диспансерное наблю-
дение за больными с онкопато-
логией, работают дневные ста-
ционары, в которых оказывает-
ся антианемическая терапия, 
гормонотерапия, организовано 
лечение лейкопении и тромбо-
цитопении.

Капитальный ремонт крае-
вого онкологического диспан-
сера развернулся в этом году 
в Приморье. Планируется, что 
в учреждении будет создана 

комфортная зона пребывания 
с открытым большим холлом 
и мягкими диванами, появится 
электронное табло с расписа-
нием приема врачей. Примор-
ский онкодиспансер также 
присоединился к проекту «Бе-
режливая поликлиника» нац-
проекта «Здравоохранение». 
В нем создана новая компью-
терная база анализов и инстру-
ментальных методов исследо-
вания, с помощью которой вра-
чи быстро находят необходи-
мые документы.

В минздраве пояснили, что 
региональные онкологические 
центры и онкологические отде-
ления многопрофильных боль-
ниц переоснащают по перечню 
из 105 позиций. В нем есть все 
тяжелое необходимое оборудо-
вание, включая радиологиче-
ское. А с 1 января в него предла-
гается добавить многорежим-
ный аппарат искусственной 
вентиляции легких и ректоскоп 

с волоконным световодом. Со-
ответствующий проект приказа 
ведомства размещен на офици-
альном сайте проектов норма-
тивных правовых документов. 
Помимо этого в минздраве на-
помнили, что к 2024 году в Рос-
сии построят новый центр ядер-
ной медицины. Он станет круп-
ным структурным подразделе-
нием Национального медицин-
ского исследовательского цен-
тра А.А. Алмазова в Санкт-Пе-
тербурге, а также одним из са-

мых мощных и оснащенных 
в стране. Его предполагаемая 
стоимость обойдется федераль-
ному бюджету в 3,9 млрд ру-
блей. Технологический этап, на 
котором будет проведен цено-
вой аудит, завершится до конца 
этого года, после чего в 2021 
году начнется строительство. 
Центр займет 8,5 тысячи кв. м, 
в нем разместятся пять отделе-
ний, а на крыше будет оборудо-
вана вертолетная площадка. 
В помещениях общей площадью 
более пяти тысяч кв. м будут на-
ходиться радионуклидная и лу-
чевая терапии, где смогут ле-
чить пациентов со злокачест-
венными опухолями различных 
локализаций. Создание нового 
центра ядерной медицины ста-
ло возможным благодаря не-
скольким нацпроектам, в том 
числе федеральному проекту 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями» нацпроекта 
«Здравоохранение».  

АКЦИЯ Под Севастополем состоялось массовое байк-шоу 
в честь 75-летия Победы

Рок под рев моторов

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь 

В 
минувшие выходные 
Севастополь стал сви-
детелем 25-го между-
народного байк-шоу 
мотоклуба «Ночные 
волки». Как отметили 
участники, это пер-
вый массовый open air 
в России после панде-

мии коронавируса. На шоу прие-
хали несколько тысяч гостей, 
байкеры из Москвы, Волгограда, 
Тольятти, Ростова-на-Дону, Баш-
кирии и других российских ре-
гионов. Прибыла и многочи-
сленная колонна мотоциклистов 
с Донбасса.

Байк-шоу поначалу проходи-
ли в разных российских городах, 
а с 2009 года ежегодно проводят-
ся в Севастополе. В последние 
годы оно превратилось в одно из 
самых ярких летних событий в 
Крыму, привлекающих множе-
ство туристов. 

Первый день байкерского фе-
стиваля собрал около 100 тысяч 
зрителей, сообщил врио губер-
натора Севастополя Михаил 
Развожаев, который приехал по-

приветствовать участников. По 
его словам, ему пришлось стоять 
в пробке на трассе Севастополь 
— Ялта, чтобы добраться до пло-
щадки у горы Гасфорта, где про-
ходит мероприятие. 

 Байкеры поблагодарили Раз-
вожаева за парковку, которая 
была построена у горы Гасфорта 
в этом году за счет городских 
средств.

Город также организовал до-
ставку зрителей на мероприя-
тие. Бесплатные автобусы кур-
сировали вечером с 17.00 и раз-
возили зрителей после концерта 
до 4.00. 

Организаторы уделили вни-
мание антикоронавирусным ме-
рам. На входе гостям обрабаты-
вали руки антисептиком и изме-
ряли температуру. Вся террито-

рия накануне была обработана 
дезинфицирующим составом. А 
ведущие шоу постоянно напоми-
нали: протирайте руки и мо-
бильные устройства антисепти-
ками. Приобрести набор из не-
скольких масок и бутылочки ан-
тисептика можно было при вхо-
де на площадку.  

Участники шоу расположи-
лись в палаточном лагере, кото-
рый разбили тут же, на террито-
рии. Привозят питьевую воду, 
есть биотуалеты, работают лет-
ние кафе. «Главное неудобство — 
мало где можно заплатить кар-
той. А так у нас все есть», — дели-
лись байкеры. 

Теддибой Грег родом из Лос-
Анджелеса, но уже три года жи-
вет в Москве, открыл там бар-
бершоп. Его лицо и тело покры-

ты татуировками, прическа в 
стиле короля рок-н-ролла Элви-
са Пресли. 

— Я уже был здесь в марте, на 
празднике в честь шестилетия 
Русской весны, — рассказывает 
он. — Мне очень нравится в Кры-
му, здесь такие приятные люди, 
правда, только очень жарко. 

Юрий Золотарев приехал на 
мотоцикле из Буденновска в 
форме солдата времен Великой 
Отечественной. Показывает фо-
тографии своего деда, который в 
годы войны дошел до Берлина.

— Наши деды дошли до столи-
цы Германии в этой форме, а нам 
что, тяжело в ней проехаться до 
Севастополя? — говорит Юрий. — 
Сейчас по Крымскому мосту и 
«Тавриде» долетели в один миг! 

Хедлайнерами первого дня 
стали группа «Ария» и основа-
тель группы «Агата Кристи» Ва-
дим Самойлов.  

После концерта началось 
главное событие — кульминация 
байк-шоу. В театрализованном 
представлении были задейство-
ваны около тысячи человек — 
байкеры и военнослужащие 
Черноморского флота, истори-
ческая и современная боевая 
техника, ретроавтомобили.

Кульминация была посвяще-
на 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Как объя-
снил лидер «Ночных волков» 
Александр Залдастанов (Хи-
рург), который выступил в каче-
стве режиссера и сценариста 
шоу, главная идея — придать по-
беде советского народа в вели-
кой народной войне библей-
ский смысл. Армии фюрера 
вышли из бездны ада, чтобы за-
хватить весь мир, но дорогу им 
преградили воины света — со-
ветский народ. Погибшие солда-
ты превращались в ангелов — их 
изображали, исполняя трюки 
на 35-метровой высоте, воздуш-
ные гимнасты цирка Юрия Ни-
кулина на Цветном бульваре. 

Шоу сопровождалось пиро-
техническими и световыми эф-
фектами.

В воскресенье же колонна 
байкеров направилась в центр 
Севастополя, где мотоцикли-
сты возложили цветы к мемо-
риалу героическим защитни-
кам города .  Затем у  горы 
Гасфорта начиналась спортив-
ная программа.  

Кульминация байк-шоу была посвя-
щена 75-летию Победы в Великой 
Отечественной войне.

Онкологи уверяют: практически любой вид онкологии излечим, если обнаружить болезнь на начальной стадии.

А К Ц Е Н Т

В 2020 году современным оборудова-
нием обеспечат 125 региональных 
и 15 федеральных онкоцентров

А К Ц Е Н Т

В театрализованном представлении 
были задействованы около тысячи 
человек — байкеры и военнослужащие 
Черноморского флота

КОНКУРС 

Жители 
столицы 
придумают 
свои 
туристические 
маршруты

ДРУГАЯ 
МОСКВА
Сергей Жуков

Экскурсии по Красной площади 
или на Воробьевых горах кажут-
ся банальными и уже набили 
оскомину? Есть шанс придумать 
свою оригинальную прогулку по 
малоизвестным местам столи-
цы. Для этого нужно всего лишь 
отправить заявку в оргкомитет 
общегородского конкурса 
«Маршруты по Москве».

Рассказать о своей Москве 
может любой желающий 
до 21 августа включительно. 
На сайте moscow-routes.
moscowwithyou.ru нужно для на-
чала заполнить специальную 
форму и прикрепить свой мар-

шрут, выбрав для экскурсий ка-
кой-то отдельный район, улицу, 
усадьбу, а может быть, парк. 
По словам организаторов, пла-
нируется определить 15 победи-
телей: 12 из них выберут экспер-
ты (гиды, турменеджеры, музей-
ные сотрудники), а троих — с по-
мощью открытого онлайн-голо-
сования.

Лучшие маршруты организа-
торы обещают опубликовать на 
сайте москвастобой.рф. Здесь же 
и подведут итоги конкурса. По-
бедители смогут увидеть Мо-
скву из окна экскурсионного 
двухэтажного автобуса, побы-
вать на смотровой площадке 
Panorama 360, прокатиться на 
яхте по Москве-реке и взглянуть 
на город с высоты из кабинки ка-
натной дороги. 

Похожий конкурс недавно 
провел департамент культурно-
го наследия. Горожанам предло-
жили разработать пешую, бего-
вую, автобусную или велосипед-
ную экскурсию. Участники при-
слали маршруты по районам, 
в которых родились, провели 
детство или живут сейчас. Луч-
шими назвали 35 маршрутов. 
Победителям помогут выпу-
стить видеопревью в социаль-
ных сетях и провести экскурсию 
в рамках проекта «Дни насле-
дия. Районы».  

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 Н
О

В
О

С
И

Б
И

Р
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

Москва планирует создать самую крупную сеть электробусных 
маршрутов в мире. 
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Лучшие народные 
маршруты 
можно будет 
найти на сайте 
москвастобой.рф
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В общей сложно-
сти москвичи при-
слали 1022 исто-
рии о своих близ-
ких, участниках 
войны и тружени-
ках тыла
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НАЦПРОЕКТ Эксперты 
ФЦК помогли удвоить
выпуск муки и выпечки

Эффект 
булочки

Алексей Дуэль

Аграрии могут нарастить урожаи, а вслед за ними и объ-
емы выручки. Такую возможность дает участие в нацио-
нальном проекте «Производительность труда и поддер-
жка занятости».

В середине июня правительство РФ утвердило поста-
новление, которое позволит сельхозпредприятиям, 
вступившим в нацпроект, претендовать на получение 
льготных кредитов, напомнил руководитель Федераль-
ного центра компетенций в сфере производительности 
труда (ФЦК, оператор нацпроекта) Николай Соломон. 
«Считаю, что эта мера господдержки будет интересна 
не только действующим участникам проекта, но также 
должна привлечь в него новые компании, повысить эф-
фективность производства в агросекторе», — сказал он. 

О том, что могло бы дать предприятиям АПК участие 
в нацпроекте, можно судить по опыту их основных за-
казчиков — пищевых производств.

Новгородское предприятие «Новгородхлеб» в янва-
ре присоединилось к нацпроекту и уже оптимизирова-
ло процесс изготовления маковой булочки — от ее реа-
лизации компания получает пятую часть выручки.

Эксперты ФЦК обнаружили, что главная проблема в 
нерациональной организации работы сотрудников. В 
ход пошла система 5С (сортировка, соблюдение поряд-
ка, содержание в чистоте, стандартизация, совершенст-
вование рабочего места). Для этого разработали опти-
мальную схему расстановки оборудования, изменили 
алгоритмы перемещения работников и продукции по 
цеху. Заодно сократили расход электроэнергии за счет 
повышения эффективности работы печей и механиз-
мов. В результате объем выпечки булочек вырос на 
120% — с 5,9 до 13 тысяч штук в месяц, а доход от их реа-
лизации — вдвое.

Кубанский «Комбинат хлебопродуктов Тихорец-
кий» участвует в нацпроекте с конца 2018 года. Пред-
приятие, мощность которого позволяет принимать у 
окрестных аграриев на переработку по 6 тыс. тонн зер-
на в сутки, решило отладить работу потока по производ-
ству, хранению и фасовке муки. Тем более что на долю 
муки приходится 95% выручки. «До начала проекта у 
рабочих уходило много времени на ручную транспор-
тировку уже расфасованных пакетов с мукой, — говорит 
старший руководитель проекта ФЦК в Краснодарском 
крае Александр Вовк. — Мы видели лишние перемеще-
ния операторов в цехе, а задания на смену передавались 
устно. Нехитрые изменения — например, визуализация 
зон хранения расходных материалов и инвентаря — при-
несли хорошие результаты. Количество недоукомплек-
тованных паллетов, которые формируются из двухки-
лограммовых пачек муки, снизилось с 5029 до 3080 
штук, то есть почти на две тонны готовой продукции».

Попутно вдвое сократили время на производство и 
фасовку муки из того же количества зерна, снизили за-
пасы, которые находились на складах временного хра-
нения, объем производства муки в расчете на одного со-
трудника вырос на 40%. «Для нашего региона, который 
традиционно воспринимают как житницу России, чрез-
вычайно важно участие предприятий АПК в нацпроек-
те, — заявил губернатор края Вениамин Кондратьев. — За 
прошедшие пять лет производство сельхозпродукции в 
крае выросло на 25%. Уверен, нацпроект даст импульс 
для еще более впечатляющего роста в будущем».  

ПРОИЗВОДСТВО Минпромторг планирует изменить систему 
поддержки промышленных и индустриальных парков

Кластер-класс

Елена Березина

М
инпромторг на-
мерен перефор-
матировать си-
стему поддержки 
промышленных 
кластеров. Обя-
зательным кри-
терием предо-
с т а в л е н и я  г о -

споддержки может стать орга-
низация производства продук-
ции или компонентной базы для 
нацпроектов и экспорта. Об 
этом рассказал в интервью «РГ» 
замминистра промышленности 
и торговли России Алексей Бес-
прозванных.

Как изменится подход к раз-
витию промышленных и ин-
дустриальных парков в бли-
жайшее время?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Минпро-
мторг совместно с другими ве-
домствами работает над созда-
нием единой архитектуры мер 
господдержки индустриальных 
парков и технопарков и повы-
шением эффективности исполь-
зования федеральных ресурсов.

Задача минпромторга  — уни-
фицировать требования внутри 
страны между разными ведом-
ствами, так или иначе курирую-
щими тему технопарков, инду-
стриальных парков и кластеров. 
Мы сейчас расширяем список 
объектов, которые могут вхо-
дить в реестр, включая туда, на-
пример, агропарки, агробио-
технопарки.

Еще одним важным звеном 
новой политики в отношении 
инфраструктурных объектов 
станет масштабное использова-
ние государственной системы 
промышленности ГИСИП. Она 
создана по заказу минпромтор-
га для мониторинга развития 
региональной промышленной 
инфраструктуры, а также де-
монстрации подготовленных 
площадок инвесторам при при-
нятии решения об открытии но-
вых производств. У нас большие 
планы на эту систему, думаем, 
она может быть очень эффек-
тивна для понимания целост-
ной картины промышленности 
в стране. Сейчас мы совместно с 
Росстатом разрабатываем ин-
струментарий статистического 
учета для повышения полноты и 
достоверности информации о 
развитии региональной про-
мышленной инфраструктуры.

Какова сейчас динамика по 
привлечению резидентов? 
Сколько уже удалось собрать 
налогов и создать рабочих 
мест?

А Л Е К С Е Й  Б Е С П Р О З В А Н Н Ы Х : С 2015 
года минпромторгом совместно 
с региональными властями и 
предприятиями созданы и 
включены в реестр 49 промыш-
ленных кластеров с ежегодным 
объемом выпускаемой продук-
ции свыше 1,3 трлн рублей. За 
это время в федеральный бюд-
жет поступило больше 12 млрд 
рублей налогов и создано боль-
ше 30 тысяч рабочих мест.

В 2013 году, например, было 
создано 36 индустриальных 
парков, а в 2018 году их насчи-
тывалось уже 227, и из них 
больше половины — частных. В 
индустриальных парках созда-
но 174 тысячи высокопроизво-
дительных рабочих мест. При-
чем в индустриальные парки 
страны приходят и иностран-
ные партнеры — это бизнес 
США, Японии, Турции, Герма-
нии. Уже 14 стран вложили свои 
средства в наши инфраструк-
турные объекты промышленно-
сти. Всего за 2013—2019 гг. част-
ными инвесторами вложено 
свыше 600 млрд рублей в от-
крытие новых производств. 

Какую поддержку получает 
бизнес?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: В рамках 
механизма поддержки сейчас 
мы возмещаем предприятиям 
до 50% затрат на реализацию 
кластерных проектов: НИОКР, 
опытная партия, проценты по 
кредитам, лизинг, закупка тех-
нологической оснастки, про-
граммно-аппаратных комплек-
сов. Механизм хорошо отрабо-
тан и популярен среди регио-
нов. Губернаторы поддержива-
ют его применение, а местные 
министры промышленности хо-
рошо осведомлены о порядке 
работы. Совместно с ними мы 
провели сбор информации о 
планах кластеров по реализа-
ции проектов импортозамеще-
ния и увидели серьезный инте-
рес к этой теме.

Чтобы быть включенным в 
реестр, парк или кластер дол-
жен соответствовать опреде-
ленному стандарту. KPI опреде-
ляются той мерой поддержки, 
на которую претендует инве-
стор, и той специализацией, ко-
торая есть у региона, где фун-

кционирует объект. Например, 
во многих регионах отдается 
преимущество малому бизнесу.

Учитывает ли новая кла-
стерная политика «умную 
специализацию» регионов — 
отраслевую специфику, нали-
чие квалифицированных ка-
дров? 

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Сегодня 
наша главная цель — избежать 
хаотичного импортозамещения 
и получить синергетический 
эффект, задействовав ключевые 
промышленные специализации 
регионов. Так что именно про-
изводственные компетенции 
субъектов учитываются в этой 
системе.

Сейчас действуют семь меж-
региональных промышленных 
кластеров. Например, межреги-
ональный Кластер электронных 
приборов, материалов и компо-
нентов в Ставрополье и Белго-
родской области реализует про-
ект по созданию крупнейшего в 
мире производства пластин из 
кристаллов синтетического 

сапфира больших и сверхболь-
ших диаметров. По итогам его 
реализации в 2020 году будет 
локализовано производство 
продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, создано и мо-
дернизировано более 280 но-
вых высокопроизводительных 
рабочих мест и сгенерировано 
более 2 млрд рублей налогов. 
95% конечной промышленной 
продукции кластера предназна-
чено на экспорт в 25 стран.

Самый крупный межрегио-
нальный промышленный кла-
стер — «Композиты без границ», 
функционирующий в Татарста-
не, Саратовской и Московской 
областях с 2018 года. Там орга-
низуется выпуск углеродных 
волокон. В результате его реали-
зации в 2022 году будет локали-
зовано высококонкурентное 
производство углеволокна и 
тканей из препрегов на основе 
ПАН-волокон. Благодаря этому 
проекту предприятие кластера 
«Алабуга-Волокно» увеличит 
объем промпроизводства более 
чем на 3 млрд рублей, в феде-
ральный бюджет дополнитель-
но поступит свыше 500 млн ру-
блей налоговых и таможенных 
платежей. Будет создано 130 но-
вых высокопроизводительных 
рабочих мест.

Как вы оцениваете работу ре-
гиональных властей по разви-
тию промышленных класте-
ров?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Сегодня 
регионы — лидеры по числу 
успешных кластеров — это Та-
тарстан (10 кластеров), Челя-
бинская область (7), Санкт-Пе-
тербург (4), Ульяновская об-
ласть (3) и Ставропольский 
край (2). Снижение админи-
стративных барьеров и разноо-
бразие производственных ком-
петенций в регионах активно 
способствуют развитию кла-
стерных структур.

Вместе с тем, учитывая все 
успехи кластерной политики в 

России, мы все равно понимаем, 
что настало время менять тре-
бования и переходить на новый 
уровень развития. В частности, 
мы предлагаем переориентиро-
вать программы развития кла-
стеров и установить в качестве 
критерия предоставления го-
споддержки обязательное усло-
вие организовать производство 
продукции или компонентной 
базы для нацпроектов и экспор-
тного потенциала.

Также важно перейти от ком-
пенсации затрат предприятий 
промышленных кластеров к по-
ощрению за достижение резуль-
татов. Причем по этим пунктам 
будут вполне понятные четкие 
критерии: прирост объемов 
промпроизводства по отноше-
нию к размеру субсидии должен 
составлять 5 к 1; прирост объе-
мов производственной коопе-
рации с другими участниками 
кластера по отношению к раз-
меру субсидий — 3 к 1; прирост 
налоговых отчислений в феде-
ральный бюджет по отношению 
к размеру субсидии — 1,5 к 1.

Необходимо провести прио-
ритезацию господдержки для 
кластерных проектов с участи-
ем предприятий ОПК и сделать 
акцент на обязательстве по на-
ращиванию промышленного 
производства гражданской про-
дукции.

Требования регионов к пар-
кам, получающим субсидии, 
значительно разнятся. Будут 
ли созданы одинаковые согла-
шения со всеми регионами?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Именно 
этим мы сейчас активно зани-
маемся. Цель подписываемых 
сейчас с региональными вла-
стями дополнительных согла-
шений как раз в координации 
действий на всех уровнях для 
обеспечения успешной работы 
индустриальных парков, техно-
парков и промышленных кла-
стеров в регионах. Они гармо-
низируют региональное и феде-
ральное законодательство.

Допсоглашения позволят по-
лучать более полную информа-
цию о промышленной продук-
ции, необходимой для выполне-
ния региональных проектов, и о 
возможностях предприятий 
производить и поставлять та-
кую продукцию. Это даст воз-
можность вовлечь отечествен-
ного производителя в рынок ре-
гиональных и муниципальных 
закупок с использованием ГИ-
СИП, которую мы сейчас актив-
но реформируем. Важным эле-
ментом является создание воз-
можности импортозамещения 
комплектующих конечной про-
дукции.

Какая поддержка предостав-
лена резидентам и управляю-
щим компаниям технопар-
ков в связи с эпидемией?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Во время 
пандемии минпромторг связал-
ся с каждым регионом и распро-
странил рекомендации по под-
держке управляющих компа-
ний парков и кластеров. В част-

ности, мы предложили компен-
сировать выпадающие доходы 
путем предоставления субси-
дий или льготных займов на 
промышленную инфраструкту-
ру и пополнение оборотных 
средств. Мы рекомендовали 
распространить на управляю-
щие компании индустриальных 
парков и технопарков режим 
непрерывной работы, меры 
поддержки МСП, освободить от 
уплаты налога на имущество и 
земельного налога или снизить 
ставку, предусмотреть «арен-
дные каникулы», не применять 
штрафные санкции при невы-
полнении целей или обяза-
тельств.

Видим, что множество реги-
онов отреагировали на наши ре-
комендации и выполнили их, 
тем самым обеспечив задел на 
более быстрое восстановление 
экономики.

Будут ли субсидии на создание 
объектов промышленной и 
технологической инфра-
структуры частных про-
мышленных технопарков?

АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Да, под-
держка частных промышлен-
ных парков — это один из наших 
приоритетов. Возьмем пример 
Краснодарского края — частный 
и н д у с т р и а л ь н ы й  п а р к 
Wildberries. Министр промыш-
ленности и торговли России Де-
нис Мантуров принял участие в 
церемонии закладки символи-
ческой сваи в его фундамент. 
Этот амбициозный проект по-
может создать дополнительные 
рабочие места для малого и 
среднего бизнеса и нарастить 
долю отечественной продукции 
как на внутреннем рынке, так и 
за рубежом. Сегодня мы как ни-
когда заинтересованы в появле-
нии большего числа подобных 
инициатив, развивающих взаи-
мовыгодное сотрудничество 
крупного бизнеса с регионами.

Для этого мы готовы компен-
сировать регионам затраты на 
строительство индустриальных 
парков и промышленных техно-
парков за счет налоговых отчи-
слений резидентов этих объек-
тов в федеральный бюджет.

Вхождение в реестр инду-
стриальных парков дает воз-
можность инициатору проекта 
обратиться за предоставлением 
налоговых льгот по налогу на 
имущество, транспортному на-
логу, налогу на землю. Также 
можно получить иные префе-
ренции, в частности, предостав-
ление земельных участков целе-
вым образом, снижение ставки 
арендной платы, администра-
тивную поддержку проекта.

Как это работает?
АЛЕКСЕЙ БЕСПРОЗВАННЫХ: Схема сле-
дующая: частный инвестор 
строит индустриальный парк и 
обеспечивает привлечение ре-
зидентов. Регион при этом начи-
нает возмещать часть затрат 
инвестора по созданию парка, 
либо начинает строить часть 
внешней инфраструктуры для 
парка: подъездные дороги, 
электроподстанцию, внешние 
линейные объекты. После этого 
регион может подать заявку в 
минпромторг на получение 
компенсации затрат по поддер-
жке за счет возврата налоговых 
и таможенных платежей рези-
дентов в федеральный бюджет. 
Ему вернут вложенные средст-
ва, при этом в регионе появится 
промышленный объект, предо-
ставляющий новые рабочие ме-
ста.  

А К Ц Е Н Т

Минпромторг намерен перейти
от компенсации затрат предприятий 
кластеров к поощрению
за достижение результатов

АПК 

Под страховку 
подпадут 
в пять раз 
больше 
посевов

ПОЛИС В ПОЛЕ

Татьяна Карабут

Минсельхоз вынес на общест-
венное обсуждение законопро-
ект о введении нового вида аг-
рострахования — от чрезвычай-
ных ситуаций. Это позволит за-
страховать около 30% всех по-
севов, то есть в пять раз боль-
ше, чем сегодня.

Сейчас аграрий может ку-
пить полис на случай снижения 
урожая определенной сельхоз-
культуры из-за природных яв-
лений (засухи, града и т.д.) толь-
ко в целом по хозяйству. Для 
каждого пострадавшего хозяй-
ства в течение сезона прово-
дится оценка влияния рисков 
на посевы, а для получения 
страховой выплаты нужно 
ждать уборки урожая. При 
этом, если одно поле пострада-
ло, а на другом осталась про-
дукция, страхового случая мо-
жет не произойти.

Новая система страхования 
будет для аграриев более до-
ступной. В дополнение к суще-
ствующей программе будет 
введен так называемый «вто-
рой уровень» страхования —  от 
ЧС. Страховым случаем будет 
считаться объявление чрезвы-
чайной ситуации. Как считают 
в Национальном союзе агро-
страховщиков (НСА), этот ме-
ханизм похож на компенсацию 
ущерба из бюджета по «списан-
ным полям», который активно 
применялся несколько лет на-
зад — при нем страховая выпла-
та может быть перечислена не-
посредственно после того, как 
будет установлена площадь по-
гибших сельхозкультур. 

Система агрострахования 
субсидируется государством: 
сейчас аграриям компенсиру-
ют половину от стоимости по-
лиса. Законопроект предусма-
тривает увеличение субсидиро-
вания государством расходов 
малого и среднего агробизнеса 
до 80% от страховой премии. 
Для остальных аграриев раз-
мер субсидии в первый год так-
же будет равен 80% от страхо-
вой премии, в дальнейшем каж-

дый год размер господдержки 
будет снижаться до 50% от 
страховой премии. 

Также будут предусмотрены 
дополнительные программы 
страхования. Например, можно 
будет застраховать урожай 
только на части площади, дохо-
ды сельхозпроизводителя, пря-
мые затраты на возделывание 
урожая и т.д. Также предусмо-
трено так называемое индек-
сное страхование, при котором 
учитывается только факт сни-
жения урожайности застрахо-
ванной культуры в конкретной 
зоне. При этом доказывать на-
ступление природного ката-
клизма не потребуется. 

НСА в целом поддерживает 
законопроект, но отдельные 
моменты вызывают вопросы у 
участников рынка, говорит 
президент союза Корней Би-
ждов. В частности, по его мне-
нию, следует детализировать 
понятие чрезвычайной ситуа-
ции в АПК. «Для установления 
того, реализовался ли риск ЧС 
на застрахованных полях, или в 
регионе, где они находятся, не-
обходим прозрачный и понят-
ный всем сторонам механизм 
принятия решений, основан-
ный на оценке реального ущер-
ба и критериях ЧС. При этом 
такой механизм должен пред-
полагать участие со стороны 
представителей системы агро-
страхования», — говорит он.

По прогнозам минсельхоза, 
по существующей системе аг-
рострахования в 2020 году 
удастся застраховать не менее 
6,2 млн га посевной площади, 
то есть почти в 1,5 раза выше 
уровня 2019 года (4,3 млн га). 
Также ожидается, что в теку-
щем году будут застрахованы 
не менее 7,4 млн условных го-
лов сельскохозяйственных жи-
вотных, что в 1,2 раза больше, 
чем в прошлом году (6,4 млн 
условных голов).    

Алексей Беспрозванных: С 2015 года в бюджет от кластеров поступило 
больше 12 млрд рублей налогов.

По действующей программе поло-
вину расходов на страхование агра-
риям возмещает государство.

ПРОГНОЗЫ

НЕФТЬ
Цены на нефть на прошлой неделе впервые с марта смогли 

преодолеть важную психологическую отметку 45 долларов 

за баррель. Дальнейшая корректировка чуть ниже этого зна-

чения была связана с укреплением доллара. В ближайшее 

время основное влияние на нефтяные котировки будут ока-

зывать новости о темпах распространения коронавируса в 

мире, а также снятии или, наоборот, ужесточении карантин-

ных ограничений. Особое внимание окажется привлечено к 

Индии — третьей в мире стране по объемам экспорта нефти, 

которой пока не удается справиться с пандемией. В начале 

недели подтолкнуть нефтяные цены к росту может субботнее 

заявление президента США Дональда Трампа о готовности в 

обход Конгресса подписать указы о мерах поддержки эконо-

мики. К концу недели позитивный настрой рынка поможет 

сохранить приближающаяся встреча ОПЕК+ 18 августа, к ко-

торой участники альянса подходят без какого-либо видимого 

негатива. В ближайшую неделю цены на нефть марки Brent 

продолжат колебаться в коридоре 44—47 долларов за бар-

рель, считает руководитель Экспертного совета, директор 

Института развития технологий ТЭК Воробьев Сергей.

ВАЛЮТА
С пятницы рубль ощутил повышенное давление в связи со 

снижением валютных интервенций минфина в августе (ве-

домство сократит продажи валюты до 64,9 млрд руб. за ме-

сяц, или 3,1 млрд руб./день, что почти вдвое меньше, чем в 

июле). «В сочетании с сезонным сокращением текущего 

счета платежного баланса ограничивает возможности укре-

пления российской валюты, поэтому среднесрочный взгляд 

на курс остается негативным, мы ожидаем ослабления до 75 

руб./$», — указывают аналитики банка «Санкт-Петербург».

БИРЖА
Фондовый рынок продолжил коррекционное снижение от 

локальных максимумов, на ухудшении внешнего фона. Дав-

ление на российские бумаги оказывала динамика рынка 

энергоносителей, ситуация на западных фондовых площад-

ках также сдерживала продажи на нашем рынке, отмечает 

главный аналитик ПСБ Богдан Зварич. Индекс МосБиржи 

снизился на 0,4%, отступив в район 2977 пунктов. При этом 

в рамках предстоящей недели отступление от локальных 

максимумов может продолжится на фоне ухудшения внеш-

ней конъюнктуры, что приведет к возвращению индекса 

МосБиржи в диапазон 2900—2950 пунктов.

Подготовили Игорь Зубков, Сергей Тихонов

Правильно печь булки и баранки не только приятно, 
но и в два раза выгоднее, чем если работать по старинке.
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В Москве 
осужден 
прораб, 
который 
обманывал 
пожилых 
людей

СРОК 
ЗА СТАРИКОВ
Наталья Козлова

Савеловский районный суд 
приговорил прораба Андрея 
Марченкова к шести с полови-
ной годам колонии общего ре-
жима. Половину этого срока 
прораб уже отсидел в СИЗО. 

«Российская газета» писала 
об этом человеке еще до того, 
как следователи оформили то, 
что творил этот гражданин, в 
тома уголовного дела («РГ» от 
21 октября 2017 года « Вор дол-
жен. Как прораб нагрел стари-
ков на миллионы»). 

В публикации рассказыва-
лось о том, как 33-летний уро-
женец Смоленской области в 
столице обманывал граждан. 
Это были в основном пожилые 
москвички, жительницы хру-
щевки на улице Пилота Несте-
рова в столице. Марченков об-
ещал ремонт в квартирах в пе-
риод капитального ремонта 
дома и собрал со старушек 

больше 2 миллионов рублей, а 
затем скрылся. Кому-то он рас-
сказывал и о личных проблемах 
— о том, что детям не хватает на 
лекарства. Другой пенсионерке 
Марченков рассказывал исто-
рию про то, что его выселяют из 
квартиры вместе с беременной 
женой и несколькими детишка-
ми и срочно нужны деньги на 
продление аренды жилья. Пен-
сионерки отдавали последние 
деньги. Следствие выяснило, 
что Марченков холост и живет 
один. А судебные приставы, 
явившиеся по адресу его мни-
мой регистрации в подмосков-
ном Чехове, обнаружили барак 
с трудовыми мигрантами из 
Средней Азии. 

Статья в «Российской газе-
те» вызвала широкий резонанс. 
Словосочетание «Прораб Анд-
рюшенька» стало ироничным 
мемом в рунете. В редакцию 
обратились электрики , которые 
узнали в Марченкове мошенни-
ка, который еще в 2016 году на-
нял их для монтажных работ в 
огромном цехе нового автомо-
бильного завода в Липецкой об-
ласти. Рабочие в авральном ре-
жиме два месяца готовили цех к 
сдаче. Наглец обещал хорошую 
зарплату, а затем бесследно 
скрылся, едва получив солид-
ную сумму от заказчика. Брига-
да обратилась по месту житель-
ства — в прокуратуру подмо-
сковной Ивантеевки, но потер-
певшим предложили искать 
правду в гражданском суде. 

9 июля 2019 года Андрей 
Марченков был признан судом 
виновным по всем пунктам об-
винения и приговорен к 7 годам 
общего режима. Но тогда при-
говор не вступил в силу. Мар-
ченков обжаловал его в город-
ском суде, и тот отправил дело 
на повторное рассмотрение. 
Новый процесс длится с 26 ноя-
бря прошлого года, затянув-
шись из-за пандемии. 

В общей сложности Марчен-
ков провел в СИЗО 1 год и 10 
месяцев. С сентября 2018 по 
июнь 2019 года находился на 
свободе под подпиской о невы-
езде. За это время не попытался 
связаться с потерпевшими и 
деньги возвращать, очевидно, 
не собирался. 

Второй приговор еще не 
вступил в законную силу. Осу-
жденный планирует его обжа-
ловать.  

Марина Порошина, 
«Российская газета», 
Екатеринбург 

В 
Екатеринбургском му-
зее изобразительных 
искусств после почти 
пятимесячного пере-
рыва на карантин от-
крылась кардинально 
обновленная главная 
постоянная экспози-
ция уральского худо-

жественного литья из чугуна 
XIX—XX веков. 

Ее самый знаменитый экспо-
нат — чугунный павильон —  фено-
мен промышленного искусства и 
единственное в мире архитек-
турное сооружение из чугуна, 
находящееся в музейной коллек-
ции. Шедевр уральских масте-
ров,  зарегистрированный в ката-

логе Всемирного наследия ЮНЕ-
СКО, был создан 120 лет назад 
для Всемирной выставки в Пари-
же как выставочная витрина за-
водов Кыштымского горного 
округа.

Сказочный шатер произвел в 
Париже настоящий фурор и по-
лучил Гран-при выставки. Архи-
тектор и скульптор Евгений Ба-
умгартен соединил в декоре 

древнерусские, скандинавские, 
византийские и венецианские 
мотивы. 

В удивительном чугунном 
кружеве уральские мастера во-
плотили сказочных героев, дра-
конов, женщин-птиц, рыб и гри-
фонов, сцены соколиной охоты. 
Черная окраска чугуна строго и 
торжественно сочеталась с бле-
ском и яркостью золочения, с 

благородством красного и жел-
того бархата.

Судьба павильона оказалась 
так же прихотлива, как и его де-
кор. Еще во время работы париж-
ской выставки на павильон на-
шлось немало покупателей, и 
цену давали весьма неплохую, но 
было одно условие: приобретает-
ся павильон со всеми экспоната-
ми. 

Россияне отказались продать 
лишь чугунную скульптуру Ни-
колая Лаверецкого «Россия», 
олицетворяющую женщину-вои-
на в древнерусских доспехах с 
мечом в руке, которая стояла при 
входе. «Россия» не продается!» — 
заявили уполномоченные прове-
сти сделку, и она сорвалась.

После окончания выставки 
павильон был разобран и отправ-
лен обратно на Урал. Долгие годы 

ящики с деталями павильона 
пролежали в подвале одного из 
частных домов в Каслях. В 1921 
году, стремясь обеспечить вы-
полнение производственного 
плана, руководство завода отда-
ло приказ переплавить павиль-
он, но мастера завода встали на 
защиту своего шедевра. 

И лишь когда много лет спустя 
павильон попал в музей, за его 
спасение взялись исследователи 
и реставраторы. С середины 60-х 
доступ в него для широкой пу-
блики был закрыт. 

Поэтому главным событием 
на открытии нового пространст-
ва стала возможность для посе-
тителей зайти в павильон, вну-
три которого расположилась ин-
формационная зона, рассказы-
вающая об истории его созда-
ния.  

Новая постоянная экспозиция состоит из более чем 260 произведений.

А К Ц Е Н Т

Сказочный шатер 120 лет назад 
поразил посетителей на
Всемирной выставке в Париже 
и получил ее Гран-при

ВЧЕРА НЕ НАСТУПИТ 
НИКОГДА
Заметили? Ни один художественный руководитель мо-
сковского театра, назначенный в последнее время, не 
смог приступить к своим обязанностям спокойно и без 
скандалов? Причем у меня лично нет в этом смысле во-
просов ни к министерству культуры, ни к Департамен-
ту культуры: назначаются люди, которые вполне себе 
могут руководить.

Но дальше происходит нечто невероятное: худрук 
почему-то должен сдать экзамен актерам. Не творче-
ский (что было бы хоть в какой-то мере понятно), а ка-
кой-то неясный — должен понравиться. Причем сразу. 
Не понравился? Скандал!

Последний пример, который у всех на слуху: знаме-
нитый (и очень хороший) актер написал письмо про то, 
как и чем ему не нравится новый худрук театра, после 
чего хлопнул дверью и ушел. Знаменитость публично 
не поддержал ни 
один актер театра. 
Более того: другие 
звезды сообщили 
интересующимся, 
что не согласны с 
его оценкой. 

Но актера под-
держали некоторые 
мои коллеги, а так-
же некоторые зри-
тели. Только эта 
история начала ути-
хать — здравствуй-
те, пожалуйста, но-
вая напасть. Пошли 
слухи, что один ар-
тист театра не хочет 
выходить на сцену с 
артисткой, которая 
поддержала худру-
ка. И это, разумеется, характеризует атмосферу в теа-
тре как плохую. Вместо того чтобы поговорить с «ви-
новником» придуманного скандала, берется интервью 
у актрисы, которая играет в том же спектакле, для того 
чтобы она сообщила, что ей не нравится то, что проис-
ходит в театре, где, к слову, она занята в одном спекта-
кле. Такая незамысловатая травля худрука, который, 
замечу, не поставил ни одного спектакля.

Дальше вдруг выясняется, что в другом, практиче-
ски главном драматическом театре страны существует 
аж две группы актеров, которые борются за право ру-
ководить, ибо нынешний худрук им не нравится. Скан-
далами сопровождались приход Юрия Грымова в «Мо-
дерн» и Эдуарда Боякова во МХАТ. 

Все актеры-борцы ратуют за одно: за сохранение 
неких традиций. Что во МХАТе (и в МХТ), что в «Мо-
дерне», что в «Современнике». И я, честно, понимаю и 
желание актеров, и даже желание некоторых своих 
коллег-журналистов, чтобы в «Современнике» было, 
как при Волчек, в «Ленкоме», как при Захарове, а в 
МХТ, как при Табакове. Не будет. Даже неохота обсу-
ждать — почему. 

Главную традицию русского репертуарного театра 
сформулировал великий поэт: «Быть живым. Живым и 
только». Вот и все. Память о тех, кто создавал театр — 
это да, важно. И здорово, что худрук «Современника» 
Виктор Рыжаков готовит спектакль об актерах, кото-
рые основали театр. Но любой худрук будет менять 
все: снимать старые спектакли, например, потому что 
они ему не нравятся; выстраивать иные отношения с 
труппой; приглашать новых актеров и, возможно, не 
замечать кого-то из труппы… Это нормально. 

Русский репертуарный театр всегда строится на по-
зиции главного режиссера, художественного руково-
дителя. Дайте возможность ему все это проявить — а 
для этого нужен не один год — и тогда уж критикуйте. За 
результат. 

Много достается в последнее время худруку МХАТа 
имени Горького Эдуарду Боякову — человеку, у которо-
го есть абсолютно твердая позиция. Она может кому-
то нравиться, кому-то — нет, это дела не меняет. Я видел 
два спектакля, вы-
пущенных при но-
вом худруке, один 
из которых мне не 
понравился катего-
рически. И что? Те-
атр обещает выпу-
стить в этом году 
огромное количест-
во премьер. Давайте 
посмотрим, а даль-
ше — будем решать. 
Единственный во-
прос, который делает ситуацию во МХАТе имени Горь-
кого уникальной: судьба Татьяны Васильевны Дорони-
ной, которая была назначена президентом театра и…
исчезла. Я убежден, что учредитель театра — Мини-
стерство культуры РФ — просто обязан выяснить судь-
бу Татьяны Васильевны и рассказать о ней нам, ее мно-
голетним зрителям и поклонникам.

С какими скандалами занимал свое место Кирилл 
Серебренников! Создавалось ощущение, что прямо-
таки весь Театр имени Гоголя ужас как не хочет видеть 
его во главе. И что? Несмотря на известные обстоя-
тельства, Серебренников создал один из самых попу-
лярных коллективов в городе. Опять же, многим его 
эстетика не по душе. Ради бога! Но зритель в театр хо-
дит аншлагово, а это, в конце концов, самое главное.

Борцы с новыми худруками любят повторять ман-
тру: «Труппа не приняла нового руководителя». Вари-
ант: «Приход нового руководителя расколол труппу». 
Давайте договоримся: худрук в театре — главный чело-
век. Не нравится? Уходи. Хочешь, уходя, полить грязью 
новое руководство? Дело твоей совести. Но не мешай 
человеку работать. Если с годами выяснится, что театр 
не интересен зрителю, что заполняемость зала упала 
или что спектакли просто выпускаются крайне редко, 
— тогда другое дело. Но если человек только пришел — 
не мешайте ему.

Театр, как известно, — это добровольная диктатура. 
По-другому он не строится. Посмотрите, что происхо-
дит сегодня в Театре имени Моссовета. Ощущение, что 
театр как бы замер, заморозился, потому что нет у него 
лидера. 

Давайте оценивать новых худруков театров не пото-
му, как они находят — не находят общий язык с кем-то из 
актеров (даже знаменитых), не потому, кого они уволь-
няют, а кого приглашают, а по тому, какой они театр со-
здают. Для того чтобы это понять, необходимо время.

Тому, кто только что возглавил театр, всегда трудно. 
Критиковать его за несоблюдение неких неясных тра-
диций — легко. Но гадко. Давайте пожелаем новым ху-
друкам удачи. И дадим им возможность проявить себя. 
И тогда уже будем судить.  

Ни один худрук 
московского теа-
тра, назначенный 
в последнее 
время, не смог 
приступить 
к своим обязанно-
стям спокойно 
и без скандалов

Давайте дадим 
худрукам возмож-
ность проявить 
себя. И тогда уже 
будем судить

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Прораб Марченков 
обещал сделать 
ремонт в кварти-
рах пожилых 
москвичек 
во время капре-
монта их дома 
на улице Пилота 
Нестерова. Он 
собрал со стару-
шек больше 
2 миллионов 
рублей, после чего 
скрылся 

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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НАДЗОР Генпрокуратура 
потребовала изъять у Михаила 
Абызова более 32 млрд рублей

Деньги прятал 
в офшорах

Иван Егоров

Генеральная прокуратура на-
правила в Гагаринский суд Мо-
сквы иск о взыскании с бывшего 
министра Открытого правитель-
ства Михаила Абызова и подкон-
трольных ему иностранных ком-
паний в доход государства денег 
на общую сумму 32,5 млрд ру-
блей.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе надзор-
ного ведомства, иск был заявлен 
по итогам проверки соблюдения 
Абызовым требований антикор-
рупционного законодательства, 
которую проводило Главное 
управление по надзору за рас-
следованием особо важных дел 
Генпрокуратуры. 

Так, было установлено, что с 
мая 2012 года по май 2018 года 
Абызов, занимая государствен-
ную должность, систематически 
нарушал установленные закона-
ми запреты. В частности, при по-
ступлении на службу он скрыл 
сведения о своем реальном иму-
щественном положении и о том, 
что владеет не менее пяти заре-
гистрированными на террито-
рии Кипра офшорными компа-
ниями и другими зарубежными 
финансовыми инструментами. 

Кроме того, как подчеркнули 
в Генпрокуратуре, Михаил Абы-
зов, уже будучи государствен-
ным служащим, на протяжении 
5 лет также не декларировал све-
дения о наличии этого имущест-
ва. «Более того, в период службы 
он продолжал заниматься пред-
принимательской деятельнос-
тью, извлекать доходы от под-
контрольных ему юридических 
лиц», — отметили в надзорном 
ведомстве. 

При этом, как выяснили про-
куроры, свое участие в коммер-
ческих организациях и получен-
ные деньги министр без портфе-
ля скрывал и от работодателя, и 
от общества. Для этого он офор-

мил их на подставных лиц, а на 
Кипре и в Москве организовал 
работу теневых офисов, которые 
в целях конспирации были раз-
мещены в жилых квартирах.

По данным Генпрокуратуры, 
в 2018 году Михаил Абызов, ис-
пользуя свой должностной ста-
тус и авторитет министра, при-
нял личное участие в продаже 
акций ОАО «СИБЭКО». Для по-
лучения дополнительных гаран-
тий безопасности сделки Абы-

зов как федеральный министр 
лично вел переговоры с предста-
вителями руководства банка, на 
счета которых должны были по-
ступить деньги от продажи ак-
ций. 

«Результатом незаконной де-
ятельности Абызова явилось за-
ключение 07.02.2018 г. на терри-
тории Республики Кипр двух до-
говоров о продаже акций ОАО 
«СИБЭКО», после чего на счета 
подконтрольных ему иностран-
ных компаний поступило 32,5 
млрд рублей, которые явились 
его незаконным доходом», — по-
дытожили в Генпрокуратуре. 

Михаил Абызов был задер-
жан в конце марта 2019 года. Его 
обвиняют в создании преступно-
го сообщества, особо крупном 
мошенничестве и отмывании до-
ходов, а также незаконном пред-
принимательстве.   

— Читайте также: Какие 
мошеннические схемы могут 
быть разыграны на дорогах
rg.ru/art/1930678

ЭКСПОЗИЦИЯ Знаменитый Каслинский павильон, который 
произвел фурор в 1900 году, снова принимает посетителей

Не хуже, чем в Париже

Участие в коммер-
ческих организа-
циях и получен-
ные деньги экс-
министр скрывал 
и от работодателя, 
и от общества

СОБЫТИЕ В Санкт-Петербурге прошел большой 
сап-фестиваль

Карнавал на воде

Евгения Цинклер,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
о рекам и каналам, под 
необычно ярким для се-
верного города солнцем 

плыли пираты и цари, принцес-
сы и чудовища, котики и дино-
завры, цари и ведьмы, деды Ма-
заи и зайцы… Так в Санкт-Пе-
тербурге в субботу, 8 августа, 
проходил грандиозный фести-
валь «Фонтанка-SUP».

Принять участие в зрелищ-
ном шоу мог каждый. Все, что 
нужно, — это доска с веслом и хо-
рошее настроение. Фестивалю 
пять лет, и каждый год число лю-
дей, которые к нему присоеди-
няются, растет. Если в прошлом 
году на воду спустилась тысяча 
человек, то на этот раз — больше 
двух тысяч. На заплыв съеха-
лись люди из 96 городов России 
и десяти стран мира.

Возглавил сап-фестиваль не-
большой пароход «Саблино», 
который самостоятельно скон-
струировали умельцы из посел-

ка Ульяновка Ленинградской 
области. Он пускал из трубы гу-
стой ароматный дым от сосно-
вых поленьев и время от време-
ни давал протяжный гудок. 

Водный маршрут протяжен-
ностью почти девять киломе-
тров пролегал от Марсова поля 
по Фонтанке мимо Михайлов-
ского замка, Аничкова моста, 
БДТ, через Крюков канал и 
вверх по течению канала Грибо-
едова, минуя Никольский со-
бор, Львиный и Банковский мо-
стики, обратно к месту старта. 
Возле Итальянского моста со-
стоялся большой флешмоб с 
танцами на сапах под хит Skibidi 
петербургской группы Little Big. 
Сап-серферов было столько, что 
на канале Грибоедова от Не-
вского проспекта до храма Спа-
са на Крови уместилась разве 
что половина. 

Кстати, пять лет назад фести-
валь начинался с небольшого 
заплыва, в котором приняли 
участие около полутора сотен 
сап-серферов. О том, чтобы 
превратить мероприятие в фан-

тастический маскарад, тогда 
никто не думал. Но за несколько 
лет петербургский любитель-
ский фестиваль вырос в карна-
вал на воде, равного которому 
нет во всем мире. 

Самым креативным участни-
кам вручают призы. В этом году 
награду за лучший костюм по-
лучил «Человек-солнце». Есть и 
номинация для тех, кто берет с 
собой на сап-доску питомца. Об-
ычно это собаки. Но на сей раз в 
номинации «Ценный пассажир» 
победила девушка, которая 
прошла фестивальную дистан-
цию с живой цесаркой.

— Питер стал еще одной сто-
лицей — главным городом сап-
серфинга. «Фонтанка-SUP» — 
это невероятная концентрация 
красивых людей и позитивной 
энергии, — сказал организатор 
фестиваля Александр Горшков.

Кстати, участие в сап-фести-
вале приняла и команда «Рос-
сийской газеты».  

По рекам и каналам Санкт-
Петербурга в субботу проплыли 
две тысячи сап-серферов.
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Как в пандемию природа помогает 
редактировать книги издательству «Искусство. ХХI»

Сад обещаний

Елена Яковлева

З
а три полувесенних-по-
лулетних месяца глава 
издательства «Искус-
ство-XXI век» Татьяна 
Боднарук на дачном ка-
рантине в поселке Ка-
пустино отредактиро-
вала переведенную с 
английского книгу «Ве-

ликие женщины художники». И 
неожиданно поняла, что без Ка-
пустино это была бы другая кни-
га — с иным названием, смысла-
ми, акцентами. Причина — ка-
рантин на даче. 

— У этой пандемии есть одна 
неоспоримо позитивная сторо-
на, —  размышляет Татьяна Бод-
нарук, — у многих людей появи-
лась возможность подумать о 
себе и своей жизни. Меня она за-
стала на даче, на которую я об-
ычно «прилетала» в пятницу ве-
чером всего на полтора-два дня.

Что она знала про дачу? Что в 
Капустино лучше спится. Слыш-
нее птицы. Зимой — белее снег и 
на два градуса холоднее, темпе-
ратура понижается прямо за 
дачным шлагбаумом. Но за по-
следнюю весну и лето малень-
кий карманный словарь дачных 
достоинств превратился в энци-
клопедию чувств и наблюдений.

— За три месяца дачного ка-
рантина мой «Фейсбук» превра-
тился в сплошной садовый ре-
портаж. Сегодня с утра — розы 
нераскрытые, завтра — полура-
скрытые, послезавтра — с капля-
ми дождя, а потом — поваленные 
после грозы. Я никогда в жизни 
не наблюдала, как меняется каж-
дый день в саду, а теперь этим 
живу. 

То, что было короткой эмоци-
ональной отдушиной, стоящей 
чуть ли не трехчасового сидения 
в подмосковных пробках, стало 
бесконечным открытием. При-
чем не банальностей, а настоя-
щих истин. Например, понима-
нием, что природа и искусство 
похожи.

Земля (природа) часто вхо-
дит в нашу жизнь как любимый 
человек, которого ты уже встре-
тил, но еще не понял, что он твой 
любимый. Поэтому, когда лет 25 
назад Татьяна с мужем услыша-
ли от университетского друга 
Володи Хряпова неожиданную 

фразу «Надо привыкать к зем-
ле», она с ней почти не согласи-
лась: не хочу, нет времени, почти 
ничего на земле не умею делать. 
Ну и что, что мама с сестрой за-
нимаются в Рязани садом, я точ-
но не из тех, кто всю жизнь меч-
тал выращивать огурчики. 

Муж, кажется, быстрее рас-
слышал в словах университет-
ского друга новую формулу жиз-
ни.

Привыкание к земле челове-
ка с художественными интереса-
ми, как правило, заканчивается 
победой чувства красоты над 
мыслью о пользе. Ты начинаешь 
дело «в общем порядке» — 6 со-
ток возле шумного Егорьевского 

шоссе, лопата, мотыга, пила в ру-
ках, и все это довольно быстро 
оборачивается маленьким, са-
мостоятельно построенным, 
уютным домиком и тотально за-
хваченным цветами участком. 
«Вы что-нибудь полезное поса-
дили бы, — безнадежно иронизи-
ровал муж над цветочными 
предпочтеньями жены с сестрой. 
— Чеснок, например. Укроп». Та-
тьяна совсем не укропного типа 
человек, на молодых фотографи-
ях так просто столичная девочка 
в стиле Натальи Селезневой из 
«Операции Ы». Чеснок с укро-
пом у них на участке так и не по-
явились, но лук, да, вот тебе лук.

Когда вместе с новой работой 
мужа появилась возможность 
купить дом и участок подальше 
от большого и гудящего шоссе, 
это не была история из серии 
«Как мы богатеем». Скорее все 
из той же, подсказанной другом 
«Привыкаем к земле по-настоя-
щему». 

Переехав в дачную глубину 
Подмосковья, свое сегодняшнее 
Капустино (когда-то здесь дейст-
вительно были поля, засаженные 
капустой), они больше всего об-
радовались исконности здешних 
дачных мест (рядом Кратово, Ма-

лаховка) и отсутствию богатых 
соседей. Богатство не грех, но не 
каждый может и хочет спешно 
включаться в гонку «Форму-
лы-1» по трассе самолюбия, пре-
стижа, зависти и хвастовства. 
Необщий опыт. И интеллигенту — 
Николай Боднарук был извест-
ным журналистом, Татьяна рабо-
тала в издательстве «Искусство» 
— все равно придется ощутить 
если не антагонизм, то перпенди-
кулярность своей интеллиген-
тности богатству как занятию. 

Поэтому они воспринимали 
образовавшийся достаток пре-
жде всего как поле возможно-
стей. А на поле главное — что и 
как посадить.

На второй даче они испытали 
уже и много неромантичного. 
Пришлось выгребать скелеты из 
шкафа с первого года покупки — 
предыдущий хозяин содрал 25 
см грунта и засыпал неплодород-
ным черным торфом. Торговки 
семенами и саженцами врут на-
пропалую, а все купленное у них 
вымерзает в первую же зиму. 

И 15 соток не 6, Капустино 
уже нельзя было засадить спон-
танно, его надо было придумы-
вать и проектировать. Друзья-
журналисты сосватали им рабо-
тающего в институте леса Анд-
рея Лысикова, его небольшая 
фирма распланировала участок 
и все главное на нем сделала. От 
« фирменных» посадок  в Капус-
тино сейчас почти ничего не 
осталось, разве что жанр сада  — 
пейзажный: островки кустов, де-
ревьев, цветов и 5 маленьких га-
зонов. Более непреходящим ито-
гом их сотрудничества стала 
книга «Эротика садов», по ходу 
дела переименованная в «Сады 
любви». 

Вообще, рождение книг на 
даче в Капустино такой же есте-
ственный проект, как посадка 
500 сортов флоксов.

Когда здесь появились на 

правах постоянных жителей 
мама и сестра хозяйки, то доче-
ри посчитали, что для вышед-
шей в 91 (!) год на пенсию мамы 
будет мало дачных прогулок, 
любимых книг и негодования, 
когда в «Большой опере» награ-
ждают не того, кого она считает 
достойным награды.

Как и с Лысиковым, с мамой 
дело кончилось замыслом, а по-
том и созданием книги. Заняв-
шись подписями фотографий 
своих бабушек и дедушек из XIX 
века, она увлеклась и в конце 
концов сдала дочерям вместо 
кратких подписей 20 страниц 
текста их общей родословной. Ее 
медицинско-преподавательский 
почерк был признан не поддаю-
щимся расшифровке, и в 94 года 
она села за незнакомый прежде 
ноутбук и сама набрала книгу.

Про то, как ее муж и все его 
братья вернулись с войны, как 
получили высшее образование, 
выучившись в основном на вра-
чей и военных. Прожили краси-
вые и ровные жизни, без драм и 
трагедий, разве что у мужа в на-
чале 50-х стоял в прихожей ма-
ленький черный всегда собран-
ный чемоданчик.

Книгу про великих женщин-
художниц можно считать тре-
тьим книжным плодом Капусти-
но. Без него все было бы не так. 

— Я с утра прошлась: боже 
мой, розы совершенно фанта-
стические.  Розами Люся ( сестра 
хозяйки– прим. авт.) стала зани-
маться недавно. А до этого зани-
малась флоксами, ирисами и пи-
онами. 

Татьяну сестра ни к флоксам, 
ни к розам не подпускает («Ты 
еще не то прополешь!»). Но зато 
флоксы и розы подпускают ее к 
себе без всякой ревности.

Сад Татьяны Боднарук пере-
жил свое акме, когда жена Анд-
рея Лысикова и владелица тур-
фирмы, устраивающей поездки 
по лучшим частным садам мира 
( от Белоруссии до Голландии) 
привезла к ним в Капустино ав-
тобус с туристами — полюбо-
ваться на один из подмосковных 
дачных шедевров.

Татьяна, вспоминая эту эк-
скурсию, спешит согласиться, 
когда речь заходит о высокой 
дачной культуре Подмосковья, 
и торопится поскромничать, 
когда речь о ее саде — «Наш сад 
очень средненький». Но это 
если сравнивать с профессио-
нальными садами, которые при-
думывают ландшафтные дизай-
неры и в которых работают са-
довники. Но это уже часть спе-
циального рынка, причем доро-
гого. 

— Наш сад дилетантский, чем 
мне и мил. Как только начинает-
ся что-то  профессиональное, я 
теряю к этому интерес, — пожи-
мает плечами Татьяна. — Жизни 
не хватит, если заняться этим 
профессионально. Поэтому 
меня вполне устраивает некая 
садовая приблизительность. 

Именно несравненное обая-
ние высокого садового дилетант-
ства она, как запах роз и флок-
сов, вдыхала, выезжая в турпо-
ездки по лучшим частным садам 
за границей.

— Никакой Лондон не нужен, 
Англию узнаешь, лишь поездив 
по маленьким городкам и дере-
вушкам. А мы еще объездили и 
все сады на севере Франции. 

В Голландии ее поразила тол-
щина справочника частных са-
дов, открытых к посещению — 
8 см. 

— Сад — это образ жизни, ми-
ровоззрение… Если хочешь уви-
деть жизнь изнутри, поезжай в 
частный сад. Ты можешь уви-
деть, например, в Голландии ге-
донистски пьющего садовода, 
или как-то по-другому, но живу-
щего «на всю катушку». Это 
другой ракурс взгляда на жизнь 
человека и страны, чем у тури-
ста, рассматривающего досто-
примечательности, — улыбается 
Татьяна.

Еще в прошлом году они смо-
трели розы, проезжая замки Лу-
ары. В этом году из-за карантина 
поездки, всего скорее, не будет. 
Но зато в избытке сам Капустин-
ский сад. Здесь, в результате ве-
сенне-летнего пребывания на 
фоне флоксов и роз она поняла, 
что у редактируемой ею книги 
(«Великие женщины художни-
ки») не верно название. Что пе-
ревод с английского слаб и тре-
бует огромного количества 
уточнений. Что тексты в ней не 
равнозначны и некоторые от-
кровенно слабы. Что она, кроме 
Гончаровой и Серебряковой, 
очень любит итальянок.  Почув-
ствовала ли бы она все это в Мо-
скве? Говорит, что, всего скорее, 
нет. Только здесь, среди повален-
ных грозою роз все становится 
таким ясным, как на рентгене. 
Словно запах цветущих лип, 
смешивающийся с запахом тра-
вы, помогает.  

У нее, конечно, была своя 
«философия сада»: сад — это 
всегда обещание чего-то нового. 
Но вот оказалось еще, что сад — 
это производитель внутренней 
ясности и высокого вкуса.

— У меня никогда не было та-
кого досуга, как в этом году на 
даче, — удивляется. — Точнее ра-
боты, перемешанной с досугом. 
Работы не меньше, но ты не тра-
тишь время на дорогу, пустые 
разговоры в офисе, чаепития. 

Зато «Фейсбук» превраща-
ется в хронику жизни Капусти-
но. «Я втянулась, мне уже мало 
сфотографировать цветочек, я 
стараюсь сделать композиции, 
«столкнуть» разные картин-
ки».

Запах цветов, травы и земли 
почему-то помогает ей понять, 
за что она любит и ценит Гонча-
рову и Серебрякову, почему для 
нее так важно «знаточество», 
опыт Третьякова и Щукина с Мо-
розовым.

— Я всегда знала, что искусст-
во «оформляет» ценности чело-
века и бесценность его жизни. 
Ну кто бы знал, что такое Кирги-
зия, не будь Чингиза Айтматова? 
Вот пример великого «оформле-
ния» жизни в искусстве. Но и сад 
— это тоже очень содержатель-
ное оформление нашей жизни. 
Большее, чем мы привыкли ду-
мать. 

У нее, по крайней мере, офор-
мился новый, книжно-садовый 
замысел — серию «Памятники 
архитектуры Москвы» продол-
жить книгой, посвященной ох-
раняемым садам столицы. Мало 
ведь кто знает, что в Москве бо-
лее 110 охраняемых государст-
вом парков и садов.  

Татьяна Боднарук (слева) 
и ее сестра Людмила: Дача творит 
с человеком чудеса.

500 сортов флоксов — это круто! Не в ботаническом саду — на одном участке.

А К Ц Е Н Т

Рождение книг на даче в Капустино 
такой же естественный проект, 
как посадка 500 сортов флоксов

МИГРАЦИЯ 

Запущен 
новый проект 
возвращения 
в Россию 
переселенцев 

ВИДЕОМОСТ 
ПОМОЩИ 
Владимир Емельяненко

Новый проект «Право на Роди-
ну» запустил «Форум пересе-
ленческих организаций». Это 
разветвленная по регионам 
программа защиты прав и сво-
бод  соотечественников, вер-
нувшихся или возвращающих-
ся в Россию на ПМЖ. Прежние 
проекты форума — «Опыт быва-
лых», «Дать переселенцу не 
рыбу, а удочку», «В защиту по-
наехавших» и «Собирание на-
рода», носили характер прямо-
го содействия мигрантам. Но-
вый вид их защиты расширяет 
методы работы — через  онлайн-
режим на сайте www.migrant.
ru. Механизм онлайн-помощи 
выстроен при содействии ГУ 
МВД России по миграции и Со-
вета по правам человека при 
президенте  РФ.     

— Видеомост помощи рабо-
тает так, — объясняет председа-
тель исполкома «Форума пере-
селенческих организаций» Ли-
дия Графова. — Мы, участники 
проекта, направляем руководи-
телю ГУ МВД России по мигра-
ции Валентине Казаковой исто-
рии переселенцев, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. 
Она связывается с региональ-
ными отделами конкретного 
округа, куда приглашаются те, 
кому  нужна срочная помощь. 
Происходит своего рода лич-
ный прием Валентины Казако-
вой переселенцев, которые на-
ходятся за тысячи километров 
от Москвы. 

На этот шаг форум пошел 
после либерализации закона о 
миграции, когда Москва упро-
стила получение гражданства 
России, а в регионах началось 
«толкование» закона часто не в 
пользу переселенцев. Проект 
«Право на Родину» подбирает  
типичные ситуации для видео-
мостов, чтобы выход, найден-
ный руководством ГУ МВД Рос-
сии по миграции, имел множи-
тельный эффект. Основные 
темы шести запланированных 
видеомостов — как мигранту 
грамотно отказаться от фик-
тивной регистрации, как избе-
жать депортации и запрета на 
въезд, как противостоять изъя-
тию паспортов, как не попа-
даться в новую ловушку кор-
рупции — тестирования на ко-
ронавирус.  

— Разумно декларировать, 
что мы собираем в России рус-
ских и зовем добропорядочных 
людей разных национально-
стей приезжать к нам, — гово-
рит директор Института соци-
ально-политических исследо-
ваний РАН Сергей Рязанцев. — 
Но реализует такую политику 
ГУ МВД по миграции, где доми-
нирует аспект контроля и мо-
ниторинга. «Форум переселен-
ческих организаций» предлага-
ет гуманитарную связку госу-
дарства, переселенцев и обще-
ства. Есть риск, что силовая 
компонента задавит идею о 
том, что мигранты — это драго-
ценный человеческий капитал. 
Но форум делает общение чи-
новника и мигранта публич-
ным, содействует тому, что до-
кументы человек должен пода-
вать в электронном виде, что 
позволит избавиться от очере-
дей и снизить коррупцию. 

Как ожидается, «Право на 
Родину» будет работать со все-
ми способами приема в граж-
данство — общим, упрощенным 
и особым. При этом прямая 
поддержка переселенцев про-
должится: не менее 2500 чело-
век получат консультации в 
различных видах — очная встре-
ча, онлайн или по телефону, не 
менее 10 000 человек — в соцсе-
тях, более 400 переселенцам 
уже оказывается помощь в под-
готовке пакетов документов. 
Особая забота — юридическая 
помощь тем, кто давно прожи-
вают в РФ, но стали нелегалами 
поневоле. Для их защиты наме-
чены видеомосты и несколько 
правовых консилиумов.  

Основные регионы проекта  
— Амурская, Воронежская, Ка-
лужская, Московская, Новоси-
бирская, Омская, Свердлов-
ская области; Москва, Примор-
ский и Хабаровский края — са-
мые востребованные места пе-
реселения, куда соотечествен-
ников все чаще не пускают. 

Проект «Право 
на Родину» делает 
общение 
чиновника и миг-
ранта публичным

ООО «ЕвроХим — Усольский калийный комбинат» 
совместно с администрацией  
города Березники уведомляет  

о продолжении общественных обсуждений
(в форме общественных слушаний) по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация по объекту 
«Усольский калийный комбинат. Горнодобывающий комплекс. 

Этап «Проходка и строительство ствола № 3» (диаметром в свету 
8 м). Корректировка», включая материалы оценки воздействия 

на окружающую среду (материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство ствола № 3 
Усольского калийного комбината.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березники», 
в районе села Романово, Палашерский и Балахонцевский участки 
Верхнекамского месторождения калийно-магниевых солей, пром-
площадка ООО «ЕвроХим—Усольский калийный комбинат».

Заказчик: ООО «ЕвроХим—Усольский калийный комбинат».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая материалы ОВОС: ООО «ЕвроХим—Проект».
Орган, уполномоченный на организацию и проведение об-

щественных обсуждений: Администрация города Березники.
Для общественных обсуждений представляется предваритель-

ный вариант материалов ОВОС проектной документации «Усоль-
ский калийный комбинат. Горнодобывающий комплекс. Этап 
«Проходка и строительство ствола № 3» (диаметром в свету 8 м). 
Корректировка». 

Ознакомиться с документами, являющимися предметом обще-
ственного обсуждения, можно в период с 12 августа 2020 г. по 10 
сентября 2020 г. в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на официальном сайте Администрации города Бе-
резники: https://admbrk.ru/ в разделе «Безопасность/Экология/
Общественные обсуждения» и на официальном сайте ООО «Ев-
роХим-УКК»: https://usolskiy-potash.corp.eurochem.ru/ в разделе 
«Документы/Политики». Возникшие в ходе рассмотрения матери-
алов вопросы, замечания и предложения заинтересованные лица 
могут передать в письменной форме на электронный адрес: Olga.
Ozolina@eurochem.ru с указанием темы сообщения: «Обществен-
ные слушания 11.09.2020». Также ознакомиться с материалами, 
оставить замечания и предложения в письменном виде можно 
в те же сроки по адресу: Управление по охране окружающей среды 
и природопользованию администрации г. Березники (Пермский 
край, г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, кабинет № 4) в рабочие 
дни: с понедельника по четверг — с 09.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 
до 12.48), в пятницу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). 
Телефоны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71. 

Дата, время и место проведения итогового мероприятия 
общественных слушаний: 11 сентября 2020 года в 14.00, в дис-
танционном формате в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет». Для участия в итоговом мероприятии заинтере-
сованные граждане заранее сообщают в организационный комитет 
по телефонам: 8(3424)25-62-00 (доб. 42-048), 89194429629 или 
на эл. адрес: Olga.Ozolina@eurochem.ru и получают информацию 
о механизме дистанционного подключения к мероприятию. Далее 
в назначенный день все заявившиеся граждане подключаются к об-
суждению.

В случае отмены режима самоизоляции и снятия всех ограни-
чительных мероприятий, связанных с неблагоприятной эпидеми-
ологической обстановкой и рисками распространения новой ко-
ронавирусной инфекции (COVID-19) в Пермском крае, итоговое 
мероприятие общественных слушаний состоится в очном формате 
11 сентября 2020 года в 14.00 по адресу: Пермский край, г. Березни-
ки, ул. Пятилетки, 53, управление архитектуры и градостроительс-
тва администрации города Березники, актовый зал.

Принятие от граждан и общественных организаций замечаний 
и предложений в письменном виде в период до принятия решения 
о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
обеспечивается в течение 30 дней после окончания общественных 
слушаний на электронный адрес: Olga.Ozolina@eurochem.ru с ука-
занием темы сообщения: «Общественные слушания 11.09.2020».

Контактная информация Заказчика ООО «ЕвроХим—
Усольский калийный комбинат»:

618400, Пермский край, г. Березники, ул. Ленина, д. 80, офис 205. 
Тел./факс: (3424) 256-210/256-211, e-mail: info_usl@eurochem.ru, 
Озолина Ольга Васильевна, телефон (83424)25-62-00 (доб. 42-048), 
e-mail: Olga.Ozolina@eurochem.ru

Контактная информация Подрядчика ООО «ЕвроХим — 
Проект»:

199026, г. Санкт-Петербург, В.О., 26-я линия, 15, к. 2. Тел.: (812) 
680-22-44, Немцев Виктор Алексеевич, e-mail: viktor.nemtsev@
tomsproject.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа административного здания  
с движимым имуществом, расположенного  

в г. Надым, ул. Зверева, д. 21А 
извещение о проведении открытого публичного 

предложения в электронной форме
Продавцы: ПАО «Газпром»: 8 (812)609-76-24, 8 (812) 609-76-22, 

e-mail: inf@adm.gazprom.ru, ООО «Газпром добыча Надым», 
8 (3499) 568447, e-mail: Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru,  
http://nadymdobycha.gazprom.ru. 

Организатор публичного предложения: ООО ЭТП ГПБ,  
etp.gpb.ru. (495) 276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения публичного предложения в электронной 
форме: 14.09.2020 в 12.00 МСК. 

Заявки на участие принимаются с 10.08.2020 с 12.00 
по 10.09.2020 до 18.00 МСК. 

Дата рассмотрения заявок: 11.09.2020 до 18.00 МСК. 
Цена первоначального предложения (начальная 

цена) / Цена отсечения (минимальная цена продажи): 
22 800 000 / 10 260 000 (кроме того НДС). 

Шаг понижения цены / Шаг повышения цены:  
627 000 / 228 000 руб.. 

Размер обеспечения заявки для участия в публич-
ном предложении  (задаток) составляет: 2 280 000 рублей,  
НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и сайте Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 2-х квартир в г. Москве  
и квартиры в г. Кинешма в Ивановской обл.

извещение о проведении открытого аукциона 
в электронной форме 

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
609-7624, inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
(495) 276-00-51, a.kuznecova@etpgpb.ru.

Прием заявок с 10.08.2020 с 12.00 по 10.09.2020  
до 18.00 МСК.

Дата рассмотрения заявок: 11.09.2020 до 18.00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аук-

цион с подачей предложения о цене имущества на повышение в 
электронной форме по продаже 2-х квартир в г. Москве и квар-
тиры в г. Кинешма Ивановской обл. отдельными лотами:

Лот № 1: 2-комн. квартира площадью 54,0 кв. м. (г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 4, кв. 150).

Дата проведения торгов: 14.09.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 8 357 364 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 150 000 руб.
Задаток: 835 700 руб. НДС не облагается.

Лот № 2: 2-комн. квартира площадью 54,2 кв. м. (г. Москва, 
ул. Грина, д. 1, корп. 1, кв. 171).

Дата проведения торгов: 15.09.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 8 388 317 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 150 000 руб.
Задаток: 838 800 руб. НДС не облагается.

Лот № 3: 1-комн. квартира площадью 28,8 кв. м. (Ивановс-
кая обл., г. Кинешма, ул. Карла Либкнехта, д. 2 кв. 21).

Дата проведения торгов: 14.09.2020 в 12.00 МСК.
Начальная цена торгов: 480 211 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона (шаг повышения цены): 50 000 руб.
Задаток: 48 000 руб. НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официаль-
ном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца 
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Во исполнение Постановле ния Правительства РФ от 29.10.2010  

№ 872 «О стандартах рас крытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспор тировке газа по трубоп-
роводам» (далее — Постановление) и Приказа ФАС России от 18.01.2019  
№ 38/19 АО «Газпром газораспределение» (далее — Об щество) размес-
тило информацию согласно пунктам Постановления:№11г, 11д, 11и, 11к 
— за июль 2020 года на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ХОККЕЙ «Молодежка» 
выиграла Кубок будущего 
на турнире в Сочи

Шайбы жаркие

Илья Соболев, Илья Трисвятский

Успехом завоевавшей Кубок будущего олимпийской 
сборной России в Сочи завершился первый предсезон-
ный турнир с участием клубов КХЛ и нашей «молодеж-
ки» (до 20 лет), созданной с прицелом на Пекин-2022.

Турнир Sochi Hockey Open проходил в необычном 
формате. Квартет участников был разбит на две пары, 
они проводили серии матчей друг против друга. 
«Олимпийцы» были сильнее ХК «Сочи» (6:0, 10:0, 
4:2, 7:1), серебряный призер чемпионата России 
2019/20 СКА  обменялся парными победами с яро-
славским «Локомотивом» (6:0, 6:2 и 2:6, 2:3).

Организаторы в итоге решили добавить интриги и, 
поскольку противостояния получились между моло-
дежными командами с одной стороны и клубными — 
с другой, учредили еще приз — Кубок будущего. Вот по-
чему в завершающий день соревнований в первом фи-
нальном матче за Кубок будущего сошлись олимпий-
ская сборная U20 и ХК «Сочи» (7:1), во втором в борь-
бе непосредственно за Кубок Sochi Hockey Open — пе-
тербуржцы и ярославцы (3:2 в пользу «Локо»). Одним 
словом, сочинский турнир стал первопроходцем во 
времена возобновления хоккейной жизни и вместо 
критики явно заслужил добрые слова за смелость 
и отличную органи-
зацию.

В непростых 
условиях ограниче-
ний в России прово-
дится незначитель-
ное число соревно-
ваний с участием 
спортсменов топ-
уровня. Это футбол, 
регби, отдельные 
этапы первенства 
страны по пляжным 
футбол и волейболу с постоянно ломающимися кален-
дарями. Хоккей, ни много ни мало, второй по популяр-
ности вид спорта в стране, а в отдельных регионах — 
даже номер один. Вот почему к турниру в Сочи было 
приковано особое внимание болельщиков и СМИ. Уже 
сам факт его проведения на достойном уровне заслу-
живает добрых слов организаторам. 

В сезоне-2019/20 многочисленная армия наших 
хоккейных болельщиков явно недополучила эмоций, 
ведь плей-офф КХЛ был прерван на самом интересном 
месте, в разгар розыгрыша Кубка Гагарина. Несколько 
месяцев любители ледовых баталий ждали возвраще-
ния игры, и вот наконец-то это случилось в курортном 
Сочи. Главный для России зимний вид спорта вернулся 
в наиболее жаркие дни субтропического лета.

Не только поэтому соревнования прошли в особой 
атмосфере. Специалисты и обычные телезрители уви-
дели в деле много перспективной молодежи. Это каса-
ется прежде всего как олимпийской сборной, где под 
началом легендарного нападающего Игоря Ларионова 
по прозвищу Профессор выступают игроки не старше 
20 лет, так и команды хозяев ХК «Сочи». Да и в соста-
вах СКА и «Локомотива» есть недавние юниоры.

У Ларионова подобралась весьма интересная по 
именам и персоналиям команда. Есть достаточно боль-
шое количество игроков, кто может вырасти до стату-
са звезды топ-уровня. К примеру, голкиперы Ярослав 
Аскаров и Всеволод Скотников, форварды Родион Ами-
ров, Максим Грошев, Василий Пономарев, защитники 
Иван Рогов, Шакир Мухамадуллин и другие ребята.  

Этих и многих других игроков необходимо тща-
тельно отсмотреть, привести к единому пониманию 
игры и сплотить. Задача у Ларионова непростая, но для 
этого и нужны предсезонные турниры. Сам наставник 
высоко оценивает потенциал ребят, в целом доволен их 
игрой в четырех прошедших матчах. 

Поясним, что в последнее время главным идеоло-
гом изменения отношения к молодежи в сторону боль-
шего к ним доверия является первый вице-президент 
Федерации хоккея России (ФХР) Роман Ротенберг.

— Нужно постоянно бросать в бой за команды масте-
ров молодых ребят. Взять хотя бы легендарную тройку 
нападения ЦСКА и сборной СССР Сергей Макаров — 
Игорь Ларионов — Владимир Крутов. В 19 лет они были 
лучшими в стране, сейчас нам нужны такие молодые 
звенья, — считает Ротенберг. — Пока мы видим отлич-
ный пример: тройку СКА Кирилл Марченко — Иван Мо-
розов — Василий Подколзин. Их успехи — результат сов-
местной упорной работы тренеров, руководителей 
клуба и ФХР. Мы надеемся, что эти парни скоро станут 
лучшими в мире, смогут вывести национальную сбор-
ную России на принципиально новый уровень.

Не только в СКА есть талантливая молодежь. Спе-
циалисты ФХР следят за всеми такими игроками, ста-
раются создать условия, чтобы они могли раскрыться, 
а не просиживали в глубоком запасе. Что касается дру-
гих итогов турнира в Сочи, то игры были показаны в 
прямом эфире на «Матч ТВ». Плюс ФХР привлекла к 
организации и финансированию соревнований новых 
спонсоров. Картинка по ТВ показана по современным 
стандартам. Все видели на экранах не пустые трибуны 
(в целях безопасности матчи проходили без зрителей), 
а тематические баннеры. Использовался интершум с 
эмоциями переживающей публики, это важно, чтобы 
игроки не чувствовали некую камерность атмосферы. 
В целом турнир Sochi Hockey Open получился на славу. 
Остается надеяться, что и следующие предсезонные 
соревнования с участием клубов КХЛ пройдут в подоб-
ном плане. Благо есть с кого брать пример.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 августа, понедельник, «Матч! Страна»
16.55. Мемориал Ромазана в Магнитогорске. «Металлург» 

Мг — «Автомобилист» (Екатеринбург). Прямая трансляция.

20.05. Кубок Республики Башкортостан в Уфе. «Салават 

Юлаев» — «Трактор» (Челябинск). Трансляция в записи.

ЕДИНОБОРСТВА Алексей Олейник техническим нокаутом уступил Деррику Льюису 
в главном поединке турнира UFC в Лас-Вегасе

Пропустил зверский удар
Анна Козина

Р
оссийский боец смешанно-
го стиля Алексей Олейник 
проиграл американцу Дер-

рику Льюису на турнире UFC 
Fight Night 174 в Лас-Вегасе.

Льюис по прозвищу Черный 
зверь, который занимает чет-
вертое место в рейтинге тяже-
ловесов, считался фаворитом 
поединка. Американец известен 
своим мощным ударом. Можно 
вспомнить, как в октябре 2018-
го на последней минуте боя 
Льюис нокаутировал другого 
российского тяжеловеса Алек-
сандра Волкова.

Кстати, о весовой категории. 
Дополнительную силу в кулаки 
американца вложили килограм-
мы. На взвешивании Льюис ока-
зался на 17,3 кг тяжелее Олей-
ника — 120,2 против 102,9.

И Зверь оказался сильнее. Он 
досрочно — в начале второго ра-
унда — отправил соперника в 
технический нокаут: сначала 
нанес точный боковой удар в че-
люсть, а затем принялся доби-
вать россиянина. Рефери при-
нял логичное решение остано-
вить бой и отдал победу Льюису.

Конечно, хотелось, чтобы 
Олейник продолжил свою 
успешную серию в Абсолютном 
бойцовском чемпионате после 
боев с Морисом Грином и Фа-
брисиу Вердумом и получил 
возможность сразиться не 
просто в главном бою вечера, а, 
например, в претендентской 
или титульной схватке. А еще 
больше хотелось, чтобы он по-
ставил на место Льюиса, кото-
рый перед боем повел себя край-
не некрасиво. И дело не в при-
вычном для единоборств или 
профессионального бокса трэш-
токе на пресс-конференции или 
в соцсетях. Льюис выложил ви-
део, где плюет в контейнер с 
едой, судя по надписи, предназ-
начавшейся Алексею.

Олейник не отреагировал, 
скандал раздувать не стал. Для 
него, «Удава», лучший прием 
тот, который можно показать в 
«клетке», — болевой или удуша-
ющий. Именно так он одержал 
большинство своих побед. Кро-
ме того, он единственный боец 
UFC, одержавший победу своим 
фирменным «иезекиилем». В 
бою с Льюисом Алексей тоже 
пытался применить свой корон-

ный захват. В конце первого ра-
унда он даже поймал Черного 
зверя на удушение, хотя давил 
скорее не на шею, а на челюсть. 
Деррик не сдался. А тут и конец 
раунда помог американцу пере-
вести дух. Как написал в своем 
«Инстаграме» бывший чемпион 
UFC в тяжелом весе Андрей Ор-
ловский, Олейнику «чуть-чуть 
не хватило сил задушить Льюи-
са в первом раунде, а во втором — 
Леха не успел».

Сам Олейник тоже записал 
небольшое видео, где подвел 
итоги поединка.

— Бой прошел как прошел. 
Расстроен, вроде был неплохо 
готов, и план более-менее не-
плохой был, но далеко не все 
сработало, — отметил Алексей. — 
Обещаю к следующему разу по-
казать настоящую силу воли. 
Буду делать все, что могу.

В активе 43-летнего Олейни-
ка теперь 59 побед, 14 пораже-
ний и одна ничья. В послужном 
списке 35-летнего Льюиса 24 
победы и семь поражений, еще 
один бой признан несостояв-
шимся. Американец установил 
рекорд по количеству нокаутов 
(11) в тяжелом дивизионе.  

ФУТБОЛ Определились четвертьфиналисты Лиги чемпионов

Месси и остальные

Артур Нанян 

п
осле длительной паузы 
из-за пандемии коро-
навируса возобновил-
ся сезон в Лиге чемпио-
нов. Состоялись ответ-
ные матчи 1/8, по ито-
гам которых стали из-
вестны все четвертьфи-
нальные пары. Полно-

стью они выглядят следующим 
образом: «Манчестер Сити» — 
«Лион», «Барселона» — «Бава-
рия», «РБ Лейпциг» — «Атлети-
ко» и «Аталанта» — «ПСЖ».

Все оставшиеся встречи ны-
нешнего розыгрыша плей-офф 
пройдут в Лиссабоне. Победи-
тель пар будет определен по ито-
гам одного матча. Поединки 1/4 
финала пройдут с 12 по 15 авгу-
ста, полуфинала — 18 и 19 авгу-
ста, финал — 23 августа.

Сенсаций в первом раунде 
плей-офф было достаточно. Пре-
жде всего речь о вылете «Ювен-
туса», который вот уже второй 
раз подряд покидает главный ев-
рокубковый турнир на стадии 
1/8. Причем оба раза итальянцы 
уступили клубам ниже классом — 
амстердамскому «Аяксу» и «Ли-
ону».

После поражения во Франции 
(0:1) туринцы не сомневались: у 
них все еще хорошие шансы пре-
одолеть соперника. В пользу 
«Ювентуса» было сразу несколь-
ко факторов. Самые главные — 
присутствие в составе Криштиа-
ну Роналду и игровая практика. 
После паузы, связанной с панде-
мией коронавируса, Роналду и 
компания сыграли в финале Куб-
ка Италии и стали чемпионами 
страны, проведя более десяти 
встреч. В то же время «Лион» до 
ответного поединка вышел на 
поле лишь раз: в финале Кубка 
лиги против «ПСЖ», в котором 
парижане оказались сильнее. 

«Ювентус» в итоге победил 
«Лион» (2:1), но этого оказалось 
недостаточно для выхода в чет-

вертьфинал. За счет гола на чу-
жом поле дальше прошли фран-
цузы. Итальянцам не помог даже 
гений Роналду, оформивший 
дубль и побивший рекорд «Ста-
рой синьоры» по голам за сезон 
(37 мячей), державшийся 94 
года. 

— Сезон завершился для нас 
намного раньше, чем мы того 
ожидали. Очередная победа в 
«серии А» в столь сложный год 

стала предметом нашей гордо-
сти. Но фанаты требуют больше-
го. И нам нужно проявить себя, 
соответствовать самым высоким 
требованиям. Надеюсь, неболь-
шая пауза пойдет нам на пользу, 
— написал Роналду на своей стра-
нице в «Инстаграм». 

Реакция руководства «Ювен-
туса» на вылет из Лиги чемпио-
нов последовала незамедлитель-
но: уже на следующий день после 
матча с «Лионом» в отставку был 
отправлен Маурицио Сарри. Его 
место занял бывший полузащит-
ник клуба, чемпион мира-2006 
Андреа Пирло. 

В четвертьфинале «Лиону» 
будет противостоять «Манчес-
тер Сити», дважды обыгравший 
мадридский «Реал» с одинако-
вым счетом 2:1. Испанский клуб 
второй год подряд вылетает из 
главного еврокубка на стадии 1/8 
финала и впервые покидает тур-
нир во главе с Зинедином Зида-
ном.

В ответной встрече «Реал» во 
многом уступил из-за двух гру-
бых ошибок Рафаэля Варана. 
Чемпион мира в составе фран-
цузской сборной оказался при-

частен к обоим голам «Сити». В 
первом случае (гол Стерлинга) 
он стал возиться с мячом у собст-
венной штрафной и потерял его, 
а во втором (гол Габи Жезуса) Ва-
ран скидывал мяч назад своему 
вратарю Тибо Куртуа, но получи-
лось так, что вывел Жезуса один 
на один с бельгийцем.

— Что касается ошибок Вара-
на, нужно сохранять спокойст-
вие. Как и у всех 95 процентов иг-

роков, весь его сезон был впечат-
ляющим. И я буду придерживать-
ся этой позиции. Конечно, мы хо-
тели пройти дальше в Лиге чем-
пионов. Но в целом сезон был от-
личным, — подчеркнул Зидан. 

Самая громкая четвертьфи-
нальная вывеска — противостоя-
ние «Барселоны» и «Баварии». В 
ответном матче 1/8 финала ката-
лонцы обыграли «Наполи» со 
счетом 3:1 (первая игра завер-
шилась 1:1), а мюнхенцы во вто-
рой раз разгромили «Челси» (3:0 
в гостях и 4:1 дома).

Героем встречи на «Камп 
Ноу» стал капитан и лидер «Бар-
селоны» Лионель Месси. Арген-
тинец удвоил преимущество сво-
ей команды, забив потрясающий 
гол в середине первого тайма. 
Месси обыграл нескольких за-
щитников и эффектным ударом в 
дальний угол поразил ворота 
«Наполи». К слову, Лионель за-
бивает в Лиге чемпионов 16 лет. 
Отметки в 17 лет достиг лишь 
бывший форвард «Реала» Рауль. 

— Будем готовиться к «Барсе-
лоне» как к любому другой со-
пернику. Хотим снова показать 
свои сильные стороны. Мы не фо-

кусируемся лишь на Месси. Нам 
нужно обращать внимание на 
каждого футболиста, — отметил 
главный тренер мюнхенской ко-
манды Ханс-Дитер Флик.

Несколько интересных фак-
тов о противостоянии «Барсело-
ны» и «Баварии». На двоих они 
десять раз завоевывали Лигу 
чемпионов. У шести других 
участников 1/4 финала ни одного 
трофея. В трех последних встре-
чах каталонцев и мюнхенцев в 
плей-офф дальше проходил буду-
щий победитель соревнования. 
Так было в 2009 году, когда Мес-
си и компания оказались сильнее 
в четвертьфинале (4:0, 1:1), в 
2013-м («Бавария» разгромила 
соперника 4:0 и 3:0) и в 2015-м 
(«Барселона» выбила немцев, 
3:0 и 2:3). 

Ранее стали известны все 
пары 1/4 финала Лиги Европы. 
Уже сегодня «Интер» встретится 
с «Байером», а «Манчестер 
Юнайтед» с «Копенгагеном». А 
во вторник «Вулверхэмптон» 
сразится с «Севильей», «Шах-
тер» с «Базелем». Все матчи со-
стоятся в Германии. Полуфина-
лы запланированы на 16 — 17 ав-
густа, финал — на 21 число. 

Хет-трик «Зенита» 
На выходных состоялись мат-

чи первого тура российской Пре-
мьер-лиги. А чуть ранее сезон для 
команд высшего дивизиона 
встречей за Суперкубок откры-
ли «Зенит» и «Локомотив». 
Сильнее оказались питерцы — 
2:1. У победителей отличились 
Артем Дзюба и Магомед Оздоев, 
у москвичей Ведран Чорлука. 

— Это был тяжелый матч. 
Естественно, свой отпечаток на-
кладывает важность встречи. С 
точки зрения качества у нас 
были определенные помарки. Но 
мы заслужили победу, ребята 
проявили характер. Выигрывать 
всегда прекрасно. Что касается 
дебюта Деяна Ловрена, то я 
остался доволен им. Он показал 

свой высокий класс, — отметил 
главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак.

В стартовом поединке чемпи-
оната ЦСКА уверенно обыграл 
«Химки» (2:0) благодаря голам 
Константина Кучаева и Алана 
Дзагоева. В этой встрече в соста-
ве «красно-синих» дебютировал 
аргентинец Адольфо Гайч, ку-
пленный у «Сан-Лоренсо» за 8,5 
миллиона долларов. Гайч вышел 
на замену в концовке и едва не 
забил: после передачи Наира 
Тикнизяна форвард пробил в пе-
рекладину с убойной позиции. 
Впрочем, главный тренер ЦСКА 
Виктор Гончаренко остался бо-
лее чем доволен действиями но-
вичка.

— Такого форварда у нас не 
было. Он хорошо играет спиной к 
воротам. Быстро действует в ата-
ке, агрессивен в чужой штраф-
ной. Поможет и в обороне, и в на-
падении на стандартах, что важ-
но для нашего чемпионата, — счи-
тает главный тренер ЦСКА Вик-
тор Гончаренко. — Конечно, поку-
пая футболиста за большие день-
ги, мы рассчитываем на него как 
на игрока основы. 

Накануне в Премьер-лиге со-
стоялось еще три матча: «Уфа» — 
«Краснодар», «Арсенал» — «Ах-
мат» и «Спартак» — «Сочи». Ре-
зультаты встреч в Туле и Москве 
стали известны после подписа-
ния номера «РГ» в печать. А 
«Краснодар» добился крупной 
победы, отправив в ворота уфим-
цев три безответных мяча: дубль 
оформил Реми Кабелла, еще один 
мяч забил Маркус Берг. 

Программа первого тура за-
кроется в понедельник и вторник 
еще тремя играми: «Урал» — «Ди-
намо», «Рубин» — «Локомотив» и 
«Ротор» — «Зенит».   

Лионель Месси забил эффектный 
мяч в игре с «Наполи».

Огромный Деррик Льюис очень старался вырубить Алексея Олейника. 

А К Ц Е Н Т

Главной вывеской четвертьфинальной 
стадии Лиги чемпионов станет противо-
стояние «Барселоны» и «Баварии»

Игроки олимпийской сборной России под началом Игоря 
Ларионова проявили себя в Сочи с самой лучшей стороны.

ФОРМУЛА-1  
Даниил Квят 
набрал очки 
в 100-й гонке 
в карьере

РВАНУЛ 
ВПЕРЕД 
Анна Козина

Даниил Квят со второй попытки 
все-таки заработал очки на ав-
тодроме «Сильверстоун», где 
прошли Гран-при Великобрита-
нии и Гран-при 70-летия. Вчера 
российский пилот «Альфа Тау-
ри» финишировал десятым, тог-
да как в прошлое воскресенье 
вылетел с трассы из-за лопнув-
шей шины. 

Выиграл пятый этап нидер-
ландский пилот команды «Ред 
Булл» Макс Ферстаппен, прер-
вавший победную серию пило-
тов «Мерседеса». Британец 
Льюис Хэмилтон и его партнер 
по команде финн Валттери Бот-
тас, не сумевший подтвердить 
поул-позишн, довольствова-
лись вторым и третьим местом 
соответственно.

Но Хэмилтон, в активе кото-
рого 107 очков, по-прежнему 
лидирует в чемпионате. Фер-
стаппен вышел на вторую 
строчку (77), потеснив Боттаса 
(73). Квят идет на 16-м месте с 
двумя очками, его напарник 
француз Пьер Гасли — 12-й (12 
очков).

Несмотря на то что в этой 
гонке Квят на одну позицию су-
мел опередить Гасли, пока рос-
сиянин  внутреннюю конкурен-
цию проигрывает. Субботняя 
квалификация тоже не внушала 
особого оптимизма. Даниил по-
казал только 16-й результат. Он 
не смог выйти из первого сег-
мента квалификации после 
ошибки в повороте. Как объя-
снил Квят, ему помешал резкий 
порыв ветра. Он широко вышел 
из поворота и заехал на поре-
брик. Пресс-служба Форму-
лы-1 даже опубликовала ролик, 
где видна реакция Квята на неу-
дачный маневр: от досады он 
бьет себя кулаком по шлему.

Впрочем, есть и положитель-
ные моменты. Квят отыграл на-
ибольшее количество позиций 
среди остальных пилотов, стар-
товав с 16-го места и финиши-
ровав десятым. Кроме того, 
прошедший Гран-при стал 100-
м в карьере россиянина.

Впереди еще восемь  гонок, в 
которых можно прибавить. 
Следующий этап пройдет в Ис-
пании с 14 по 16 августа.  

ТЕННИС

Вихлянцева 
попала 
в основную 
сетку US Open

ПРИБИЛАСЬ 
К «ХАРДУ»
Анна Бекетова

Наша теннисистка Наталья 
Вихлянцева попала в основную 
сетку Открытого чемпионата 
США, который стартует в Нью-
Йорке 31 августа.

Вихлянцева была второй в 
списке запасных. После того 
как с турнира снялись пятая ра-
кетка мира украинка Элина 
Свитолина и Кики Бертенс из 
Нидерландов, занимающая 
седьмую строчку рейтинга 
WTA, россиянка получила 
шанс сыграть в Нью-Йорке. 

Из-за сложной эпидемиоло-
гической обстановки в США и 
жестких мер безопасности, 
принятых организаторами тур-
нира, некоторые теннисисты 
отказываются ехать в Америку. 
Но Вихлянцева собирается вы-
ступить на «мэйджоре».

— Планирую полететь в Нью-
Йорк. Уже перешла на хардовое 
покрытие, тренируюсь, — при-
водит слова Вихлянцевой Феде-
рация тенниса России. — Над-
еюсь, что к моменту старта тур-
нира ситуация с коронавиру-
сом будет улучшаться. Безопа-
снее станут поездки, перелеты, 
сам факт нахождения в другой 
стране. На турнире в Палермо, 
несмотря на единичный случай 
положительного теста на 
COVID-19, никаких вспышек и 
массовых заболеваний нет. Это 
одна из причин, почему решила 
лететь в США. Уверена, строгие 
правила, которые будут приме-
няться в Нью-Йорке, позволят 
избежать проблем.

Между тем свое выступле-
ние в США подтвердила еще 
одна россиянка — экс-первая 
ракетка России Дарья Касатки-
на. Даша проиграла в первом 
круге турнира в Палермо, где 
получила травму ноги. Как на-
писала Касаткина в «Инстагра-
ме», чтобы на 100 процентов 
восстановиться к US Open, она 
снялась с турнира в Праге.  

Самым ценным 
игроком турнира 
признан 
Егор Афанасьев 
из «молодежки»
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— Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте
rg.ru/sujet/1560
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